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Depoisda injeçãodadoseextradevacinacontracovid-19emimunossuprimidoseemquemtem70anosoumais,oMinistériodaSaúdeanunciou,ontem,a libe-

raçãoparaqueoreforçosejaaplicadotambémempessoascomidadeapartirdos60anos.Amedida,noentanto,sóvaleparaaquelesquetomaramasegundaapli-

caçãodo fármacohámaisde seismeses. A terceiradosenessas faixas etáriasprioriza a vacinadaPfizer.Na faltadela, as opções sãoos imunizantesda Janssene

daAstrazeneca.A infectologistaRaquel Stucchidestacaa importânciadamedida.“Comopassardosmeses, os idosos vacinadosperdemaproteção”, explica.
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12ANOS
Diadealegria
para agalera
AsmãesAlessandraCampos(E)
ePatríciaCoutolevaramPedro(E),
DavieGuilhermepara tomara
vacina.Omovimento foigrande
nos35postosmontadospara
atenderàúltimafaixaetária
autorizadapelaAnvisa.

Advogadaaponta
umsupostopacto
contralockdown
Defensora de 12médicos desligados da
Prevent Senior, BrunaMorato diz, ao
depor naCPI daCovid, que operadora
de saúde e“gabinete paralelo” atuavam
juntos na defesa do kit covid para que
o brasileiro “pudesse sair às ruas sem
medo” de se expor ao coronavírus.

PÁGINA 2

DP esperamédico que
sacouarmaempizzaria

Homemque ameaçou funcionários de pizzaria,
na Asa Sul, terá que depor à polícia. Ele já foi
denunciado por ameaçar a sogra. PÁGINA 14

Plano nacional tentará
contermortesviolentas
Ministro da Justiça, Anderson Torres, atualizou
as ações para redução de crimes contra a vida.
População contribuiu para a proposta. PÁGINA 4

Precatórioédilema
Ementrevista aoCB.Poder,

o vice-presidente daCâmara,Marcelo
Ramos (PL-AM), avaliou a postura do
governo em relação ao pagamento
de dívidas judiciais. PÁGINA 3

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Beleza
eterna

ProjetospaisagísticosdeBurleMarxemBrasíliacompletam10anosdetombamento.Sãojardinscomoodo
MinistériodaJustiça(foto),espalhadosporpalácios,parquesesuperquadras.Vejaalgumasdeles. PÁGINA 18

Sai oprimeirogol
deMessi noPSG
ManchesterCity,de
PepGuardiola,éa
vítimanúmero1do
craquenavitóriado
timefrancêspor2x0

naLigados
Campeões.

Palmeiras,denovo,nafinal
Atual campeãodaLibertadores,oalviverdevaidefendero títulocontinental.Aclassificação
veionumjogoheroicocontraoAtlético-MG,noMineirão, apósumempatepor1x1—o
jogode ida foi 0x0—,eospaulistas ficaramcomavagapor teremmarcado foradecasa.O
segundo finalista saidoconfrontodehojeentreFlamengoeBarcelona-EQU.PÁGINAS 19 E 20

PÁGINA 17

PÁGINA 7

Altanasvendas
abre2milvagas
nocomércio

Desde julho, omovimentonas

lojas cresceunoDF, elevando a

expectativa para o fimdo ano.O

Sindivarejista estima aumento de

16%nas vendas até oNatal, e a

criação dos postos temporários.

HelyzanteMesquita (foto),

gerente de uma loja de

decoraçãonaW3Sul, espera

contratar emnovembro.

Petrobrasoutravez
namiradaCâmara

Combustíveis

Lira convoca líderes departidos
paradiscutir opções àpolíticade
preçosda estatal, após empresa
voltar a subir preçododiesel.

PÁGINA 6

Criançasbrasileiras
sãodeportadas

Haiti

Organizaçãoencontrapassaportes
doBrasil com filhosdehaitianos
ilegais, após seremexpulsosdo
Texas, nosEstadosUnidos.

PÁGINA 9

Bancosvãopoder
bloquearPix,por72h,
emcasodesuspeita

PÁGINA22

Novossonsdo
velhoGonzagão
Jorge Du Peixe (foto) traz álbum
com a releitura de músicas do
Rei do Baião. Arranjos criativos
mostram que a obra do lendário
sanfoneiro está sempre atual.
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Pacto para tentar
desafiar lockdown

» RAPHAEL FELICE
» TAINÁANDRADE

E
mdepoimento que durou
mais de sete horas, a advo-
gadaBrunaMorato, repre-
sentante de 12 ex-médicos

da Prevent Senior, contradisse on-
tem, naComissão Parlamentar de
Inquérito (CPI) da covid-19, o dire-
tor-executivodaoperadorade saú-
de, PedroBatista Júnior. Ela relatou
detalhes sobre supostas irregulari-
dades e exigências da empresa a
funcionários no enfrentamento da
covid-19 como a existência de um
pactoentreaPreventSenioreosre-
presentantesdochamadogabinete
paralelo pormeio doMinistério da
Economia.Oenvolvimentodaope-
radora de saúde reforça a teoria da
comissão de que o go-
verno federal tentou
executaraestratégiade
promover o kit covid
para se chegar, assim, à
“imunidade de reba-
nho”. A Prevent Senior
negaasacusações.
Segundo a advoga-

da, o acordo entre a
Prevent Senior e os re-
presentantesdogrupo
queaconselhavaopre-
sidente—o toxicologista Antony
Wong; a imunologistaNiseYama-
gushi e o virologista PaoloZanotto
—consistiaemumplanoparaque
os brasileiros pudessem sair às
ruas semmedo. Ela relatouque as
tratativas foram iniciadas no ano
passado, quandooex-ministroda
Saúde, Luiz HenriqueMandetta,
aindaatuavanapasta.Àépoca,Pe-
dro Batista Júnior, diretor da Pre-
vent que depôs à CPI na semana
passada, estava preocupado com
ascríticasqueoex-ministro fazia à
empresa.De acordo comBruna, o
grupo passou, então, a negociar
comogabineteparalelo.Oacordo
envolvia tentativas para barrar in-
vestigaçõesdoMinistériodaSaúde
edeórgãos ligados àpasta comre-
laçãoaosestudosdokitcovid.
A colaboração da Prevent Se-

nior comogovernodava-se, prin-
cipalmente, explicou a advogada,
na produção de informações que
convergissemcoma teoria defen-

didapelogabinete.“Ouseja, épos-
sível que vocêutilize umdetermi-
nadotratamentocomoproteção.A
população,emgeral,quandoescu-
taapalavra 'prevenção', seencora-
ja a sair e, fazendo isso, se expõeao
vírus. Ainda que doentes, as pes-
soas teriam a esperança de que
não iriam falecer daquilo”, pon-
tuouaadvogada.
Especialistas queassessoravam

opresidente falariam sobre o co-
ronavíruscommenoscontundên-
cia, e a Prevent colaboraria comas
informações amplamente divul-
gadas por eles sobre substâncias
do kit, como hidroxicloroquina,
azitromicina e ivermectina— to-
das semeficáciacontraadoença.
Bruna Morato relatou ainda

adoção de uma estratégia de “ali-
nhamento ideológi-
co”, que tinha o obje-
tivo de atender à pas-
ta de Paulo Guedes.
“O que me explica-
ram foi o seguinte:
existe um interesse
doMinistério da Eco-
nomiaparaqueopaís
não pare. Se nós en-
trarmos nesse siste-
madelock-down,nós
teremos um abalo

econômicomuito grande”, disse a
advogada, antes de afirmar que
em nenhummomento ouviu o
nomedoministronas tratativas.
SegundoBrunaMorato, após a

OrganizaçãoMundial da Saúde
(OMS) desaconselhar o uso do
tratamento precoce, médicos da
operadora passaram a ficar re-
ceosos em receitar as drogas,mas
não tinham autonomia para ne-
gar a orientação. A advogada dis-
se que havia uma exigência da di-
retoria-executiva da Prevent Se-
nior para que os medicamentos
fossem prescritos. Os pacientes
recebiam amedicação, inclusive,
na hora de fechar o plano de saú-
de comaempresa.
“Osmédicos eram, sim, orien-

tados à prescrição do kit, que vi-
nha em umpacote lacrado. Não
existiaautonomianememrelação
à retiradade itensnesse kit.Quan-
do omédico queria tirar algum
item,mesmoque riscasse (na re-

ceita), o paciente recebia ele com-
pleto. Ele (o paciente) tinha a in-
formação de que precisava tomar
aquelesmedicamentos, e omédi-
co tinhaque riscar, porquea recei-
ta vinha pronta. Inclusive, vinha
comummanualde instruções”.
Em resposta ao relator da CPI,

RenanCalheiros (MDB-AL), a de-
poente afirmou que os pacientes
— amaioria idosos—recebiamo
tratamentosemanoçãodosriscos
e não sabiamque estavam sendo
feitos de“cobaias”. Segundo infor-
mações da CPI, o cliente da Pre-
vent recebia o kit covid em casa
após teleatendimento ou após fe-
charoplanodesaúdedaempresa.

Reações

Integrantes da bancada do go-
verno tentaram desqualificar o
depoimento. O senador Marcos
Rogério (DEM-RO) questionou
se a depoente estava como advo-
gada ou depoente e insistiu para

que ela revelasse onomedosmé-
dicos que defendia. Após a pro-
fissional afirmar que é testemu-
nha, mas que, como advogada,
estava resguardada a não revelar
o nome de seus clientes, Rogério
tentou desclassificar o testemu-
nho, que chamou de “testemu-
nhapor procuração”.
O senador foi rebatido por co-

legas, que explicarama existência
de testemunhas “indiretas”. Após
o parlamentar insistir, Bruna de-
clarou queMarcos Rogério estava
tentando“desqualificar a denún-
cia”. “Meu depoimento está pau-
tadoemfatos edocumentos com-
probatórios. O que estou dizendo
tem fundamento e tem prova.
Não fosse assim, eu não estaria
aqui sentada”, declarou.
O senador EduardoGirão (Po-

demos-CE) afirmou ao Correio
que, apesar de importante, o de-
poimento de Bruna tinha ques-
tões “trabalhistas”. Ele ressaltou
que aCPI deveria priorizar outros

depoentes. “Nós tínhamos outras
prioridades, comoo secretário de
Saúde de São Paulo (Jean Gorin-
chteyn), que pode esclarecer tan-
to situações da Prevent Senior, in-
dícios de subnotificação e de su-
pernotificação (de casos). O que a
gente vê é umdepoimento eivado
de umaquerela trabalhista, de al-
go que tem uma animosidade
pessoal da advogada com relação
à empresa, e isso turva umpouco
comrelaçãoaocaso.”
Outro ponto abordado pelos

governistas, comoMarcos Rogé-
rio e Marcos do Val (Podemos-
ES), foi o fato de que “apenas” 12
médicos em um universo de 5
mil contratados pela Prevent te-
rem feito a denúncia. O presi-
dente da CPI, Omar Aziz (PSD-
AM), respondeu que também
não houve relatos de nenhum
dos 5 mil médicos da Prevent
desmentindo os relatos feitos à
imprensa e reforçados pelo de-
poimento de BrunaMorato.

EmdepoimentonaCPIdaCovid, advogadadosex-médicosdaPreventSeniorapontasupostaconexãoentreoperadoradesaúdeegabinete
paraleloparaqueobrasileiro "pudessesairàs ruassemmedo"eseexporaovírus.ANSmultaempresaporomitir kit coviddepacientes

A
frase“treinoé treino, jogo é jogo” é
de autoria deValdir Pereira da Sil-
va,mais conhecido comoDidi, bi-
campeão mundial de futebol

(1958-1962). O craque não gostava de
exercícios físicos e enrolava nos treinos,
seprevalecendodesuareconhecidahabi-
lidade com a bola, algo impensável hoje
emdia,mesmoparaMessi, CristianoRo-
naldoeNeymar.Didi foiumdosmelhores
emais elegantesmeio-campistas da his-
tória. Inventoua“folha seca”,umchutede
bico de pé, com a bola parada, que sur-
preendia os goleiros pela sua trajetória
enviesada e a repentina descaída da bola
ao seaproximardogol.
A “folha seca” entrou para a história

do futebol aos 27 minutos do segundo
tempodo jogo da nossa seleção contra o
Peru, classificando o Brasil nas elimina-

tórias sul-americanas para a Copa do
Mundo da Suécia, em 1958. Resulta de
dois efeitos aerodinâmicos: a “força as-
censorial”, amesmaprovocadapela cur-
vatura da asa do avião, ao fazer o vento
se deslocar mais rapidamente pela su-
perfície superior do que pela inferior, o
que faz com que se sustente no ar en-
quanto há impulsão; e o “efeito Mag-
nus”, no qual a velocidade de giro da bo-
la sobre o próprio eixo, por sua superfí-
cie áspera, provoca uma trajetória elípti-
ca, como nos gols de escanteio. Essa
combinação torna impossível prever e
interceptar o percurso da bola.
O jogo eleitoral de 2022 começou com

uma“folha seca”, a derrubada do veto do
presidente Jair Bolsonaro à formação de
frentes partidárias nas eleições,mitigan-
do o fim das coligações proporcionais.

Com isso, duas oumais siglas com afini-
dade ideológica e programática poderão
se unir para atuar demaneira uniforme
em todo o país, sem que seja necessário
fundir os diretórios. Entretanto, a união
precisadurarquatroanos.Adecisãopode
facilitar a sobrevivência dos pequenos
partidos,mas foi uma jogada das grandes
legendas, como o PT e o PSD, interessa-
dos em formar amplas alianças nas elei-
çõesdopróximoano.
Aminirreforma eleitoral foi promulga-

da ontem, pelo presidente doCongresso,
senador Rodrigo Pacheco (DEM-MG).
“No final das contas, o entendimento do
Senado Federal foi de que o sistema elei-
toraldeveriaedeveseraquelequeestabe-
lecemosem2017:osistemaproporcional,
sem coligações partidárias, comcláusula
de desempenho que façamque os parti-
dospossamfuncionare ter acessoao fun-
do partidário, tempodeTV e rádio, desde
que cumpram determinadas metas ao
longo do tempo. Primeira eleição federal
com essa regra é esta de 2022”, disse Pa-
checo, grandebeneficiadopelaproposta.

Frentes partidárias
Pacheco é assediado pelo presidente

do PSD, Gilberto Kassab, para ser candi-
dato a presidente daRepública. Para isso,
teria de deixar o DEM, o que dividiria
muito a políticamineira, cuja unidade é
pré-condição para que sua candidatura
possa existir. Coma formação da federa-
ção, Pacheco não precisa sair da legenda
para ser candidato do PSD, o que abriria
caminho para o ex-ministro Henrique
Mandetta. Além disso, o PSL já aprovou
sua fusão com oDEM. Teria o apoio de
Geraldo Alckmin, emSão Paulo, e Eduar-
doPaes, noRiode Janeiro, ambosnoPSL,
e de ACMNeto (DEM) na Bahia, ou seja,
poderia armar um forte bloco de candi-
datos aos governos dos quatromaiores
colégios eleitoraisdopaís.
Outro que fatura a derrubada do veto

é o ex-presidente Luiz Inácio Lula da
Silva, candidato do PT, que pode resta-
belecer a velha frente de esquerda for-
mada como PSB e o PCdoB e ainda am-
pliá-la. Lula é o franco favorito da elei-

ção, tendo recebido ontem o apoio ex-
plícito do ex-ministroDelfimNeto, para
quemopetista será vitorioso noprimei-
ro turno. Mas aí vale a máxima do Didi,
até agora tudo foi treino.
Embora tenha vetado a formação de

frentes, o presidente Jair Bolsonaro (sem
partido) também fica numaposição con-
fortável. É assediadopelos dois principais
líderes do PP, oministro daCasaCivil, se-
nador Ciro Nogueira (PI), e o presidente
da Câmara, deputado Arthur Lira (AL),
masagorapodegarantiroapoioda legen-
damesmoque venha a optar por umpe-
quenopartidoquepossa controlar.
Otexto tambémcria regraspara incen-

tivar candidaturas demulheres e negros,
sobre trocadepartidos eparaa realização
de plebiscitosmunicipais. Alémde regu-
lamentar a distribuição dos fundos parti-
dário e eleitoral, a nova lei facilita a troca
de partido, em caso de concordância da
sigla, e a incorporação de legendas, sem
que os esqueletos nos armários sejam
transferidos dos dirigentes das siglas ex-
tintasparaasnovas.

O jogo é jogado

Nasentrelinhas
por Luiz Carlos Azedo
luizazedo.df@dabr.com.br

BrunaMorato disse que pacientes não sabiam fazer parte de "experimento". Após oitiva, ANSmultou empresa

Omissão
do CFM
O senador Humberto Costa

(PT-PE) levantou a hipótese de le-
var oConselhoFederal deMedici-
na (CFM) aos holofotes. Ao anali-
sar fatos do período emque Luiz
HenriqueMandetta deixou o car-
go noMinistério da Saúde, o par-
lamentar trouxe à tona falhas co-
metidas pelo órgão. Isso porque,
segundo ele, o entãoministro ha-
via denunciado aoCFMo tipo de
tratamentooferecidopelaPrevent
Senior aos seus pacientes e apon-
tado a alta taxademortes que eles
vinhamobtendo emmeio à pan-
demia.Noentanto,nenhumapro-
vidência foi tomada por parte do
CFM,alegouosenador.
Humberto acusou o conselho

de agir emconluio comogoverno
federal, pormeio do gabinete pa-
ralelo, para facilitar a execução de
um “planejamento criminoso”.
“EraobrigaçãodoConselhoFede-
raldeMedicina investigar.Nãove-
nhambotar a culpa nosmédicos
que foramobrigados a fazer o que
não queriam. E sim emquemde-
veria fiscalizar e na própria em-
presa que autorizou esses proto-
colos. Issoécriminoso”, apontou.
SegundoElizianeGama (Cida-

dania-MA),Mandetta foi demitido
16 dias após denunciar o caso da
Prevent. E que 48horas após ade-
missãodoministro,oCFMmudou
oprotocolo em relação à autono-
miamédica.“Pareceumasimbiose
para fazer valer, emdetrimentoda
vida das pessoas, o negacionismo
dogovernofederal”,afirmou.
Apósodepoimentodaadvoga-

da BrunaMorato, a Agência Na-
cional de Saúde Suplementar
(ANS) autuou, ontem à noite, a
Prevent Senior por não avisar pa-
cientes sobre o uso do kit covid. A
operadora de planode saúde, que
tem10 dias para apresentar defe-
sa, foi punida commulta deR$ 25
mil, valor que pode aumentar
conforme o número de pessoas
atingidas.(RF e TA)

Edilson Rodrigues/Agência Senado
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Entre o calote
e a pedalada

AlexandreGarcia

A palavra mais citada no discurso
de mil dias do presidente da Repúbli-
ca foi liberdade. Por quê? A liberdade
de expressão, garantida pelo artigo
220 da Constituição, está em perigo. E
não é apenas a censura, embora veda-
da no mesmo artigo. As liberdades es-
tão sendo cerceadas, como se uma
vontade totalitária estivesse agindo,
para estabelecer uma ditadura do tipo

exposto por George Orwell, no seu bri-
lhante livro 1984.
Fico imaginando o inusitado que se-

ria se opresidente Jair Bolsonaro, dia 21,
na ONU, denunciasse que no seu país
há censura, cerceamento de direitos
fundamentais e presos por crime de
opinião, sem o devido processo legal.
Que aqui se estabelece o que pode ser
dito e o que não pode. Certamente não

fez isso porque iria prejudicar a imagem
dopaís.Mas se tivesse denunciado, esse
não seria o inusitadomaior.
O maior inusitado é que censura,

cerceamento de liberdades e prisões
não sãoatosdeumpresidente chamado
de autoritário, mas consequências de
decisões da Corte encarregada de de-
fender e guardar a Constituição e, pior,
atos aplaudidos e apoiados por meios
de informação e instituições de defesa
das leis. Apandemia acordouanatureza
totalitária que estava dormida. E até o
Legislativo se curvou, quando recebeu
ordem de abrir uma CPI no Senado e,

depois, deprender umdeputado.Opre-
sidente da República resignou-se quan-
do o Supremo Tribunal Federal (STF)
decidiu que ele não poderia nomear o
seudiretor da Polícia Federal.
Lembro-medoPlanoCruzado,quan-

domultidões se converteram em fiscais
do Sarney e saíamaprender gerentes de
supermercado e de farmácia, como se
fossem fiscais de quarteirão soviéticos
ou Sturmabteilung de Hitler, enquanto
a Polícia Federal entrava no pasto, sem
mandado judicial, paraprender boi gor-
do.Nosdiasdehoje repetiu-se como lo-
ckdown, prendendo, com algemas e

violência, gente que saía à praça, à
praia, abria a loja, conduzia a carroci-
nha do sustento. Assustados pelos arau-
tos da pandemia, nem sentimos que
nos tiravam liberdades.
Hoje, temos agências de censura,

também chamadas de agências de che-
cagem. Uma inquisição sob o nome de
CPI, desrespeita os depoentes com iro-
nias e gritos. Youtubers são levados a
depornapolícia, comoaviso e intimida-
ção. Essesmil dias lembrados pelo pre-
sidenteme fazempensar que nos quase
30mil dias de vida nunca senti tão pró-
ximoumcerco liberticida.

“Essesmil dias lembrados pelo presidenteme fazem pensar que nos

quase 30mil dias de vida nunca senti tão próximo um cerco liberticida”

Mil estranhos dias

R E S I D E N C I A L

M Á R C I A K U B I T S C H E K

Vem aí o melhor
do mercado imobiliário.
Apartamentos reversíveis.
Neste sábado.
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R E A L I Z A Ç ÃO E V E N D A S

Lira e Bolsonaro alinhados
» INGRID SOARES
» LUANA PATRIOLINO

O
presidente Jair Bolsonaro
abriu as comemorações
dosmildiasdegovernona
região Nordeste, reduto

do petista Lula. Ele deverá visitar
municípios das cinco regiões do
país até 1º de outubro. Ao lado do
presidentedaCâmara, Arthur Lira
(PP-AL), o chefe do Executivo en-
tregou residências populares em
TeotônioVilela (AL) e acenou ao
Congresso afirmando que omes-
mo temumagrande contribuição
nas entregasqueogoverno realiza

peloBrasil. Ao se referir aLira, cha-
mou-o de“velho amigo”. Ontem,
Lira se alinhou comopresidente
ao responsabilizar governadores
pela alta dos combustíveis e disse
que o parlamento vai debater o
projeto de lei para fixar o valor do
ICMS. (Leia mais na página 6).
Lira defendeu a gestão de Bol-

sonaro ao dizer que quem com-
prou os imunizantes distribuídos
no estado foi o governo federal.
Alagoas é comandada pelo gover-
nador Renan Filho (MDB), filho
do senador RenanCalheiros e ad-
versário político local do grupo
políticodopresidentedaCâmara.

"Vou fazer uma pergunta aqui:
Quemvocês achamquecomprou
as vacinas que vieram para Ala-
goas? Foi o governo do estado, fo-
ramosprefeitos?Todas as vacinas
de Alagoas foram compradas e
entregues pelo governo de vossa
excelência. Hoje, temos uma das
menores taxas demortalidade do
país e não é por nenhum esforço
do governo estadual, que alardeia
e faz propaganda,mas pelo esfor-
çodogoverno federal", alegou.
Por fim, o presidente da Câ-

mara destacou que o Senado
"precisa acelerar as suas discus-
sões e que os entendimentos es-

tão sendo feitos para que isso
aconteça". Isso, segundoele, para
que em 2022, o povo possa julgar
quemmerece retornar ao cargo.

“Carta de alforria”

Sobre os títulos depropriedade
entregues,opresidenteaproveitou
para alfinetar indiretamente o PT
dizendo que o documento é uma
"cartadealforria", e queosque re-
ceberam"não serãomais escravi-
zadosporquemquerqueseja".
O alagoano ex-presidente da

República e senador Fernando
Collor de Mello elogiou o presi-

denteafirmandoqueele éumho-
mem determinado, corajoso e
que "enfrenta poderosos onde
quer que eles estejam" na defesa
do interessedamaioria brasileira.
Horasantes,Bolsonarodesem-

barcouemTeixeiradeFreitas (BA).
Durante o evento, foram veicula-
das peças com ações locais e fra-
ses como: “Não te contaram,mas
o governo federal fazmuito para
melhorar a vida donossoNordes-
te". No discurso na inauguração
daEstaçãoCidadania e entregade
títulos de propriedades rurais, o
presidente disse que se pergunta
como chegou até aqui e listou

problemas como a pandemia, a
inflaçãoeacrisehídrica.
Ele voltou a culpar governado-

resqueadotarammedidas restriti-
vasna tentativade conter casosde
covid-19 pela alta dos preços. Bol-
sonaropediuqueosapoiadores se
informemesó reclamem"comra-
zão", antesdecriticarogoverno.
Na chegada ao aeroporto de

Teixeira de Freitas (BA), sem
máscara e emmeio a aglomera-
ção, o presidente cumprimen-
tou apoiadores com apertos de
mão, abraços e tirou selfies. Pos-
teriormente, seguiu desfile de pé
emuma picape.

» DENISE ROTHENBURG
» JOÃO VITOR TAVAREZ*

O vice-presidente da Câmara
dos Deputados, Marcelo Ramos
(PL-AM), vê contradições na postu-
ra do governo em relação aos preca-
tórios .“O mesmo governo que re-
clama de pagar R$ 89 bilhões de
precatórios — cujo Poder Judiciário
reconheceu que deveria pagar em
2022 — é o mesmo que recebeu R$
80 bilhões em decisões judiciais no
ano passado”, afirma Ramos. Em
entrevista ao CB.Poder — parceria
entre o Correio Braziliense e a TV
Brasília — Marcelo Ramos critica
a estratégia para saldar as dívidas.
“Sob a lógica do credor,é um calote,
pois o governo tem que pagar e diz
que não quer. E sob outra lógica, é
uma pedalada fiscal”. Confira os
principais trechos da entrevista.

Comoestá a negociação dos
precatórios?
Omesmogovernoque reclama

depagarR$ 89bilhões deprecató-
rios—cujo Poder Judiciário reco-
nheceuqueo governodeveria pa-
gar em2022—éomesmoque re-

cebeu R$ 80 bilhões emdecisões
judiciaisnoanopassado.Entãore-
cebeessevalorenãoquerpagaros
R$89bilhões.Dentrodosprecató-
rios, R$ 19 bilhões do fundo de
Educação, dos quais 60% devem
ser revestidos para pagamento de
abono para professores. Qual o
problema? É que o governo quer
pegaromontanteparapagarosR$
89bilhões,noanoquevem, fazen-
do o seguinte: ou parcelar em 10
vezes, pagando 15%disso. Oupa-
gar R$ 40 bilhões, referente ao va-
lor dos precatórios de 2016, dei-
xandoR$ 50bilhões para umane-
gociaçãocompulsória, ondeocre-
doréobrigadoa receberumaação
de estatal ou imóvel daUnião; ou
compensar comumdébito tribu-
tário comaUnião, e o resto deixar
paraosanosseguintes.

Oque significa isso?
Isso, sob lógica do credor, é

um calote, pois o governo tem
que pagar e diz que não quer. E
sob outra lógica, é uma pedalada
fiscal, porque precatório é despe-
sa obrigatória—que se empurra-
da de um ano para outro, junta

com outras despesas. Isso gera
insegurança jurídica para opaís.

Qual a solução?
Aponto o seguinte: R$ 40 bi-

lhões seriampagos considerando
o valor dos precatórios de 2016,
atualizado até 2022, e com base
no IPCA.O teto de gastos é o valor
que se gastou comdespesa discri-

cionárianoanoanteriormaisa in-
flação de julho a junho. A inflação
de junho a julho dá 6,27%, o que
abre no teto de gastosmais R$ 24
bilhões.Adívida (precatórios) éde
aproximadamente R$ 89 bilhões.
Então os R$ 40 bilhões, somados
aos R$ 24 bilhões, resultamemR$
64 bilhões. Assim, sobram R$ 26
bilhões, dos quais, conformemi-

nha proposta, seriam pagos fora
do teto de gastos, com o governo
emitindo o título da dívida públi-
ca. Isso é furar o teto de uma for-
ma transparente, semdar calote e
comsegurança jurídica. A solução
para o problema é o pagamento
total doprecatório.

É correto o discurso do governo,

PODER / Chefe do Planalto e presidente da Câmara entregammoradias emAlagoas, onde o deputado disputa o poder local como
senadorRenanCalheiros, relatordaCPIdaCovid.ViagemaoNordeste temcomo finalidadedivulgaraçõesdosmildiasdogoverno federal

que acusa os governadores de
não baixar ICMS e contribuir para
o alto preço da gasolina?
É importante entender que o

problema não está concentrado
nos combustíveis. O Brasil tem
umdescontrole da inflação, cuja
previsão é chegar, aproximada-
mente, a 9,25% ao fim deste ano.
Muito acima dameta estabeleci-
da e por erros na política econô-
mica do governo. Quando se re-
corta a inflação nos itens mais
sensíveis no bolso do cidadão—
combustível, gás de cozinha, ces-
ta básica e energia — , ela está
aindamais alta. Não dá para cul-
par governadores em relação à
questão dos combustíveis.

Por quê?
O ICMS, nos 27 estados da Fe-

deração, é umpercentual que in-
cide sobre o preço do combustí-
vel.Vamos supor que o ICMS seja
de 20%, e o combustível está a R$
2. Então o imposto fica a 0,40
centavos. O ICMS só aumenta
para R$ 1 se o combustível passar
de R$ 2 para R$ 5. O ICMS au-
mentaquandoocombustível fica
maiscaro.Oencarecimentoocor-
re, pois a Petrobras continua pra-
ticando amesma política de pre-
ço, que é lastreada no dólar e a
custo internacional.

* Estagiário sob a supervisão
deCarlosAlexandre de Souza

Ogoverno que reclamade pagar R$ 89bilhões de precatórios é o
mesmoque recebeuR$80bilhões emdecisões judiciais em2020”

>> entrevistaMARCELORAMOS DEPUTADOFEDERAL(PL-AM),VICE-PRESIDENTEDACÂMARA

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press
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Metas para reduzir
índices de violência
» LUANA PATRIOLINO

O
Ministério da Justiça e
SegurançaPúblicaatua-
lizou o Plano Nacional
de Segurança Pública e

Defesa Social 2021-2030. A pasta
definiu prazos, indicadores, prio-
rização e coordenação para cum-
prir as metas estabelecidas no
documento. Ao todo, são 13 obje-
tivos principais para atingir a re-
dução dos índices demortes vio-
lentas, da violência contra amu-
lher e para priorizar a atenção
aos profissionais de segurança
pública.Odecretodeve serpubli-
cadonoDiário Oficial da União.
NoBrasil, a violência éuma fe-

rida exposta. De acordo com o
Anuário Brasileiro da Segurança
Pública, editado pelo FórumBra-
sileirodeSegurançaPública epu-
blicado em julho, somente no
ano passado, 50.033 pessoas fo-
ram vítimas demortes violentas.
As maiores taxas foram registra-
das no Ceará (45,2), na Bahia
(44,9) e no Sergipe (42,6).
Segundo o ministério, ainda

foram definidas prioridades pa-
ra sua execução, por meio de 12
estratégias, que partem da oti-
mização da gestão dos órgãos
de segurança pública e defesa
social. O combate à corrupção,
ao narcotráfico e às organiza-
ções criminosas também foi ci-
tado nos autos.
Durante o período de revisão,

o plano passou por um processo
de consulta pública comcerca de
1,4mil contribuições da popula-
ção e de órgãos públicos. “A atua-
lização teve ampla participação
da sociedade e das instituições, e
representamais umpasso do go-

SEGURANÇA
Ministérioda JustiçaatualizaPlanoNacional para tentar frear
mortes violentas; país registrou50mil ocorrênciasnoanopassado

Ondemora o perigo paraRenan
Comares de

quemnão deve
nada à CPI da
Pandemia, o
empresário
LucianoHang
chegará hoje para
seu depoimento
preparado para o
ataque. Os próprios
senadores já foram
alertados que
Hang, caso sinta-se
desrespeitado, está
disposto a dizer
que quem
responde a
inquéritos no
SupremoTribunal
Federal (STF) por
suspeita de
corrupção é o relator da CPI, Renan Calheiros (MDB-AL). Emboramuitos desses inquéritos já tenham
sido arquivados, há outros em andamento há anos.
Enquanto pré-candidato ao Senado, este depoimento deHang vem sendo chamado pelos

bolsonaristas como“um esquenta” para os futuros embates, caso o dono daHavan seja eleito.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Prevent Seniornaberlinda/Diante
do estarrecedor depoimento da
advogada BrunaMorato, denunciando
a Prevent Senior por coagir seus
médicos a distribuir o kit covid com
hidroxicloroquina, os clientes da
Prevent Senior estão empânico.Muitos
já foram informados por quem entende
dessemercado que dificilmente esse
grupo sobreviverá depois da CPI. Não
por acaso, alguns enviaramuma carta à
comissão.

MuitoalémdaCPI/ Interessada em
seguir na política, a senadora Leila
Barros (Cidadania-DF) segue omesmo
caminho que a tornou famosa no vôlei:
treinamento. Está dedicada a um curso
de ciência política.

DoutorUlyssesna fusão/Marcado
para 6 de outubro, justamente, o
aniversário do “Senhor Constituinte”
Ulysses Guimarães e umdia depois do
aniversário da Constituição de 1988.
EmboraUlysses tenha sido doMDB, a
ideia é reforçar o famoso discurso de
promulgação da Constituição, em que
elemencionou o“ódio e nojo” à
ditadura.

Passadoépassado/Doutor Ulysses,
porém, era um aliado que, emmuitas
oportunidades, fazia as vezes de
adversário do PFL, antiga denominação
doDemocratas. Tanto é que, lá atrás,
nos tempos da AliançaDemocrática, os
dois partidos viviam às turras.

Governo quer
distância da crise
Prevent Senior
Depois do depoimento da

advogada BrunaMorato, que
atendemédicos da Prevent
Senior, os governistas da CPI
vão trabalhar para separar as
estações. A denúncia de
distribuição do kit covid de
forma obrigatória, sem a
concordância dosmédicos, é
problema da empresa, e não
do governo.

Aras está fora
A contar pelo que disse o

presidente Jair Bolsonaro no
programaDireto ao Ponto, da
JovemPan, se o Senado
rejeitar o nome de André
Mendonça para o Supremo
Tribunal Federal, haverá a
indicação de outro evangélico
para o cargo. Ou seja, a queda
de braço entre o presidente
Jair Bolsonaro e o presidente
da Comissão de Constituição
e Justiça, Davi Alcolumbre,
não está resolvida.

Preço da
carne não sobe...
Emoutubro de 2020, o

presidente da Associação
Comercial das Indústrias
Frigoríficas do Brasil
(Acifrigo),Maurício Reis Lima,
avisou aos brasileiros que o
preço da carne iria subir.
Agora, com a retomada, ele
avisa que não há previsão de
novos aumentos nesse setor.
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Atualização teve
amplaparticipação
da sociedade edas
instituições, e
representamais um
passodogoverno
federal rumoà
transformaçãoda
segurançapública”

Anderson Torres,
ministro da Justiça

Com base no documento, as
unidades da Federação deverão
construir seus respectivos planos
desegurançapública.A iniciativae
a revisão foram instituídas emde-
zembrode 2018, atendendo reco-
mendaçãodaControladoriaGeral
da União (CGU), doTribunal de
ContasdaUnião(TCU),eoquees-
tabeleceaLei 13.675/2018que ins-
tituiuoSistemaÚnicodeSeguran-
çaPública (SUSP).

Sobre o plano

Criado emdezembro de 2018,
o Plano Nacional de Segurança
Pública eDefesa Social (PNSP) é o
principal instrumento legalde im-
plementação da PolíticaNacional
deSegurançaPública eDefesaSo-
cial (Lei 13.675/18). Nele estão os
objetivos,metas e ações estratégi-
cas que devem ser observados e
atingidos pelos entes federados
(União, estadosemunicípios).

OperaçãoHórus: reforçoparabarrar entradadearmasemuniçõesnopaís

...e tambémnãobaixa
A boa notícia que o consumidor

esperava, porém, não virá. Salvo
algum imprevisto em relação aos
preços domercado externo, não há
previsão de uma aliviada no valor
da carne. “Os preços hoje estão
equalizados”, diz.

Tráfego aéreo
Diante da perspectiva de nova onda de privatização dos aeroportos,

cresce a expectativa de que o Conselho Administrativo de Defesa
Econômica (Cade) finalmente finalize seu julgamento sobre condutas
anticompetitivas no mercado de distribuição do combustível de aviação. O
tema está em debate há quase sete anos. Emmarço, foram concluídas
todas as etapas de estudos e pareceres dos demais órgãos. Há mais de seis
meses, permanece parado à espera de agenda para julgamento. Empresas
aéreas e agências reguladoras trabalham para que sejam criadas regras
para maior competição nesse setor de distribuição.

Jefferson Rudy/Agência Senado - 18/8/21

Policia Federal/ Divulgação

verno federal rumoà transforma-
çãodasegurançapúblicadopaís”,
disse o ministro da Justiça, An-
dersonTorres.
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Ministérioanunciaa liberaçãodereforçodavacinapara faixaetária,massomenteàquelesque tomarama2ªdosehámaisdeseismeses

» GABRIELABERNARDES*

O
Ministério da Saúde
anunciou, ontem, a ter-
ceira dose da vacina con-
tra a covid-19 paramaio-

res de 60 anos. Até então, a pasta
havia confirmadoapenasadosede
reforço para imunossuprimidos,
profissionais de saúde e pessoas
com70anosoumais.Oanúncio foi
feito durante evento emcomemo-
ração aosmil dias do governo Jair
Bolsonaro, em João Pessoa (PB). A
medida foi divulgada pelo secretá-
rio executivo RodrigoCruz,minis-
tro interino da Saúde, enquanto o
chefe da pasta,MarceloQueiroga,
permanece em isolamentonosEs-
tados Unidos após ter recebido
diagnósticopositivoparacovid-19.
Em vídeo publicado porQuei-

roga noTwitter, amedida foi pos-
sível “graças à estratégia diversifi-
cada adotada pelo governo fede-
ral na aplicação de vacinas”. De
acordo comoministério, a vacina
deve ser aplicada nos adultos que
tomarama segunda dose hámais
de seismeses. Cerca de 7milhões
de brasileiros se encontramnesta
faixa etária. “É possível hoje, no fi-
nal domês de setembro, já ofertar
paraos idososbrasileirosumado-
sede reforço”, afirmouoministro.
Segundo o infectologista Ale-

xandreNaime, adose extra é fun-
damental, já que, com o passar
do tempo, a imunização do gru-
po idoso vai decaindo, principal-
mente para aqueles acima de 70
anos. “Quatro a oito meses após
terminado o esquema com duas
doses, os marcadores principais
que temos na medição de res-
posta imune, que são os anticor-
pos neutralizantes, começam a
decair. Mostra que não há mais
imunização. Com essa dose de
reforço, a qual chamamos de
‘booster’, o nível de anticorpos
volta a ser alto, e, então, se hipo-
tetiza a proteção”, explica.
O reforço em idosos está sendo

realizado com a vacina da Pfi-
zer/BioNTech.Na falta, a alternati-
va é usar Janssen ou AstraZeneca.
Para a infectologista Raquel Stuc-
chi, anecessidadedadosederefor-
ço independe damarca do imuni-
zante recebida. “Novemeses de-
pois de iniciada a vacinação contra
covid-19 nomundo, nós sabemos
que, com o passar dos meses, os
idosos vacinados perdemaprote-
ção. Independentemente da vaci-
naque receberam.Então,passados
seismeses, os idosos voltam a ser
novamenteumgrupode riscopara
adoecimentomais grave e preci-
samdestadosedereforço”, ressalta.
“A dose de reforço nos idosos é

extremamente importante por-
que, com a diminuição da prote-
ção que eles conseguiram com a
vacina, eles voltama termaior ris-
co de adoecimentomais grave e
de precisarem ser internados na
UTI. Eventualmente, até um risco
aumentado demorte pela doen-
ça”, completa amédica.

*Estagiária sobasupervisão
deAndreiaCastro

O Brasil registrou, ontem, 793
óbitos causados pela covid-19, de
acordo com dados do Conselho
Nacional de Secretários de Saúde
(Conass). Com os registros, o país
acumula 595.446 vidas perdidas
para a doença. O levantamento do
Conass, que compila dados de
secretarias de Saúde dos 26
estados e do Distrito Federal
apontou ainda 15.395 novos casos
de covid-19 em 24 horas, com um
total de 21.381.790 infectados desde
o início da pandemia.

Mais793mortes
e15.395casos

A pandemia atrapalhou, mas o GDF não parou. E, agora, pode anunciar a inauguração e o pleno

funcionamento de duas novas UPAs: uma na Ceilândia e, a outra, no Paranoá. Juntas, elas poderão real

até 15 mil atendimentos por mês. E vão ajudar a desafogar os nossos hospitais. As UPAs do Riacho Fun

II, do Gama, de Planaltina, de Brazlândia e de Vicente Pires já estão quase concluídas. E o GDF tamb

acaba de entregar novas UBS no Paranoá Parque e no Riacho Fundo II. São investimentos que representa

uma grande e importante conquista; tanto para a Saúde do DF, como para a de todos os seus cidadãos.

Duas novas UPAs já funcionando e mais cinco em final de construção.

Cartão Prato Cheio.
OGDF garante

comida namesa para
mais de 100mil famílias.

Temos passado por tempos muito difíceis, mas o GDF não parou de cuidar de quem mais precisa.

O Cartão Prato Cheio é um crédito que as famílias inscritas podem usar para fazer suas compras

em mercados, açougues e padarias, garantindo uma alimentação saudável e ainda movimentando

a economia local. Para 100 mil famílias, é mais que um benefício, é questão de sobrevivência.

Saúde amplia 3ª dose
para maiores de 60 anos
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Reajustes aumentam
pressão sobre a Petrobras

COMBUSTÍVEIS / Presidente da Câmara convoca líderes de partidos para discutir “alternativas” à política de preços seguida
pela estatal e anuncia que colocará em pauta projeto do governo que muda incidência do ICMS sobre derivados de petróleo

O fato é que o
Brasil não pode
tolerar gasolina a
quaseR$ 7 e o
gás aR$ 120”

Arthur Lira, presidente da
Câmara dos Deputados

3,05%
SãoPaulo

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

6,24%R$6,334

Ibovespa nos últimos dias Na terça-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
na terça-feira

Na terça-feira
Prefixado

30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)

Capitaldegiro

114.064 110.124
R$5,424

(▲ 0,85%)

R$1.100 Abril/2021 0,31
Maio/2021 0,83
Junho/2021 0,53
Julho/2021 0,96
Agosto/2021 0,87

21/setembro 5,286
22/setembro 5,304
23/setembro 5,310
24/setembro 5,344
27/setembro 5,378 6,76%

Bolsas
Na terça-feira

23/9 24/9 27/9 28/9

1,63%
NovaYork

» FERNANDA FERNANDES

A
Petrobras está novamente
na berlinda. Nesta quar-
ta-feira, os líderes parti-
dários naCâmara dosDe-

putados, convocados pelo presi-
dente da Casa, Arthur Lira (PP-
AL), discutirãomedidas alterna-
tivas para reduzir o preço dos
combustíveis. Ontem, Lira, utili-
zouas redes sociais para criticar a
política de reajustes da estatal,
baseada na paridade dos preços
internos com a cotação interna-
cional dobarril do petróleo.
“O fato é que o Brasil não po-

de tolerar gasolina a quase R$ 7 e
o gás a R$ 120”, afirmou o presi-
dente da Câmara, por meio do
Twitter. “O diretor da Petrobras
Cláudio Mastella diz que estuda
com ‘carinho’ um aumento de
preços diante desse cenário. Te-
nho certeza que ele é bem pago
para buscar outras soluções que
não o simples repasse frequen-
te”, completou Lira.
Umdia antes, na segunda-fei-

ra, durante cerimônia em cele-
bração dosmil dias de governo, o
presidente Jair Bolsonaro havia
afirmado que não estava satisfei-
to comopreço da gasolina e, em-
bora não tenha criticado direta-
mente a Petrobras, informou que
tinha se reunido com oministro
deMinas e Energia, Bento Albu-
querque, para tratar de formasde
diminuir o valor dos combustí-
veis. Horas depois, o presidente
da estatal, general Joaquim Silva
eLuna, convocouentrevista cole-
tiva na qual afirmou que não ha-
veriamudançanapolíticadepre-
çosda empresa. E, ontem, a com-
panhia anunciou umpesado rea-
juste para os preços do óleo die-
sel nas refinarias.
O economista César Bergo,

presidente do Conselho Regional
de Economia doDistrito Federal
(Corecon-DF), explicouque, após
o escândalo do “petrolão”— em
que sofreu tanto comacorrupção
dedirigentesquantocomapolíti-
ca artificial de controle de preços
pelo governo—, a Petrobrasme-
lhorou os níveis de governança,
tanto para dar respostas à socie-
dade brasileira, como aos investi-
dores estrangeiros, uma vez que
as ações da empresa são listadas
embolsas internacionais.
“Ametodologia (de preços) da

petrolífera seguepadrões interna-
cionalmente aceitos e visa tam-
bém dar a devida e necessária
competitividade à empresa, que
está blindada de interferências
políticas”, afirmou Bergo. “Aos
poucos, a empresa recuperou seu
valor demercado e seguia na nor-
malidadeaté surgiremos rumores
atuais, como viés político”, obser-
vou, referindo-se à uma eventual

Diesel sobe
8,89% nas
refinarias
» BERNARDO LIMA*

A Petrobras anunciou on-
tem um reajuste de 8,89% no
preço do diesel para as distri-
buidoras. A partir de hoje, o
preçomédio de venda, nas re-
finarias, passará deR$ 2,81 pa-
raR$3,06por litro, ouR$0,25a
mais. A alta vem depois de 85
dias de preços estáveis para o
combustível, segundo a Petro-
bras. A última subida de pre-
ços foi em julho.
Em nota, a petroleira infor-

mouqueo ajuste é importante
para “garantir que omercado
siga sendo suprido em bases
econômicas e sem riscos de
desabastecimento”. Ainda de
acordo com a Petrobras, o au-
mento vem como resposta à
elevação dos preços do petró-
leo nomercado internacional
e da taxa de câmbio. Ontem, o
preço do barril de petróleo ti-
poBrent chegoua ser negocia-
do por US$ 80 nomercado in-
ternacional, a maior cotação
desde outubro de 2018.
De acordo com o presiden-

te do Sindicombustíveis DF,
Paulo Tavares, é difícil prever
quando o preço será repassa-
do ao consumidor. “Cada pos-
to terá seu prazo, de acordo
comsua estratégia”, disse.
Segundo Tavares, o reajus-

te anunciado ontem foimuito
grande. Ele critica a política
de preços dos combustíveis
implementada pela estatal —
e prevê novas altas. “A defasa-
gem de preço da Petrobras
para o mercado é de R$ 0,40
centavos, no entanto, ela só
repassou um aumento de
R$ 0,25. A defasagemde preço
da gasolina para o mercado
internacional já é de R$ 0,22
centavos. Porém, a estatal re-
solveu não reajustar ainda a
gasolina e absorver esse pre-
juízo”, afirmou.
Levantamento da Agência

Nacional do Petróleo, Gás Na-
tural e Biocombustíveis (ANP),
indica que o preço médio do
litro do diesel no país estava
em R$ 4,707 para o consumi-
dor, na semana passada. De
acordo com os dados do Índi-
ce Nacional de Preços ao Con-
sumidor Amplo (IPCA) do
IBGE, no acumulado do ano
até agosto, o óleo diesel já ha-
via subido 28,02%nas bombas
dos postos de revenda.

Fretemais caro

O novo reajuste deve levar
à atualização imediata do pi-
so mínimo do frete rodoviá-
rio. Pela legislação, a Agência
Nacional de Transportes Ter-
restres (ANTT) tem de reajus-
tar a tabela do frete a cada
seismeses ou quando a varia-
ção do preço do diesel for
igual ou superior a 10%— ca-
so em que é acionado o me-
canismo de gatilho. Desde a
última atualização do piso
pelo gatilho em 3 de março
pela ANTT, o preço do óleo
diesel acumula alta de 17,1%.

* Estagiário sob a supervisão
deOdail Figueiredo

Lira quer votar novo ICMS
» INGRID SOARES
» LUANA PATRIOLINO

O presidente da Câmara dos
Deputados, Arthur Lira (PP-AL),
afirmouqueoCongressodeve co-
locarempauta, aindanesta sema-
na, oprojeto de lei quemudaa in-
cidência do Imposto sobre Circu-
lação deMercadorias e Serviços
(ICMS) sobre os combustíveis. O
texto prevê umvalor fixo por litro,
no lugardeumaalíquota emcima
do preçomédio— como é atual-
mente. Ele disse que os líderes es-
taduais precisam“se sensibilizar”
e“dar suacotade sacrifício”.
A declaração ocorreu durante

solenidade de entrega de casas
populares no interior de Alagoas,
comapresença dopresidente Jair
Bolsonaro. Lira, que hora antes
havia investido contra a política

de preços da Petrobras, culpou os
governadores pela alta dos com-
bustíveis. “Sabe o que faz o com-
bustível ficar caro? O preço dos
impostos estaduais”, argumentou.
Lira disse que“aCâmara cum-

preo seupapel dedar sustentação
aogoverno” edependeráde apoio
doCongresso para aprovar as re-
formasnecessárias aopaís. Bolso-
naro afirmouque anotícia deque
Lirapretendelevaradianteoproje-
todoICMS“trazalento”.Ochefedo
Executivoapelouaoscongressistas
para que aprovemamedida, ale-
gou ter pegado umpaís com“sé-
riosproblemas” edissequea infla-
çãoestánomundotodo.Apropos-
ta visa trazer estabilidade e dimi-
nuir os preços atuais dos combus-
tíveis, afirmouopresidente, que já
responsabilizouvárias vezesos go-
vernadorespelosvaloresaltos.

Na avaliação do cientista polí-
ticoLeonardoQueirozLeite,dou-
tor em administração pública e
governo pela Fundação Getúlio
Vargas de São Paulo (FGV-SP), a
questão dos combustíveis émais
complexa do que a retórica repe-
tida pelo presidente e aliados,
pois envolve ainda o valor do dó-
lar e dopetróleo no exterior.
Para ele, o presidente está

preocupado coma consequência
do alto preço da gasolina sobre o
seu governo. “Estamos batendo
recorde de preços e isso pressio-
na violentamente a economia e
pode afetar muitos setores. Já é
um país fragilizado pela questão
da pandemia e essa carestia ten-
de a custarmuito caropara oBol-
sonaro em termos de populari-
dade. Obviamente, ele está pen-
sandona eleição”, afirmou.

Incerteza derruba a Bolsa e faz dólar subir
Novos motivos para preocu-

pação, tanto no exterior quanto
nomercado doméstico, levaram
ontem o índice da Bolsa brasilei-
ra (B3), o Ibovespa, a despencar
3,05%, aos 110 124 pontos, na
maiorperdadesde8de setembro.
O dólar subiu 0,85%, a R$ 5,424,
no maior valor de fechamento
desde 4 demaio passado.
EmNovaYork, a Nasdaq des-

pencou 2,83%, enquanto a S&P
500 baixou 2,04%, e oDow Jones,
1,63%.NaEuropa,aBolsadeLon-

dres recuou 0,51%, Paris, 2,17% e
Frankfurt, 2,09%. A aversão aos
riscos vemem linha comaalta da
inflação global, diante da escas-
sez de insumos e do risco de crise
energética que influenciou no re-
cuo das projeções de crescimen-
to daChinaparamenos de 8%.
Na esteira do recuo de 6,08%

dominério de ferro no exterior,
Vale ON caiu 5,01%, Usiminas
PNA, 7,27% e CSN ON, 7,84%. A
apreensão foi reforçada pela pos-
sibilidade de prorrogação do au-

xílio emergencial, que significaria
aumento de gastos, e pelo temor
de intervençãonapolíticadepre-
ços da Petrobras.
Para financiar o novoBolsa Fa-

mília, rebatizadodeAuxílioBrasil,
o governodependeda reformado
Imposto de Renda. Enquanto o
projetonãoéaprovado,ogoverno
estuda a prorrogação do auxílio
emergencial, embora as despesas
continuem subindo. Segundo o
TesouroNacional, os gastos sujei-
tos ao teto—portanto, fora os ex-

traordinários feitos para comba-
terosefeitosdapandemia—cres-
ceram3,5%emagostona compa-
ração com igualmêsde 2020.
Em outra frente de conflito, a

Petrobras reajustouem8,9%odie-
sel, umdia após o presidente Jair
Bolsonaro dizer que era preciso
“melhorar” opreçodos combustí-
veis. Investidores tememuma in-
tervençãonapolítica depreços da
companhia, principalmente após
opresidente daPetrobras, o gene-
ral JoaquimSilva e Luna, dizer não

ter intençãodealterá-la.
As ações da petroleira, que su-

biam após o anúncio de reajuste,
fecharamemqueda de 0,86%pa-
ra aONe 0,66%para a PN.
Emaltadesdeo iníciodosnegó-

cios,odólarganhouaindamaisfor-
ça ao longo da tarde, em sintonia
comoaprofundamentodasperdas
do Ibovespa.Nopiormomento, a
moedanorte-americana chegoua
tocarcasadeR$5,45(+1,34%).A fe-
bre compradora, porém,arrefeceu
nareta finaldosnegócios.

Premida pela disparada do petróloeo e a alta do dolar, petroleira sofre agora com investida política

nova troca de comandona estatal
que, para ele,“colocariadanoà re-
putação e imagem da empresa
peranteomercado”.
Para o economista Lauro Cha-

ves Neto, conselheiro federal de
economia, o debate vai além do
aumento ou redução de preços
dos combustíveis, pondo em xe-
que o papel da Petrobras na eco-
nomia brasileira. “O governo é
sóciomajoritário da empresa. Ela
deveria contribuir para a estabili-
zação da economia, e a redução
da pressão inflacionária e das de-
sigualdades”, afirmou.
José Luiz Pagnussat, ex-presi-

dente do Conselho Federal de
Economia, concorda. Para ele, é
urgente amudança da política de
preços dos combustíveis, que
considera a principal responsável
pelo aumento da inflação e pelo
bloqueio da retomada do cresci-
mento da economia. “A política
da Petrobras é uma total falta de
bom senso. Tem o objetivo equi-
vocado de viabilizar a lucrativida-
de de empresas que, porventura,
se interessem em importar com-
bustíveis e ofertar nomercado in-
terno.A ideiadecompetiçãoé fal-
sa. Os efeitos dos aumentos de
preços sobre todaa economia são
negativos”, ressaltou.
“A gasolina, o óleo diesel, os

combustíveismais caros, alémde
aumentarem os custos do pro-
cesso produtivo, encarecem os
transportes e aumentam os pre-
ços de todos os produtos, espe-
cialmente de alimentos. Aumen-
ta também os custos da energia
elétrica, dado que parte da gera-
ção vem das termoelétricas”, ex-
plicouPagnussat.
Bergo tem uma visão diferen-

te. Na avaliação dele, o problema
é o preço internacional do petró-
leo e o dólar, que não param de
subir. “Poderia ser buscada alter-
nativa de redução de impostos,
temporariamente, ou criada uma
alíquota para exportação de pe-
tróleo bruto para compensar in-
ternamente.Mas atacar a política
depreçosdaPetrobráséumgran-
deerroqueos governantes come-
tem,mostrando que não querem
entender os mecanismos que
movemomercado”, afirmou.

Arquivo/Petrobras
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BANCOCENTRAL / Instituições financeiras poderão suspender transferências
de recursos por até 72 horas para verificar a regularidade das operações

Das queixas registradas
pelos consumidores contra

a companhia no site
ReclameAqui se referema

cobranças indevidas

40,7%

TRABALHO A FAVOR DO BRASIL

Acesse o site afavordobrasil.cnc.org.br e conheça as ações que o Sistema
Comércio vem realizando para ajudar o país a superar a crise.

CNC E EUROCHAMBRES APOIAM A
RATIFICAÇÃO DO ACORDO ENTRE
MERCOSUL E UNIÃO EUROPEIA

AConfederação Nacional do
Comércio de Bens, Servi-
ços e Turismo (CNC), que

está na Presidência Pro Tem-
pore do Conselho de Câma-
ras de Comércio do Mercosul
(CCCM), e a Associação das
Câmaras de Comércio e In-
dústria Europeias (Eurocham-
bres) assinaram, no dia 22 de
setembro, um documento con-
junto em apoio à ratificação do
acordo de livre comércio entre
Mercosul e União Europeia,
firmado em 2019.
O presidente da CNC, José
Roberto Tadros, conduziu a
solenidade, que contou com
a participação dos mem-
bros efetivos do Uruguai,
Paraguai e Argentina; e dos
membros associados, Bolívia
e Chile. Pelo lado europeu,
assinou o documento o presi-
dente da Câmara Europeia de

Comércio, Christoph Leitl. O
objetivo é contribuir para re-
forçar os laços entre América
Latina e Europa.
“Estamos expressando pu-
blicamente nosso apoio à as-
sinatura do acordo entre os
dois blocos, com a crença no
aumento significativo do flu-
xo comercial, consolidando
a participação de empresas
sul-americanas e europeias
nos respectivos mercados
e acelerando o processo de
transferência de tecnologia.
Ao mesmo tempo, o acordo
estabelecerá o vínculo es-
tratégico, político, cultural e
econômico permanente entre
os dois blocos, o que facili-
tará o acesso a bens, serviços
e investimentos por meio da
redução e eliminação de res-
trições”, afirmou Tadros.

COMPETIÇÕES SENAC DE EDUCAÇÃO
PROFISSIONAL REVELAM TALENTOS

Alunos de 20 estados brasi-
leiros e do Distrito Fede-
ral participam, de 6 a 31

de outubro, da terceira edição
das Competições Senac de
Educação Profissional, maior
torneio nacional de profissões
do setor do comércio de bens,
serviços e turismo. Por conta
da pandemia, este ano o even-
to terá transmissão on-line, ao
vivo, pelo site www.senac.br/
competicoes.
O evento será sediado no
Hotel Senac Ilha do Boi, em
Vitória - ES, e contará com
a participação de 50 alunos
competidores, de 18 a 22
anos. As disputas terão alunos
de Cozinha, Estética e Bem-

-estar, Florista, Cabeleireiro,
Recepção de Hotel, Cuidados
de Saúde e Apoio Social e
Serviço de Restaurante, e com
eles o torneio se torna uma
importante vitrine para o mer-
cado de trabalho, demonstran-
do a excelência da educação
profissional promovida pelo
Senac em todo o país.
Além de subir ao pódio, os
melhores alunos podem ser
selecionados para participar
da WorldSkills, a principal
competição mundial de edu-
cação profissional, que terá
sua próxima edição na China,
em 2022.

José Roberto Tadros, presidente da CNC: vínculo estratégico para os dois blocos
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SESC COMEMORA 75 ANOS COM
FORTE PRESENÇA EM TODO O BRASIL

OSesc completa 75 anos de
criação neste mês de se-
tembro. São sete décadas

e meia de uma atuação cons-
tante nas áreas de educação,
saúde, cultura, lazer e assistên-
cia, desenvolvida por meio de
uma ampla estrutura nacional.
Sua estrutura inclui 210 esco-
las, 134 restaurantes, 261 lan-
chonetes, 175 clínicas odonto-
lógicas, 370 bibliotecas, 122
teatros, 33 cinemas, 47 gale-
rias de arte, 25 centros cultu-
rais, 152 ginásios, 315 quadras
poliesportivas, 210 academias,
40 unidades de hospedagem e
152 unidades móveis de aten-
dimento, entre outros equipa-
mentos e espaços encontrados
em todo o país.
Mesmo neste período de
pandemia, que levou ao fe-
chamento das unidades e
paralisação das atividades

presenciais, a instituição per-
maneceu atuando por meio
de seus canais digitais e ser-
viços a distância.
A comemoração do aniver-
sário foi marcada pela cele-
bração realizada no dia 13 de
setembro, que mostrou a di-
versidade e a capilaridade tão
características da instituição.
A programação, exibida pelo
canal do Sesc Brasil no You-
Tube, teve como atrações um
poema do poeta e cordelista
Bráulio Bessa, que versa so-
bre o trabalho do Sesc, além
de apresentações da Orques-
tra Maré do Amanhã e do Co-
ral Jovem do Sesc, em Minas
Gerais; e um show com o can-
tor Alceu Valença. O evento
pode ser conferido em www.
youtube.com/SescBrasil.

Sesc consolida ampla estrutura de atendimento e serviços de olho no futuro
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ASSISTA AO VÍDEO DACOMEMORAÇÃO DO SESC.

U
ma das empresas que li-
deram a lista de reclama-
ções feita pelos consumi-
dores, aClaro está namira

doMinistério Público deMinas
Gerais (MPMG). A empresa de te-
lefonia foi multada em R$ 10,7
milhões por descumprir o blo-
queio de telemarketing estabele-
cido pela Lei Estadual nº
19.095/2010 e regulamentado pe-
loDecreto Estadual nº 46587/14 e
pelaResoluçãoPGJ 83/14.
Combase na denúncia de um

cliente, o processo administrativo
foi instaurado. O consumidor re-
cebeu contatos telefônicos ofer-
tando serviços de TV e internet,
mesmotendoefetuadoobloqueio
dos números da companhia para
contatosde telemarketing.
Segundo oMPMG, a empresa

afirmou que havia feito acordo
prévio com o cliente, pleiteando
o fimda punição,mas, segundo a
decisão administrativa, a empre-
sa somente buscou regularizar
sua conduta após ter sido verifi-
cada a infração.
Outras 51 reclamações nos

mesmos parâmetros foram regis-
tradas pela Promotoria deDefesa
do Consumidor. Ainda de acordo
com a decisão administrativa, a
publicidade veiculada por meio
de marketing direto ativo, men-
sagens ou ligações, é questão que
atinge o interesse público.
O valor damulta foi calculado

combase na última receita líqui-
dada empresa obtidapeloMinis-
tério Público, ainda do ano de
2017. Nela, consta que a arreca-
dação da companhia emMinas
Gerais foi deR$ 2,2 bilhões.
Desde 2019, consumidores

que não desejam receber chama-

Empresa está entre as líderes em reclamações feitas por consumidores emMinas: 67mil registros em2021

no mínimo iguais aos procedi-
mentos do BC. Casos de excessi-
vas consultas de chaves Pix que
não resultem em liquidação ou
de consultas a chaves inválidas
deverão ser identificados e devi-
damente tratados.
O BC também determinou

que as instituições que ofere-
cem o Pix serão responsabili-
zadas caso fique comprovado
que a fraude decorreu de fa-
lhas nos mecanismos de segu-
rança e de gerenciamento de
riscos. As instituições estarão
obrigadas a usar as informa-
ções vinculadas às chaves Pix
como um dos fatores para au-
torizar ou rejeitar transações.
Em nota, o BC informou que

asmedidas criam incentivos para
que os participantes do Pix apri-
moremcada vezmais seusmeca-
nismos de segurança e de análise
de fraudes. Todas asmedidas en-
trarão em vigor em 16 de novem-
bro, exceto os limites de R$ 1mil
para transações noturnas entre
pessoas físicas, aprovado na se-
mana passada, que passa a valer
em4deoutubro.

A partir de 16 de novembro,
as instituições financeiras pode-
rão bloquear o recebimento de
transferências via Pix a pessoas
físicas por até 72 horas, caso haja
suspeita que a conta beneficiada
seja usada para fraudes. A medi-
da consta de resolução publica-
da ontem pelo Banco Central
(BC), com medidas adicionais
de segurança para o sistema ins-
tantâneo de pagamentos, infor-
ma a Agência Brasil.
Segundo oBC, o bloqueio pre-

ventivo permitirá que a institui-
ção financeira faça uma análise
mais cuidadosa de fraude em
contasdepessoas físicas, aumen-
tando a chance de recuperação
dos recursos por vítimas de al-
gum crime ou extorsão. O blo-
queio será imediatamente comu-
nicado aousuário recebedor.
A resolução também torna

obrigatória anotificaçãode infra-
ção, pormeio da qual as institui-
ções registram eventuais irregu-
laridades e compartilham as in-
formações com as demais insti-
tuições sempre que houver con-
sulta a uma chave Pix. Atualmen-

te, essa notificação é facultativa.
O BC também ampliou o uso do
mecanismo para transações em
que pagador e recebedor tenham
contas no mesmo banco e para
operações rejeitadas por suspeita
fundadade fraude.
O uso de informações vincu-

ladas às chaves Pix será amplia-
do para prevenir fraudes. As ins-

tituições poderão consultar as
notificações de fraudes vincula-
das a usuários finais mesmo em
procedimentos não vinculados
diretamente ao sistema de pa-
gamentos instantâneos, como
abertura de contas.
A resolução obriga que os

mecanismos de segurança ado-
tados pelas instituições sejam

SegundooBC,medidavai contribuirparadarmaissegurançaàferramenta

das ou mensagens de textos de
empresas de telefonia podem se
cadastrar no site . O Ministério
Público deMinas Gerais também
permitiu que os clientes blo-
queiem números de telefones fi-
xosoumóveis.Depoisdeummês,
eles não podem ser usados pelas
empresas para oferecer serviços.
A exceção é se forem autorizados
pelopróprio consumidor.
Emnota, a defesa da Claro diz

que tomou ciência dos fatos re-
centemente: “A Claro informa
que já foi notificada e está ava-
liando os termos da denúncia do
Ministério Público/Procon de
Minas Gerais”. A empresa não in-
formou se vai recorrer ou reco-
lher R$ 9,6 milhões à conta do
Fundo Estadual de Proteção e
Defesa doConsumidor.

Em 2013 e 2019, a compa-
nhia já havia recebido mul-
tas nos valores de R$ 835 mil
e R$ 427,7 mil, respectivamen-
te, por irregularidades na rela-
ção com o consumidor.

Problemas

Um levantamento feito pelo
site Reclame Aqui mostra que a
Claro teve mais de 67 mil regis-
tros de reclamações em 2021. A
maioria refere-se às cobranças
indevidas (40,7%). Outros pro-
blemas (34,4%), cancelamento
(11,13%), mau atendimento
(8,62%) e planos e tarifas (7,7%)
também foram relatados pelos
clientes. A maioria das reclama-
ções se refere aos planos de tele-
fonia celular.

Copom vê inflação elevada até 2022
» FERNANDA FERNANDES

O Comitê de Política Mone-
tária do Banco Central (BC)
aponta que a inflação ao con-
sumidor deverá seguir elevada
tanto este ano quanto em 2022.
O colegiado passou a projetar
uma inflação de 8,5% até de-
zembro e de 3,7% no ano que
vem— acima do centro da me-
ta de 3,5. Como principais fato-
res de pressão inflacionária, o
colegiado destaca a alta nos
preços dos bens industriais e a
persistência de alta em alimen-
tos, combustíveis e, especial-
mente, energia elétrica. Segun-

do o Copom, esses itens “refle-
tem fatores como câmbio, pre-
ços de commodities e condi-
ções climáticas desfavoráveis".
A ata da última reunião do ór-

gão, divulgada ontem, informa
que a taxa básica de juros, a Selic,
deverá chegar a 8,25% neste ano
e a 8,50% em 2022. Daniel Mira-
glia, economista chefeda Integral
Group, explica que, embora deva
havermais altas de juros nas pró-
ximas reuniões do Copom, no
próximo ano, não só o Banco
Central como os bancos centrais
espalhadospelo globo serãomais
cautelosos quanto ao ajuste das
taxas básicas. “Subir juros só con-

trola a demanda, não é capaz de
conterumchoquedeofertaqueé
o que está acontecendo nomun-
do”, afirmouMiraglia.
Já na visão de Joni Vargas, es-

pecialista da Zahl Investimen-
tos, a manutenção da inflação
em patamar elevado pode sig-
nificar mais aumento da taxa de
juros no início de 2022. “Não se-
rá surpresa se, no começo do
ano, tivermos uma Selic de dois
dígitos, voltarmos para 10%,
contanto que ancore a inflação
de 2022 para que não ultrapasse
o limite máximo de 5% estabe-
lecido pelo Banco Central”, afir-
ma o especialista.

Nas duas últimas reuniões do
Copom, em agosto e setembro, o
ajuste na Selic foi de 1 ponto per-
centual emcadaumadelas, refle-
tindo as expectativas domercado
financeiro. Atualmente, a taxa
básica é de 6,25% ao ano. “Esse
ritmo de ajuste é omais adequa-
do para garantir a convergência
da inflação para a meta no hori-
zonte relevante”, informa a ata.
“O comitê antevê outro ajuste da
mesmamagnitude (em outubro)
e enfatiza que os passos futuros
da política monetária poderão
ser ajustados para assegurar o
cumprimento da meta de infla-
ção”, pontua odocumento.

Claro/Divulgação

Pix: bloqueio em
caso de suspeita

ClaroémultadaemR$10,7milhões
TELEFONIA



Queda de braço pelo
voto dos indecisos

REFORMAADMINISTRATIVA
AvaliaçãodeanalistaseparlamentaresédequeaPEC32será
levadaàvotaçãodoPlenáriodaCâmaraaté 18deoutubro.Governo,
porém,nãoestaria segurode teroapoionecessárioàproposta
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MERCADO S/A EM GERAL, OS PREÇOS DA PREVENT CUSTAM 40%MENOS QUE AMÉDIA DOS RIVAIS, O QUE
REPRESENTA UM ATRATIVO INQUESTIONÁVEL PARA UMA PARCELA DA POPULAÇÃO

AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

R A P I D I N H A S

70%
dos consumidoresbrasileiros duvidamdas
promessas feitas pelasmarcas corporativas,
segundoestudodaconsultoriaHavas. Trata-
sedomaiornível dedesconfiançadesde2002.

AA SSeeccrreettaarriiaa ddaa RReecceeiittaa FFeeddeerraall
aauuttuuoouu eemm RR$$ 22,,0066 bbiillhhõõeess aa
ttrraaddiinngg VVAA&&EE.. SSeegguunnddoo aa RReecceeiittaa,,
aa eemmpprreessaa,, sseeddiiaaddaa eemm SSããoo
PPaauulloo,, tteerriiaa uussaaddoo aa PPeettrroozziill
DDiissttrriibbuuiiddoorraa ddee CCoommbbuussttíívveeiiss,, ddee
GGooiiááss,, ppaarraa iimmppoorrttaarr ddeerriivvaaddooss ddee
ppeettrróólleeoo sseemm rreeccoollhheerr ttrriibbuuttooss,,
ooppeerraaççããoo ccoonnhheecciiddaa nnoommeerrccaaddoo
ddee ccoommbbuussttíívveeiiss ccoommoo ““bbaarrrriiggaa ddee
aalluugguueell””..

O agro não para. A Ihara,
empresa de defensivos agrícolas,
espera faturar R$ 4 bilhões em
2021. No ano passado, foram R$ 3
bilhões. O crescimento é
resultado de uma série de
investimentos. No ano passado, a
empresa desembolsou R$ 76
milhões para, entre outras
iniciativas, lançar produtos,
modernizar a planta de Sorocaba
(SP) e inaugurar novas unidades.

AA FFoorrdd vvaaii ccoonnssttrruuiirr,, aaoo ccuussttoo ddee
UUSS$$ 1122,,66 bbiillhhõõeess,, ttrrêêss ffáábbrriiccaass ddee
bbaatteerriiaass ppaarraa vveeííccuullooss eellééttrriiccooss
nnooss EEssttaaddooss UUnniiddooss.. AA eexxppeeccttaattiivvaa
éé qquuee eellaass eesstteejjaamm pprroonnttaass aattéé
22002255 ee ggeerreemm 1100,,88mmiill eemmpprreeggooss..
SSeegguunnddoo aammoonnttaaddoorraa,, eemm uummaa
ddééccaaddaa,, 5500%% ddee ssuuaass vveennddaass eemm
tteerrrriittóórriioo aammeerriiccaannoo sseerrããoo ddee
ccaarrrrooss eellééttrriiccooss..

Em tempos de combustível caro,
a tradicional pesquisa do Inmetro
sobre os carros mais econômicos
do Brasil ganha relevância. O
estudo, que avaliou quase mil
modelos de 35 marcas do
mercado brasileiro, apontou o
Chevrolet Onix Plus LT como o
líder do ranking, à frente do
Renault Kwid Life e do Chevrolet
Onix 1.0.

Mercedes-Benz/Divulgação

Preventsenior/Divulgação

Napandemia,PreventSenior foi uma
dasoperadorasquemais cresceu
Os 542 mil usuários da operadora de saúde Prevent Senior

vivem um dilema. As denúncias contra a empresa, que está
sendo acusada de alterar prontuários e distribuir
medicamentos sem eficácia comprovada, deixaram muitos
deles inseguros para continuar assinando o plano, mas o
problema é que não há muitas opções disponíveis na praça.
Em geral, os preços da Prevent custam 40% menos que a
média dos rivais, o que representa um atrativo
inquestionável para uma parcela da população. Não à toa, a
companhia cresce mais do que a concorrência. Desde o
início da pandemia, o número de associados aumentou
14,5%, enquanto o mercado de planos individuais ficou no
zero a zero. No primeiro semestre, a operadora faturou
R$ 2,4 bilhões, alta de 23,6% sobre o mesmo período do ano
passado. Por enquanto, a Prevent não detectou um volume
expressivo de cancelamentos, até porque não é simples
trocar o plano de saúde do dia para a noite.

Tempos difíceis para os investidores

ABolsa brasileira continua seguindo seu caminho ladeira
abaixo. Ontem foimais umdia de sangria no desempenho das
ações, e está cada vezmais claro para omercado financeiro que o
governo Bolsonaro é um fator permanente de instabilidade que
continuará afetando a cotação dos papéis. Ademais, tambémé
evidente que o principal interesse da atual gestão é a reeleição e
não a condução econômica—oque, reconheça-se, não ajuda
emnada o país. Os investidores terão tempos difíceis pela frente.

Morgan Stanley não vê risco
de racionamento

Obanco americanoMorgan Stanley produziu um extenso
relatório sobre o Brasil após dialogar com 32 clientes durante
visita recente ao país. A boa notícia: a instituição acredita que
não haverá racionamento de energia em 2021. Amá: apagões
são uma possibilidade real no quarto trimestre, já que os níveis
dos reservatórios hidrelétricos deverão atingir o nívelmais baixo
emnovembro, pouco antes do início do período chuvoso
sazonal, de dezembro amarço. Conclusão: o cenário é difícil,
mas não trágico.

OBrasil é umdosmais difíceis
mercados domundopor causa
da alta volatilidade e
imprevisibilidade. NaEuropa,
posso prever quantos
caminhões vamos vender em
2024.NoBrasil, não sei como
será janeiro próximo”

Karin Radström, presidente mundial da
Mercedes-Benz Trucks

Umesquema de sonegação
tributária de cerca de R$ 4 bilhões
nos últimos cinco anos por um
grupo empresarial da área de
reciclagem e produção de
alumínio é o alvo da Operação
BlindagemMetálica. A ação,
deflagrada ontem, é realizada em
conjunto pela Polícia Federal; o
Ministério Público Federal; a
Receita Federal; a Procuradoria-
Geral da Fazenda Nacional; e o
Conselho Administrativo de Defesa
Econômica (Cade). Até omomento,
foi identificada a sonegação de R$
678milhões. As investigações
cobrem os estados de São Paulo;
Rio de Janeiro; Paraná; Mato
Grosso do Sul; Santa Catarina e
Minas Gerais; além do Distrito
Federal, informou a PF.

Sonegação
bilionária

» VERA BATISTA

N
o mínimo 18 dias de es-
pera. Essa é a expectati-
va dos envolvidos no
debate sobre a reforma

administrativa, texto que já ga-
nhou o apelido de “antirrefor-
ma” e “Frankenstein”. Depois da
manobra da dança das cadeiras
na comissão especial — para
que o substitutivo do relator,
Arthur Maia (DEM-BA), fosse
aprovado —, é improvável que
o presidente da Câmara dos De-
putados, Arthur Lira (PP-AL),
aliado de primeira hora do pre-
sidente Jair Bolsonaro, paute no
Plenário da Casa a Proposta de
Emenda à Constituição (PEC
32/2020), até o fim da próxima
semana. A única certeza, até o
momento, é de que será antes
de 18 de outubro.
A data teria sido alinhavada

entre Lira e líderes da base go-
vernista, para dar tempode con-
vencer os indecisos e parceiros
resistentes da importância de
aprovar ainda esse ano as mu-
danças na gestão pública de re-
cursos humanos. “Arthur Lira já
disse que esta semana não será
pautada. Ele continua garim-
pando votos até conseguir uma
margem de segurança. Mas tem
certa pressa. Quer votar antes
do retorno às atividades exclusi-
vamente presenciais. Ou seja,
antes de 18 de outubro. Isso sig-
nifica tentar nas duas próximas
semanas”, assinalou Vladimir
Nepomuceno, diretor da Insight
Assessoria Parlamentar.
“A previsão é política e o limi-

te entre o desejo e a possibilida-

de do presidente (Lira) faz senti-
do. Nós realmente temos infor-
mações, claras e sem rodeios, de
que o governo ainda não conta
com os 308 votos necessários
para a aprovação da PEC 32 no
Plenário”, confirmou o deputa-
do Bohn Gass (PT-RS), líder do
partido na Câmara. “De nossa
parte, vamos lutar para que a
proposta seja substituída e va-
mos informar à sociedade o
quanto prejudica o servidor e à
população”, destacou.
A matéria rachou a base do

governo, principalmente a
chamada bancada da bala. E a si-
tuação, que já não era favorável
dentro do Congresso, ficou pior,
ressalta Jorge Mizael, cientista
político e diretor da Consultoria
Metapolítica. “Lira não quer cor-
rer o risco de perder o apoio do
pessoal da segurança pública.”
Daqui para frente, será impor-
tante, disse, observar de perto os
passos do presidente da Câmara.
“Nesses casos, a praxe é ir pau-
tando aos poucosmatérias de in-
teresse com semelhante temáti-
ca, para ter a certeza de aproxi-
madamente 340 votos. Só não é
possível apontar quais seriam
elas”, argumentou.

Passo em falso

De acordo com observadores,
Lira pagou um preço alto para
tirar o textoda comissãoespecial.
Ele substituiu parlamentares
contrários à PECno colegiado, de
partidos como PL, DEM, PSDB,
PSD e Republicanos, que insisti-
amna inclusão de juizes e procu-
radores noprojeto. Com isso, Lira

acabou fortalecendo a aliança de
centro-esquerda. Oito partidos
se uniram contra a reforma: PT,
PDT, PSB, PSol, PCdoB, Rede, So-
lidariedade e PV.
A previsão, segundo analis-

tas, é de que esses que foram
desprestigiados, agora, virem
as costas para Lira. “Eles não
terão pudor algum em se afas-
tar e deixá-lo na mão, ninguém
tem dúvida sobre isso. A ques-
tão é o que receberão em troca.
Quanto dinheiro e quantos car-
gos o governo está disposto a
negociar? Em política, tudo es-
tá sujeito a ventos e trovoadas”,
reforçou um economista que
não quis se identificar.

Latam reassume liderança
domercado brasileiro

A Latam reassumiu a liderança domercado
doméstico brasileiro em agosto, de acordo comdados da
Agência Nacional de Aviação Civil (Anac). A empresa
deteve 35,3% de participação no período, à frente da
Azul (34,5%) e da Gol (29,7%). É surpreendente a
velocidade de recuperação da companhia. Em abril, ela
havia transportado 700mil passageiros, tanto em voos
nacionais quanto internacionais. Em agosto, o número
saltou para 1,8milhão. A expectativa é recuperar os
níveis pré-pandemia no início de 2022.

Reprodução/Aeroin/Instagram



» Eu acho...

PentágonoadmitesurpresaemquedadeCabul
AFEGANISTÃO

EEddiittoorraa:: Ana Paula Macedo
anapaula.df@dabr.com.br
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HAITI/Organização Internacional para asMigrações (OIM) emPorto Príncipe encontra passaportes doBrasil
com filhos de haitianos ilegais, após seremexpulsos do Texas.Menores têmentre três e quatro anos de idade

EUA deportam 30
crianças brasileiras

Temos mantido contato com
elas”, comentou o chefe daMis-
são daOIMemPorto Príncipe.
Ainda segundo Loprete, a de-

cisão de realizar expulsões rápi-
das, envolvendo até 800migran-
tespordia, foi tomadapelosEsta-
dos Unidos e comunicada ao go-
verno do Haiti, que, por sua vez,
aceitou recebê-los. “Existe uma
necessidade humanitária ime-
diata de assistência a essas pes-
soas. A operação é decidida e
coordenada pelos governos nor-
te-americano e haitiano”, disse.
“Nas conversas quemantive com
as autoridades daqui, a posição
oficial é a de que essesmigrantes
são cidadãos do Haiti; por isso,

são tratados como irmãose irmãs
pelo governo, que espera recebê-
los damelhormaneira possível.”

Tratativas

Loprete lembra que, em casos
de deportação sumária, o devido
processo legal e questões huma-
nitárias precisam ser respeitados.
“Eu informei pessoalmente ao
embaixador brasileiro no Haiti,
MarceloBaumbach, à embaixada
e seus assessores consulares.
Identificamos passaportes do
Brasil comessas crianças. Épossí-
vel que encontremosmais casos
comoestes, pois, a cadadia, famí-
liasdeportadasdesembarcamem

Porto Príncipe”, admitiu. Ele ex-
plicou que muitas dessas famí-
lias de haitianos viveram por en-
tre três e cinco anos em vários
países da América do Sul e da
América Central, como Brasil,
Chile, Panamá, Venezuela e Co-
lômbia. “Os próprios migrantes
me contaram que, durante a
maior parte do tempo, busca-
ram abrigo nos territórios brasi-
leiro e chileno”, acrescentou.
O chefe daMissão da OIM no

Haiti assegurou estar em cons-
tante comunicação com os de-
portados para saber se precisam
de proteção, de ajuda humanitá-
ria ou de assistência médica.
“Temos um número de telefone

gratuito, a fimdeque eles possam
nos chamar. Disponibilizamos
psicólogos e outros agentes de
proteção, queestãoao telefone24
horas por dia para falar commi-
grantes”, disse. Ele explicou que,
nessas situações, torna-se crucial
identificar soluções realistas. “Por
várias razões, como a inseguran-
ça e a crise humanitária, o Haiti
passa por ummomento bastante
difícil. Essas pessoas precisamde
muita ajuda, especialmente as
crianças. Por isso, a OIM e nossos
parceiros estamos comprometi-
dos comnosso trabalho. Semessa
assistência, os migrantes esta-
riam numa situaçãomuitomais
difícil e, talvez, impossível.”

Raul Arboleda/AFP

ALEMANHA

Doisdiasapósaderrotanasur-
nas, agravou-se o isolamento da
UniãoDemocrata-Cristã (CDU),
de Angela Merkel. É cada vez
maiorapressãoaoredordeArmin
Laschet, o líderdopartidoconser-
vador, que não desistiu do cargo
de chanceler apesar dos fracos re-
sultados eleitorais, que perdeu,
ontem, o apoio de seus principais
aliados e companheiros na coali-
zãoquedisputouaseleições legis-
lativasdoúltimodomingo.
Desde a vitória do Partido So-

cial-Democrata (SPD), Laschet
temsidoalvodecríticasepedidos
de renúncia de seu próprio parti-
do. Agora, o líder daUnião Social
Cristã (CSU), da Markus Söder,
praticamente anunciou o desem-
barque, ao declarar que Olaf
Scholz, da SPD, “temmais possi-
bilidades de se tornar chanceler
nestemomento, claramente”.
Para oministro-presidente da

Bavária,umacoalizãoentreos so-
cial-democratas, os verdes e os li-
berais do FDP é a “primeira solu-
ção óbvia”. Ainda no início do
ano, Söder tinha ambições de
concorrer à chancelaria antes de
sever forçadoa se retirar emfavor
do menos popular Laschet. Ele
assinalou que“nenhummandato
para governar pode ser moral-
mente legitimado com base no
resultado eleitoral” obtido pelos
conservadores, opior desde 1949.
Laschet, que temfamadecon-

seguir sobreviver a crises, plane-
java tentar construir uma coali-
zão com os verdes e os liberais.
No entanto, sem a colaboração
do partido bávaro, esse cenário
nãoparecemais possível.

Realinhamento

Ontem, ao fim da primeira
reuniãodosdeputados conserva-
dores, o líderdogrupoparlamen-
tar foi reeleito por apenas seis
meses, em vez de um ano como
de costume. Isso foi interpretado
como um sinal de que a bancada
está antecipando sua passagem
para a oposição e uma reorgani-
zação de suas equipes.
Desde domingo, Armin Las-

chet tem visto suas tropas se vol-
tarem contra ele. Michael Krets-
chmer, ministro-presidente da
Saxônia, iniciou as hostilidades.
“Os eleitores afirmaram de ma-
neira clara que a CDU não é a
primeira opção. Agir como se
nada tivesse acontecido nos le-
varia à ruína”, advertiu o gover-
nante do território que integrava
a ex-AlemanhaOriental.
A rebelião interna obrigou

Laschet a fazer promessas. Sob
pressão, ele admitiu que aCDU,
um dos partidos mais antigos
da Europa, no poder durante os
últimos 16 anos, precisa de “re-
novação” em todos os níveis.
Seu discurso sobre a futura coa-
lizão também mudou um pou-
co. “Nenhum partido tem um
mandato claro para formar o
governo”, disse a respeito tanto
do CDU como do SPD.
Isso foi insuficiente para es-

tancar a crise. O veterano líder do
estado de Hesse,Volker Bouffier,
abandonou o pupilo ao reconhe-
cer que a união conservadora
não pode pretender assumir a
responsabilidade do governo. Os
deputados da base exigiram a re-
núncia do líder conservador. “Eu
gostaria de uma tomada de cons-
ciência. Perdeu, demonstre dis-
cernimento, evite mais danos à
CDU e renuncie”, afirmou a jo-
vem deputada Ellen Demuth, da
região deRenânia-Palatinado.

Laschet
perde o
apoio de
aliados

Líder doCDUestá cada vezmais
isolado, inclusive no partido

Porumadas rotasmaisperigosasdoplaneta
A travessia pela Floresta de Darién, na fronteira da Colômbia com o Panamá,
dura entre cinco e 10 dias. Haitianos têm se arriscado nesta rota repleta de
perigos. Além de organizações criminosas, guerrilheiros colombianos e

estupradores realizam emboscadas em uma área de mata densa equivalente a
575 mil campos de futebol. Pelo caminho, a própria selva impõe uma série de
desafios e ameaças: serpentes peçonhentas, rãs venenosas, onças, escorpiões e
crocodilos. Muitos migrantes precisam enfrentar, também, as altas temperaturas,
a umidade, as fortes correntezas de rios, além da falta de água e de comida. Em
média, eles gastam US$ 1.500 no trajeto até os Estados Unidos, em busca do

“sonho americano”. No trecho da Floresta de Darién, o custo para dispor de guias
é de US$ 300 por migrante, além de US$ 30 por transporte de bagagem.

As principais autoridades da
Defesa dos EstadosUnidos reco-
nheceram,ontem,quearápidato-
madadecontroledoTalibãnoAfe-
ganistão as pegou“de surpresa” e
expressarampreocupação como
fato de o regime islâmico conti-
nuarassociadoàrede terroristaAl-
Qaeda. “Ajudamos a construir um
Estado, mas não conseguimos
construir umanação”, disseoche-
fedoPentágono, LloydAustin, em
audiência perante o Comitê das
Forças Armadas do Senado sobre
a retirada das tropas americanas
do Afeganistão e o resgate de ci-
vis. “O fato de o Exército afegão,
quenós enossosparceiros treina-
mos, simplesmente ter se desva-
necido, emmuitos casos semum
único disparo, pegou todos nós
de surpresa”, disse ele. “Seria de-
sonesto afirmaro contrário.”
Por sua vez, o general Mark

Milley, chefe do Estado-Maior
Conjunto, observou que os Esta-
dos Unidos não tiveram uma
“avaliação completa do moral e

da vontade da liderança” das For-
ças Armadas do Afeganistão. “Po-
demos contar todosos aviões, ca-
minhões, veículos e armas e tudo
mais”, afirmouMilley. “Mas não

podemosmedir o coraçãohuma-
no comumamáquina”, apontou.
O general americano também
disse que oTalibã “era e continua
a ser uma organização terrorista

e que ainda não rompeu os laços
com a Al-Qaeda”. “Resta saber se
o Talibã pode ou não consolidar
o poder ou se o país se dividirá
emumanova guerra civil.”

Monarquia
Ostalibãsanunciaramqueado-

tarão,deformatemporária,aCons-
tituiçãomonárquica de 1964, que
concedia àsmulheres o direito ao
voto.Pormeiodeumcomunicado,
oministroda Justiça emexercício,
Mawalvi Abdul Hakim Sharaee,
afirmouque os islâmicos preten-
demadotar a Constituição usada
durante um efêmero período de
monarquia constitucional noAfe-
ganistão,mas apenas temporaria-
mente e comemendas.O texto foi
compilado pelo rei Mohammed
Zahir Shah. No entanto, Sharaee
avisou que tudo o que entrar em
conflito coma sharia (lei islâmica)
e comosprincípiosdoEmirado Is-
lâmicodoAfeganistão serádescar-
tado.Tambémontem, o novo rei-
tordaUniversidadedeCabul, o ta-
libãMohammad Ashraf Ghairat,
afirmou que asmulheres estarão
proibidasde lecionaroudeassistir
a aulas na instituição“até queum
ambiente islâmicosejacriado”.

Mulheres
vestidas de burca

caminhampor
rua deCabul:
proibidas de
frequentar a
universidade

“É uma situação difícil, sob os pontos de vista político, logístico
e de direitos humanos. A decisão foi tomada pelos EUA e
comunicada ao Haiti. É o mínimo necessário para começarmos
uma operação desta envergadura e com tanta rapidez. Em pouco
mais de uma semana, 4.300 migrantes chegaram e esperamos

mais voos charter nas próximas semanas. Pedimos a Porto Príncipe que respeite
os direitos dos migrantes e facilitem soluções que não os ponham em perigo.”

Giuseppe Loprete, chefe daMissão da Organização Internacional para as
Migrações (OIM) no Haiti

Resta saber se
oTalibãpodeounão
consolidaropoderou
seopaís sedividirá em
umanovaguerracivil”

GeneralMarkMilley, chefe do
Estado-Maior Conjunto dos EUA

» RODRIGO CRAVEIRO

D
esde 19 de setembro,
4.300 haitianos deporta-
dos pelos Estados Uni-
dos desembarcaram em

Porto Príncipe, capital do Haiti.
“Dentro desse grupo, encontra-
mos 30 crianças com passaporte
brasileiro, filhas de pais e de
mãeshaitianos”, afirmouaoCor-
reio, por telefone, Giuseppe Lo-
prete, chefe da Missão da Orga-
nização Internacional para as
Migrações (OIM) no Haiti —
agência da Organização das Na-
ções Unidas (ONU). De acordo
com ele, todos os menores nas-
cidos no Brasil têm entre 3 e 4
anos e estavam acampados na
região de Del Rio, no Texas, após
atravessarem a fronteira entre
EUA eMéxico. “A Embaixada do
Brasil no Haiti foi informada so-
bre a situação. Nós temos feito
tudo o que podemos para acom-
panhar o caso de cada uma das
famílias”, acrescentou Loprete.
Procurado pela reportagem, o

Ministério das Relações Exterio-
res brasileiro confirmou que foi
comunicado pelo Escritório da
OIM no Haiti sobre a existência
de menores com passaporte
brasileiro, entre os milhares de
haitianos recentemente depor-
tados de volta ao país caribe-
nho. “A Embaixada do Brasil em
Porto Príncipe está em contato
com a OIM, com vistas a anali-
sar a situação desses menores e
de seus responsáveis legais, to-
dos cidadãos haitianos, a fim de
prestar-lhes a assistência cabí-
vel”, afirmou o Itamaraty.
De acordo com Loprete, as

crianças brasileiras chegaram ao
Haiti em boas condições e passa-
ramporuma triagemparaavalia-
ção da saúde no Aeroporto Inter-
nacional Toussaint Louverture,
em Porto Príncipe. A OIM dispo-
nibilizou ambulâncias e equipes
da CruzVermelha Internacional.
“Também colocamos de pronti-
dãomédicos e pessoal de apoio,
como psicólogos. Toda a estrutu-
ra está ativada no aeroporto, a
fim de prestarmos a assistência
necessária. As crianças brasilei-
ras estão acompanhadas de suas
respectivas famílias e estão em
território haitiano há alguns dias.
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Vacinação
A entrevista do presidente

Bolsonaro concedida a uma re-
vista semanal não traz nada de
novidade. Seus sestros ideológi-
cos, desculpas e inverdades são
repetidos à exaustão. É só aper-
tar a tecla play do gravador e ou-
vir todas chorumelas, que serão
repetidas nas próximas entre-
vistas com a mesma oralidade.
Tiveram duas afirmações a se
destacar. Primeiro, a que causou
perplexidade a meio mundo,
ou, aomundo inteiro, a de que a
primeira-dama, que se expressa
por Libras, tomou a vacina con-
tra covid nos Estados Unidos,
desprezando esse serviço em
seu país. Talvez ela não quisesse
dobrar a manga de sua blusa de
alta-costura para aceitar vacina
de servidores do Sistema Único
de Saúde (SUS). Macularia sua
veste antes de sua pele. Enjeitar
o serviço pátrio de saúde pelo
dos gringos, revelou sua admi-
ração pela saúde do primeiro
mundo. SUS? JeSUS! Será que
passa pela cabeça da primeira-
dama que estará mais protegida
porque vacinou na maior po-
tência do mundo? A segunda
afirmação do presidente, é ver
que sua cadeira não está ocupa-
da por um comunista. Nos limi-
tes da razão, taxativamente, é de
se perguntar, em que fase da
história o Brasil foi regido pelo
regime comunista. O que só
confirma o perfil do presidente
como um paranoico. Expres-
sando esse adjetivo, e não outro
mais contundente, para não fe-
rir a sensibilidade de bolsomí-
nions que denominam medío-
cres quem ousa criticar severa-
mente o presidente como servi-
dor público.
»Eduardo Pereira, Jardim Botânico

»Émuito triste e ridículoo comportamentodaequi-
pe que acompanhou omito à NovaYork. Não bastasse
o desprezo que ele tem pela vacina da covid-19; o seu
comportamento é tão bruto que ele não lembra que os
pais o levaram a tomar as vacinas recomendadas às
crianças e adolescentes evitandomuitosmales, inclu-
sive aparalisia infantil. OBrasil é campeãomundial em
“vacinação” e serve de estudos a outros países. E para
desrespeitar o nosso SUS, as clínicas e a nossamedici-
na, a SenhoraMichelle Bolsonaro preferiu tomar a va-
cina emNovaYork, “muito chique” como diria minha
querida e saudosa mãe. Os apoiadores do mito em
grandeparte, casovenhamacontrair o vírus, vãoparaa
fila do SUS, e omito e sua equipe vão para osmelhores
hospitais, entre eles oAlbert Einstein.Mais respeito pe-
las nossas instituições e por seus apoiadores.
»Hortêncio Pereira de Brito Sobrinho,Goiânia (GO)

Secretária
Quemsabea importânciadestaprofissional queatra-

vessa décadas vai respeitar o dia
30de setembro, dedicadoe idola-
trado por muitos empresários,
executivos, políticos, ídolos da
música ou da telinha/telona.To-
dos possuemuma secretária. E, é
esta profissional dedicada e aten-
ta aos desejos, anseios emodos
de seuchefe imediatoque tornaa
profissão um exemplo de caris-
ma, competência e segurançada-
queles a quemassessora. Afinal,
mais do que cuidar da agenda
diária e semanal, é ela quem tem
tudonapontado lápis. Sejaadata
de aniversário de alguém impor-
tante, o presente ideal para ume
outro e osmomentos especiais.
Estas fantásticas amigas, ouvidos
e ombros. Sofrem comos supe-
riores, sorriemcomsuasconquis-
tas, vivenciam cadaminuto não
para si,mas para a quem se diri-
gem como“meu chefe”. E, o dia
delasnãoébrincadeira,chegaan-
tesdochefe,arrumaasala,prepa-
ra ou pede o café do jeito que o
chefe gosta, anota os principais
compromissos dodia, sai para al-
moçar depois do chefe e retorna
antes, atende telefone, lembra
dos compromissos da tarde e da
noite, faz as reservas de viagem,
carro, avião/ônibus e hotel. En-
fim, umcalendário de datas, ho-
rários e fatos importantes.Mais
doqueumaprofissional, a secre-
tária é, na realidade, dedicação,
confiança e cumplicidade para
que tudo dê certo em qualquer
empreendimento!
»Gregório José,Brasília

Violência

Extremamente tristeoassassi-
nato do jovem praticamente na
porta de escola emCeilândia. Foi
mortoporbandidosquequeriam

levar o celular. Os roubos nas imediações dos colégios
são frequentes. A polícia nada faz, não tempoliciamen-
to, rondas, prevenção do crime. Pelos altos salários que
recebem, deveriam fazer um trabalhomelhor, procurar
mesmo ter tolerância zero como crime! Uma vergonha
issoevivemrecebendoaumentodesaláriosdogoverna-
dor que é umpuxa-saco da categoria! Se houvessemais
policiais nas ruas com certeza essa tragédia teria sido
evitada!
»Washington Luiz Souza Costa, Samambaia

Energia

Opéssimo atendimento daNeoenergia (nova distri-
buidora do DF) deveria ser foco de uma reportagem.
Houve a privatização e o serviço pioroumuito. Fiquei
24h sem energia (pela primeira vez na vida!) e sem
atendimento decente. O serviço de whatsapp não fun-
ciona e a ouvidoria também estava fora do ar nesta se-
gunda-feira. Impressionante.Registrei reclamação jun-
to àAneel.Oatendimentodeles é estarrecedor. E a con-
ta só aumentando...
»AssisMedeiros,Brasília

VISÃODOCORREIO

Trânsito:uma
outraepidemia

>> Sr. Redator
Cartas ao Sr. Redator devem ter, nomáximo, 10 linhas e incluir nome e endereço completo, fotocópia de identidade e telefone para contato.

E-mail: sredat.df@dabr.com.br

Agronegócio: 18 milhões
de pessoas ocupadas.
Sinais de retomada do
mercado de trabalho.

JJoosséé MMaattiiaass--PPeerreeiirraa— Lago Sul

É ruim a apropriação dos
símbolos nacionais por
agremiações políticas,
independentemente de

ideologias. Prejudica a identidade
nacional, perde-se a referência, e
atrapalha até os torcedores do
esporte brasileiro, por exemplo.
MMaarrccooss GGoommeess FFiigguueeiirraa— Águas Claras

Cem vezes Lewis Hamilton!
Em uma corrida

emocionante, o piloto atinge
recorde inédito ao conquistar
a centésima vitória na F-1.

JJoosséé RRiibbaammaarr PPiinnhheeiirroo FFiillhhoo— Asa Norte

Síntese do pensamento de
certa cepa do empresariado
nacional: fazer pouco-caso
da morte de idosos durante a
pandemia; vender a própria
mãe à covid-19; fazer

apologia da careza (carestia).
MMaarrccooss PPaauulliinnoo— Águas Claras

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,

masalterasuadisposição

destaca negativamente com cinco vezes
mais acidentes do que a média nacional,
considerando a mesma extensão de rodo-
vias. EMinasGerais, comamaiormalha viá-
ria do Brasil, corredor entre o Norte e o Sul,
surge com o maior número absoluto de
ocorrências e demortos.
A quantidade de vidas perdidas por uma

das chamadas causas evitáveis já tem custos
sociais e emocionais enormes, especialmen-
te em um país já enlutado por centenas de
milhares demortes provocadas pela covid-
19.Mas a tragédia nas estradas tem também
repercussões financeiras diretas. A CNT esti-
ma que o impacto total das ocorrências em
BRs seja de R$ 10 bilhões apenas em 2020, a
maioria esmagadoradesse valorproveniente
de desastres fatais (cerca de R$ 4 bilhões) ou
com feridos (cercadeR$5,8bilhões).
Mudar os números dessa tragédia nas es-

tradas que cortam o país deNorte a Sul é ta-
refa de um esforço nacional. Ela passa por
obras que tornem rodovias mais seguras,
pormecanismos de controle de velocidade
que não sejammeras máquinas de arreca-
dar multas, mas que sejam empregados
com eficiência, em locais que realmente se-
jam necessários, e por fiscalização eficaz.
Mas nada disso será suficiente se os moto-
ristas, profissionais ounão, não se conscien-
tizarem e fizerem sua parte. O país parece
caminhar para o controle da pandemia do
novo coronavírus, após um sofrido combate
cheio de reveses. Já passa dahora de encarar
também a verdadeira “epidemia do cotidia-
no” que ceifa vidas emnosso trânsito, e para
a qual aindanãohá vacina.

C
oma aproximação do fimdo ano e
a programação de festas e férias,
que tende a sofrer forte influência
da melhora nos índices da covid-
19, é importante que usuários de

rodovias e autoridades olhem pelo retrovi-
sor para avaliar um indicador que destoa
das quedas de atividades emquase todos os
setores do país em 2020.Mesmo como Bra-
sil desacelerandodiante dapandemia, o nú-
mero de mortes nas rodovias se manteve
praticamente estável em relação a 2019, ain-
da que as estatísticas de acidentes tenham
mostrado relativa queda.
Osdados sãodopaineldeacidentes rodo-

viários daConfederaçãoNacional dosTrans-
portes (CNT).CombaseemregistrosdaPolí-
cia Rodoviária Federal, o estudo mostrou
que as estradas federais brasileiras registra-
ram 63.447 desastres em 2020 – uma queda
modesta de 5,9% em relação aos 67.427 do
ano anterior. O número de pessoas que per-
deram a vida nessas ocorrências, porém, se
manteve praticamente omesmo: 5.287 em
2020, ante os 5.332 de 2019. Isso indica que
os acidentes no ano passado, alémde terem
diminuído pouco, forammais letais. Ocorre-
ram nadamenos que 14mortes a cada um
dos dias de 2020, emmédia – mais do que
uma a cada duas horas, e isso consideradas
apenas as vítimas emBRs.
Ainda segundo dados compilados pela

CNT, foram 81 desastres com vítimas, em
média, a cada 100 quilômetros de estradas
sob monitoramento da União. Embora a
maioria desses registros esteja concentrada
noSul eSudestedopaís, oDistritoFederal se

Há 15 dias, o presidente Jair Bolsonaro
declarou que fake news fazem parte de
nossas vidas. “Hoje em dia, fake news
morre por si só. Não vai para a frente”, disse
o presidente. Notícias falaciosas até podem
se enfraquecer e morrer com o passar dos
dias, semanas, meses ou anos. O problema
é que, nesse intervalo de tempo, as fake
news também podemmatar ou destruir a
vida de pessoas. Eu estava no primeiro
ano do curso de jornalismo, na Universi-
dade Federal de Goiás, quando o chamado
caso Escola Base explodiu. Um casal de
proprietários de uma instituição de ensi-
no infantil e o motorista do transporte es-
colar foram acusados por duas mães de
fazerem orgias com estudantes de 4 anos.
A imprensa embarcou na história, um es-
cândalo que renderia manchetes, sem
verificar os fatos. Jornalistas adotaram as
denúncias como uma verdade e des-
graçaram a vida de inocentes. Neste caso,
foi um erro absurdo de apuração jornalís-
tica, o qual despertou intensos debates
éticos. Mas o exemplo da Escola Base ofer-
ece a exatamedida de como notícias falsas
podem impactar a vida das pessoas.
Sim, fakenewsmatam.Entre osquase 600

mil brasileirosmortos pela covid-19,muitos
deles acreditaram fervorosamente nas notí-
ciasmentirosas de que a cloroquina e a iver-
mectina seriam tratamentos eficazes, que
ajudariam a extirpar o coronavírus de seus
corpos. Mas os medicamentos, como a
própria ciência comprovou, não têm qual-
quer eficácia contra oSars-CoV-2. Algunsdos
pacientes desenvolveram, inclusive, lesões
hepáticas. Muitos dos brasileiros quemor-

reram de covid-19 umdia receberammen-
sagens,pormeiodeWhatsApp,assegurando-
lhes que as drogas impediriam um avanço
agressivo da doença. Denúncias apontam
que tais fake news conduziram o modus
operandi de umplano de saúde especializa-
doemidosos, umareceitaparaodesastre.
Atémesmo fake news que surgemempe-

quena escala podem assumir proporções
aterradoras. Guarujá (SP), 5 demaio de 2014.
FabianeMaria de Jesus, 33 anos, é amarrada,
arrastada pelas ruas e linchada depois que
boatos espalhados por uma rede social
davamcontadequeela sequestravacrianças.
Atémaio deste ano, a família de Fabiane, que
teveorostodesfigurado, lutapor indenização
doFacebook, aquemacusadedeflagrar o as-
sassinato coletivo. Fakenewsnão são inofen-
sivas, como políticos querem fazer a popu-
laçãoacreditar.Quasesempreasnotíciasma-
nipuladas são espalhadas comumpropósito
específico. Quase sempre alguém tira vanta-
genspessoaisdefakenews,sejamelaseleitor-
eiras ou financeiras. Quemdissemina notí-
cias falsas compactua com amentira e não
pode seeximirde suas consequências.
EsperoqueoCongressoeo Judiciário tra-

balhem com rigor na contenção e na
coibição de informações inverídicas. As re-
des sociais têm cumprido o seu papel, ainda
que timidamente, no rastreio enobanimen-
to das fake news. O ex-presidente norte-
americanoDonaldTrump teve as contas no
Facebook enoTwitter desativadas por conta
de publicaçõesmentirosas. Que isso se repi-
ta no Brasil, se houver necessidade. Para a
nossa segurança e a nossa sanidademental.
E para o bemda verdade.

Fakenewsmatam

RODRIGOCRAVEIRO
rodrigocraveiro.df@dabr.com.br
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» TAILAINE CRISTINA COSTA - CARLA RODRIGUES

Integrantes do Observatório de Violência Política contra aMulher

Protagonismodasmulheres
na reformaeleitoral

Oagronegócio a semear
as tempestades deareia

aoSenadocomtempohábil paravotaçãoeentrar
em vigência para o pleito do ano que vem (2022).
O Código Eleitoral é de 1965 e, hámuito tempo,
aguardávamos a sistematização das normas elei-
toraisemumsódiploma legal.Portanto, acondu-
ção da relatora em todo processo de sistematiza-
ção das normas foi crucial para que o projeto de
umnovoCódigoEleitoral saíssedopapel.
Não se pode deixar de destacar a atuação de

diversas deputadas, que somaram esforços com
arelatoradoPLP112/2021, participandodoGru-
po deTrabalho destinado a elaborar estudos pa-
ra reforma da legislação eleitoral, tais como: de-
putadas Celina Leão (PP-DF), Dulce Miranda
(MDB-TO) e Liziane Bayer (PSB-RS. No plenário
enas articulações debastidores,merecemdesta-
ques também a atuação das deputadas Talíria
Petrone (PSOL-RJ), AdrianaVentura (Novo- SP),
RenataAbreu (Podemos -SP), AlicePortugal ( PC-
doB- BA), JoêniaWapichana (Rede-RR), primeira
mulher indígena a ser eleita para aCâmara Fede-
ral,TerezaNelma, procuradora daMulher naCâ-
mara dos Deputados, cada uma de um espectro
políticodiferente, construindoeprotagonizando
debates sobre a reforma eleitoral, por vezes, tra-
zendo propostas e reflexões importantes, em es-
pecial sobre os direitos políticos dasmulheres.
Um dos pontos de avanço na PEC 28/2021,

que foi aprovada em dois turnos, pelo Senado
Federal (22/9) e teve a atuação da senadora e
relatora Simone Tebet, foi o incentivo a candi-
daturas de mulheres e pessoas negras, atri-
buindo a elas a contagem em dobro dos votos
dados, para fins de distribuição dos recursos
dos fundos partidário e eleitoral, sendo uma
importante ação afirmativa de inclusão de
grupos tidos como minoritários no parla-
mento. Ainda, a atuação de outras parlamen-
tares, como a da senadora Eliziane Gama (Ci-
dadania–MA) se destacam, com apontamen-
tos e interferências na tramitação da reforma
política por meio de apresentação de emen-
das importantes, sempre em defesa dos di-
reitos políticos das mulheres e grupos mino-
ritários no parlamento, destaca-se também a
atuação da senadora Leila Barros, atual pro-
curadora da Mulher no Senado Federal.
A atuação das parlamentares e os avanços al-

cançados até aqui coma reformaeleitoral de2021
para os direitos políticos dasmulheres nos levam
a refletir sobre a importância dasmulheres ocu-
pandooparlamentoequeocaminhopara termos
políticaspúblicas aprovadas soba lentedegênero
é o aumento da participação feminina no parla-
mento. Representatividade importa, emulheres
fazemadiferençanosespaçosdepoder.

E
xiste um dizer que a cada ano ímpar há
uma reforma eleitoral, em 2021 não seria
diferente. De todomodo, esta alteração,
que se apresenta como uma compilação

das regras eleitorais, está emritmoacelerado, com
apretensãode aplicaçãonopleito que se realizará
em2022.Trazendo alguns pontos polêmicos, com
discussões sobre diversas situações que alteram
regras existentes, umadasmarcas da reforma tem
sidooprotagonismodasmulheres em toda trami-
taçãodoprocesso legislativo.
O que não significa que haja alguma amplia-

ção dos direitos ou de políticas afirmativas para a
participaçãodasmulheres na redaçãoproposta e
prestes a ser votada pelo senado, uma vez que a
composiçãodoparlamentobrasileiro atual éma-
joritariamentemasculino. Porém, a despeito dis-
so, está sendo possível presenciar a importância
da atuação dasmulheres parlamentares, sempre
protagonizandoodebate.
NaCâmara Federal, a participação dasmulhe-

res teve destaque, desde a iniciativa do PLP
112/2021 (novo Código Eleitoral), pela deputada
Soraya Santos (PL/RJ) e, posteriormente, com a
relatoria doprojetode lei pela deputadaMargare-
teCoelho (PP-PI). Commaisde900artigos, a rela-
tora desempenhou umpapel de articulação e sis-
tematização, com vistas a encaminhar a redação

moda. Por anos, em circunstâncias distintas e
sob governos distintos, representamos valores
caros ao povobrasileiro que se transformamem
saldo positivo para momentos de desgaste de
imagem. O Centro de Comunicação Social do
Exército conduziu, há alguns anos, umapesqui-
sa ainda mais abrangente sobre a imagem da
Força. Obteve dados de peso que confirmavam
esse perfil e indicavam pontos de oportunidade
demelhorias a serem avaliados.
Por certo, isso nos orgulha ao tempo que nos

impõe mais encargos éticos e morais. Indica-
nos que estamos trilhando acertadamente a
avenida do bem-servir. Fortalece-nos para de-
clinarmos de qualquer convite para bailarmos
em salão de terra batida, com parceiros que pi-
samemnossos pés, e que depois contamvanta-
gens pela beleza da dama a amigos de bar. A

história, algumas vezes, não foi justa para co-
nosco. Contudo, aprendemos com ela.
É de todo interessante que os meios acadê-

micos, políticos e de imprensa se debrucem
com mais ardor a debulhar essa imagem tão
positiva, qualificando-se para compreender o
legado que construímos. O amadurecimento
pelos acertos e erros do passado impede que o
momento político através do qual marchamos
e seus agentes impulsionadores, nos levem a
afrontar a estabilidade, nem mesmo o soldo
indevido. Que fique claro, não se avassala um
Exército profissional no intuito de vesti-lo co-
mo guarda pretoriana e dela usufruir a seiva
da confiança. Não assumiremos esse papel e
pugnaremos contra investidas. Elas serão
sempre frustradas.
Paz e bem!

N
a semana passada, jornais noticiaram a
visita ao Brasil do almirante Craig S.
Müller, comandante do Comando Sul
dos Estados Unidos da América. O seu

objetivo era se despedir por término demissão e
passagem para reserva. Os americanos dividem
ummundo em áreas de interesses estratégicos,
sendo esse comando conjunto aquele que abarca
seus interessesnaAméricaLatina. Essas ligações
têmopropósitodemanter vínculospolíticos, téc-
nicos eprofissionais, o que exige conhecer as For-
ças Armadas de todos os países com os quais
mantêmrelaçõesdiplomáticas.
Ao ser questionado sobre o papel das Forças

Armadas quando transcende o emprego como
braço bélico, o almirante afirmou quemilitares
profissionais defendem constituições, não líde-
res. Nomesmo diapasão, reforçou que elas de-
vem ser apolíticas. E reconheceu firmemente es-
sas posturas nas Forças Armadas brasileiras.
Não me surpreendeu, visto que pronuncia-

mentos protocolares que envolvama servidão de
soldados se regempor evitar divergências, sendo
a camaradagem o principal atributo das falas.
Preservam com isso a serenidade da diplomacia
militar. Justifica-se a declaração pelo alinhamen-
to dos militares americanos aos pressupostos
acadêmicos, formulados pelo professor Samuel
Huntington, nosquais advogao controle civil ob-
jetivo, que se configura pela subordinação do es-
tamento militar ao poder civil, delimitando as
áreas de responsabilidade e o fluxo decisório.
Nos últimos meses, a sociedade brasileira

vem se deparando compreocupações anormais
sobre o papel das nossas Forças Armadas e
quais caminhos elas seguirão diante dos repeti-
dos testes de institucionalidades a que são sub-
metidas. A substituição intempestiva dos co-
mandantes de Força, emmarço passado, trouxe
apreensão pela inoportunidade aos olhos da so-
ciedade. Quaisquer que tenham sido as razões,
as instituições seguem no seu papel como ins-
trumento de Estado. Servas da sociedade e su-
bordinadas tão-somente à lei maior representa-
da pela Constituição da República, reforçando,
portanto, a percepção do almirante Craig.
As pesquisas demonstram o acerto dessas

posturas. A elevada confiança da sociedade nas
suas Forças Armadas foi referendada em bases
estatísticas e delimitada em todo território na-
cional. Refiro-me a mais recente investigação
do Instituto Datafolha publicada na semana
passada: (http://media.folha.uol.com.br/datafo-
lha/2021/09/24/avali24968insti94782con-
gress8472.pdf) - link em 27.09.21. E ao trabalho
da Fundação GetúlioVargas (FGV) denominado
Índice de Confiança na Justiça (ICJ):(http://bi-
b l i o t e c a d i g i t a l . f g v. b r / d s p a c e / h and -
le/10438/30922)— link em27/9/21.
Emambos, aindaque tenhamsevalidodeme-

todologias distintas, osmilitares lideramno índi-
ce de credibilidade, essa atribuída ao trabalho in-
cansável de conquistar, por ações, o coração e a
razão do povo brasileiro. Não é uma postura de

Nãobailamos
emterrabatida

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960

CCiirrccee CCuunnhhaa ((iinntteerriinnaa)) //// circecunha.df@dabr.com.br

Por toda a parte no imenso território brasileiro, os
fenômenos climáticos anormais e desastrosos vêm se
intensificando a cada ano, indicandoque, ao ladodos
efeitos provocados pelo aquecimento global, que afe-
tam igualmente todo o planeta, também nosso país
experimentará, de forma severa, as consequências
dessasmudanças ambientais. Secas, incêndios, ero-
sões, tornados, trombas d´água e, agora, as tempesta-
des de areia, vão compor esse novo cenário cotidiano
de catástrofes climáticas, que têm na ação humana,
um dos seus principais causadores. Estamos literal-
mente colhendo tempestades, depois de termos
plantado as sementes da razia domeio ambiente.
A expectativa quanto à colheita dessa safra de cala-

midades é de que nos próximos anos tenhamos pro-
dução em dobro, dando tempo, quem sabe, de arre-
pendermos de nosso comportamento frente ao am-
biente, quer pela nossa cumplicidade nesses eventos,
quer pela nossa omissão e silêncio. Somos todos
igualmente responsáveis pelos acontecimentos ad-
versos que estamos experimentando.
Quando fechamos os olhos paramedidas e proje-

tos que poderiam amenizar esses efeitos. Quando
simplesmente apoiamos propostas que visam, a todo
o custo, desmatar e queimar áreas de vegetação nati-
va, para a implantação de latifúndios para a produção
demonoculturas transgênicas. Ou quando permiti-
mos que essas safras sejam sufocadas com grandes
quantidades de pesticidas e agrotóxicos de alta peri-
culosidade equeenvenenamosolo e a água.
As tempestades de areia, que no fim de semana

surpreenderam as populações do interior de São
Paulo e de Minas Gerais, e que pareciam restritas
apenas a cidades da Índia, onde, em 2018,mataram
mais de 100 pessoas, ou em cidades como Pequim
ou no norte da África, agora parecem fazer parte
também de nossa paisagem.
Os fenômenos de tempestades de areia, que em

algumas estações do ano engolem cidades inteiras
à beira dos desertos pelo mundo, parecem avançar
para outras partes do globo. Anteriormente, esse
episódio havia sido registrado em 2017, no interior
do Rio Grande do Sul, e foi, segundo os técnicos e
outros especialistas que acompanham esses acon-
tecimentos da natureza, motivado pela transfor-
mação dos pampas gaúcho em areia, devido a in-
tensificação dos processos de erosão do bioma pela
atividade do agronegócio.
A cada ano, aumentam as manchas de areia

nessa região, devido ao mau uso da terra. São mi-
lhares de hectares da zona rural que foram total-
mente transformados em areais, áridos e desérti-
cos, onda nada mais brota. O que está acontecen-
do agora em cidades paulistas, como Ribeirão Pre-
to, Franca, Presidente Prudente, Jales, Araçatuba e
outras do Triângulo Mineiro, resulta também da
intensificação das atividades do agronegócio, que
substituíram, há alguns anos, a policultura, por
monoculturas de soja, milho e cana-de-açúcar, de-
gredando gravemente boa parte do solo da região.
Com os ventos de quase 100 km/hora, registrado

nesse último fim de semana, o solo seco, castigado
ainda pela seca prolongada que afeta toda a região,
ajudou a cobrir muitas dessas cidades com espessas
nuvens depoeira e areia, numprenúncio de que esta-
mosno caminhoerradoquanto a exploraçãoda terra.
Oagronegócio,umaatividadeeconômicaquemui-

tos dizem não produzir alimentos e, sim, lucros para
umaminoria, obviamente diz não se responsabilizar
por esses efeitos. Uma vez exauridos os recursos natu-
rais de uma região, comoesgotamento total do solo, o
agronegócio ruma para outra região e deixa o deserto
atrás de si. Preço altopara aspróximas gerações.

A frase que foi pronunciada

“Somente entendendo a
complexidade cultural e a
amplitude do conceito de
agricultura que podemos ver as
diminuições ameaçadoras
implícitas no termo
agronegócio.”

Wendell Berry

Pelo zoom
» Hoje é dia de reunião do Conselho de
Segurança do Lago Norte. Geralmente
são reuniões bastante produtivas e com
muitas participações. Veja os detalhes no
Blog do Ari Cunha.

Homenagem
»Tambémno Blog do Ari Cunha um registro
histórico de Laércio Filho sobre seu avô
Djalma Silva, que faria 100 anos.

História de Brasília

Brasília tem defeitos, e nós temos apontado
muitos. Falemal,mas nãominta.Não
desmoralize um jornal, que afora ser uma
simples casa de obras com rotativa, pertence,
ainda, a um governo, que poucas vezes tem
mentido na vida.
(Publicada em9/2/1962).

OTÁVIO SANTANA DO RÊGO BARROS
General de Divisão R1
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Estratégiaglobal
contraameningite

A Organização Mundial da Saúde
(OMS) divulgou, ontem, a primeira
estratégia mundial contra a
meningite, com o objetivo de
eliminar até 2030 as epidemias da
forma bacteriana da doença,
responsáveis pela morte de cerca
de 250 mil pessoas a cada ano no
mundo. A meningite é uma
inflamação perigosa das
membranas que circundam o
cérebro e a medula espinhal,
causada, principalmente, por uma
infecção bacteriana ou viral. “É
hora de acabar com a meningite
em todo mundo. Para isso, é
urgente ampliar o acesso aos
instrumentos existentes, em
particular as vacinas, realizar
novas pesquisas e inovações para
prevenir, detectar e tratar as
diferentes causas da doença, e
melhorar os serviços de
reabilitação”, afirmou o diretor-
geral da OMS, Tedros Adhanom
Ghebreyesus, em um comunicado.

Poluiçãodoaréassociadaa6milhõesdepartosprematuros
GRAVIDEZ

Ser um idoso como tipo 2 da doençametabólica aumenta em2,5 vezes o risco demorrer em função da covid-19 sete dias após a
internação. Ter a doença renal diabética, em 2,74. Perfis são traçados por cientistas britânicos após análise demais demil pacientes

Apoluiçãodo ar provavelmente con-
tribuiu para quase 6milhões de nasci-
mentos prematuros e quase 3milhões
de bebês com baixo peso em 2019, de
acordo comumestudo demeta-análise
de carga global das universidades da
Califórnia em San Francisco e deWa-
shington, ambas nos EUA. A análise,
publicada na revista Plos Medicine, é a
mais aprofundada de como os poluen-
tes na atmosfera afetam vários indica-
dores-chave da gravidez, incluindo ida-
de gestacional no nascimento, redução
do peso ao nascer, baixo peso ao nascer
e nascimento prematuro. Também é o
primeiro estudo global sobre a carga de
doenças desses indicadores a incluir as
consequências à saúde da poluição do
ar interno, principalmente dos fogões,
que responderam por dois terços dos
efeitosmedidos.
Um crescente corpo de evidências

aponta para a poluiçãodo ar comouma
das principais causas de nascimentos
prematuros ebaixopeso aonascer. Essa
é a principal causa demortalidade neo-
natal em todo omundo, afetandomais
de15milhõesdecrianças todososanos.
Recém-nascidos abaixo do peso ideal
ou que nascem antes do previsto tam-

bémapresentam taxasmais altas dedo-
enças graves ao longoda vida.
A Organização Mundial da Saúde

(OMS) estima quemais de 90% da po-
pulaçãomundial vive com o ar externo
poluído, emetade da população global
também está exposta à poluição do ar
internopelaqueimade carvão, esterco e
madeiradentrodecasa.“Acargaatribuí-
vel à poluição do ar é enorme,mas, com
esforço suficiente, ela poderia ser am-
plamentemitigada”, disse o autor prin-
cipal, Rakesh Ghosh, especialista em
prevenção e saúde pública do Instituto
deCiências daSaúdeGlobal daUCSF.

Dos EUA àÁfrica
A análise foi conduzida por pesqui-

sadores do Instituto para Avaliação e
Métricas de Saúde (IHME) daUniversi-
dade deWashington. Os pesquisadores
quantificaram os riscos do nascimento
prematuro e do baixo peso ao nascer
com base na exposição total à poluição
interna e à externa. O estudo concluiu
que a incidência global dos dois proble-
maspoderia ser reduzidaemquase78%
se apoluiçãodo ar fosseminimizadano
sudeste da Ásia e na África Subsaariana,

» PALOMA OLIVETO

D
esde o início da pandemia da
covid-19, uma condiçãomos-
trou-se fator de risco para o
agravamento da infecção, le-

vando a quadros severos: o diabetes.
Porém nem todos os pacientes do dis-
túrbiometabólico sofremda forma gra-
ve da doença, o que intriga a comuni-
dademédica. Agora, pesquisadores da
NHS Fundação Trust do condado de
Chester, no Reino Unido, acreditam
ter encontrado a resposta. Na reunião
anual da Associação Europeia para o
Estudo da Diabetes (Easd), evento que
acontece on-line neste ano, eles apre-
sentaram características que diferen-
ciam quem está sob maior risco ao ser
infectado pelo Sars-CoV-2.
Diabetes 2, em vez de 1, idade avan-

çada e proteína C reativa elevada (PCR,
ummarcador de infecção) foram asso-
ciados a um risco maior de morte em
pacientes com a doença metabólica.
Além disso, pessoas com doença renal
crônica,mesmo aquelasmais jovens—
uma complicação comum do diabetes
em longo prazo—, tambémaumentam
a letalidade nos casos da infecção. O ín-
dice demassa corporal (IMC), contudo,
não teve relação coma sobrevivência.
De acordo comos autores, a pesqui-

sa teve como objetivo desenvolver um
modelo para ajudar médicos a prever
quais pacientes corremmais risco de
morte e, assim, fornecer os cuidados
mais adequados para evitar o óbito.
“Para nos ajudar no tratamento visan-
do a sobrevida dos pacientes com dia-
betes, precisamos explorar mais o que
os coloca em risco para resultados pio-
res. Esse estudo permitirá que outros
pesquisadores e médicos descubram
como podemos intervir melhor, per-
mitindo-nos fornecer o tratamento
mais adequado”, explica Daniel Kevin
Llanera, que conduziu a investigação
comRebekahWilmington.
O estudo, chamado Accredit, pro-

curou associações entre uma série de
características clínicas e bioquímicas
e risco de morte sete dias após a ad-
missão hospitalar em pacientes com
diabetes infectados pelo Sars-CoV-2.
Os 1.004 participantes, atendidos em
sete hospitais da Inglaterra, tinham
uma idademédiade74,1 anos.Amaio-
ria (60,7%) era do sexo masculino e
45% viviam em áreas classificadas co-
mo as menos favorecidas economica-

mentedoReinoUnido, com
base no Índice de Privação
Múltipla do governo.
O IMCmédio foide27,6, e

56,2%dos participantes tive-
ram complicações macro-
vascularesdediabetes, como
ataque cardíaco ou acidente
vascular cerebral, enquanto
49,6% sofreram problemas
microvasculares, como neu-
ropatia ou retinopatia.
Dos voluntários, 7,5% foram inter-

nados em terapia intensiva (UTI) e 24%
morreramdentro de sete dias de hospi-
talização. Maiores privações socioeco-
nômica e idademais avançada podem
ajudar a explicar por que amortalidade
emsete dias foimais elevadadoque em
outros estudos que investigaram risco
de óbito em pessoas com diabetes, se-
gundo Llanera.Mas o pesquisador des-
taca que são necessárias mais pesqui-
sas para confirmação.

Pró-inflamação
Aproximadamente um em cada 10

pacientes (9,8%) precisou receber in-
fusões de insulina durante o tratamen-

to. A análise tambémmos-
trou que aqueles com dia-
betes tipo 2 tinham 2,5 ve-
zes mais probabilidade de
morrer em sete dias de in-
ternação do que aqueles
com outros tipos da doen-
ça. “Isso pode ser porque o
diabetes tipo 2 geralmente
ocorre em pessoas mais ve-
lhas e pode ser acompanha-
do por outras condições de

saúde de longa data, colocando esses
pacientes em riscomaior de resultados
piores”, afirmaWilmington.
O risco demorte também foi maior

entre os pacientes commenos de 70
anos diagnosticados previamente com
doença renal crônica. Eles apresenta-
ram 2,74 vezes mais probabilidade de
morrer do que pessoas damesma faixa,
mas sem a condição que afeta os rins.
“De acordo com vários estudos, os pa-
cientes comdoença renal diabética têm
um estado pró-inflamatório crônico e
desregulação imunológica, tornando
difícil lutar contra o vírus, em compara-
ção com alguém que tem um sistema
imunológico funcionando corretamen-
te”, aponta Llanera, atualmente pesqui-

sador do Imperial College London.
Outro complicador é que os recep-

tores ACE2 são regulados positivamen-
te nos rins de pacientes com doença
renal diabética, relata o cientista. “Es-
sas são moléculas que facilitam a en-
trada de Sars-CoV-2 nas células. Isso
pode levar a um ataque direto dos rins
pelo vírus, possivelmente ocasionan-
do resultados gerais piores”, explica
Llanera. A combinação de idade avan-
çada e PCR alto foi associada a um ris-
co 3,44 maior de morte no sétimo dia.
Os autores do estudo afirmam que o
marcador se correlaciona com alto
grau de inflamação, o que pode even-
tualmente levar à falência de órgãos.
Os dados servirampara criar ummo-

deloque, se aplicadoaumpaciente com
características demográficas semelhan-
tes, pode predizer ummaior risco de
morte emsetediasusandoapenas a ida-
deeaPCRcomovariáveis.“Ambasasva-
riáveis estão facilmente disponíveis du-
ranteaadmissãoaohospital. Issosignifi-
caquepodemos,no inícioda internação
hospitalar, identificar facilmente os pa-
cientes que, provavelmente, precisarão
de intervenções mais agressivas para
tentarmelhorar a sobrevida.”

onde o ar poluído interno é comumeas
taxas de nascimentos prematuros são
asmais altas domundo.
O estudo também encontrou riscos

significativos de poluição do ar ambien-
te em partes mais desenvolvidas do
mundo. Nos EstadosUnidos, por exem-
plo, estima-sequeapoluição externa te-
nha contribuído para quase 12mil nas-
cimentos prematuros em 2019. Anteri-
ormente, amesma equipe de pesquisa
quantificou os efeitos da poluição do ar
na mortalidade precoce, concluindo

queoproblemacontribuiupara amorte
de 500mil recém-nascidos em2019.
“Com essa nova evidência global ge-

rada de forma mais rigorosa, agora, a
poluição do ar deve ser considerada o
principal fator demorbidade emortali-
dade infantil, e não apenas de doenças
crônicas em adultos”, disse Ghosh.
“Nosso estudo sugere que tomarmedi-
das para mitigar as mudanças climáti-
cas e reduzir os níveis de poluição do ar
terá um co-benefício significativo para
a saúdedos recém-nascidos.”

Reduzir poluentes internos, como emitidos por fogões, reduziria em78%oproblema

RicardoMoraes/Reuters - 19/5/14

Sanofidesistede
vacinadeRNA
Nomesmo dia em que divulgou re-

sultados preliminares bem-sucedidos
de sua vacina para a covid-19 baseada
emRNAmensageiro (mRNA), a france-
sa Sanofi anunciou quenãoprosseguirá
comodesenvolvimento do imunizante.
Como já há nomercado os produtos da
mesmaplataforma (adaModernaeada
Pfizer/BioNTech), a companhia decidiu
se concentrar, em parceria com aGSK,
na conclusão do desenvolvimento de
umavacina recombinante.
Os esforços para se chegar ao imuni-

zante de base genético, porém, não se-
rão em vão, diz um comunicado. A pla-
taformaseráutilizadaparaoutrasdoen-
ças infecciosas, incluindo a gripe. “Com
base em seus resultados positivos, a
empresa concentrará seus recursos de
mRNA em seu Centro de Excelência de
mRNA recém-criado para tratar de fu-
turas pandemias e outras doenças in-
fecciosas e terapêuticas onde houver
uma forte necessidade não atendida”,
informoua Sanofi.
Os resultados provisórios de um es-

tudo de fase 1/2 da vacina mostraram
produção de anticorpos neutralizantes
em91%a100%dosparticipantes do es-
tudo duas semanas após uma segunda
injeção, em todas as três dosagens tes-
tadas. Nenhum efeito adverso grave foi
observado, e o perfil de tolerabilidade é
comparável ao de outras vacinas de
mRNApara covid-19.
“Esses resultados ajudarão claramen-

te a informar o caminho a seguir para
nossos programas de desenvolvimento
demRNA.Hoje, temos umaplataforma
promissora, que estamos levandopara o
próximo nível de desenvolvimento, in-
cluindo amudançapara omRNAmodi-
ficadoecontraoutrasdoenças, incluindo
a gripe”, disse, na nota, Jean-François
Toussaint,chefeGlobaldePesquisaeDe-
senvolvimentodaSanofiPasteur.
A Sanofi pretende dar início a estu-

dos clínicos em 2022 de uma vacina
contra influenza commRNAmodifica-
do.Os estudos de fase 1 começaramem
junho passado. O ensaio avaliará uma
candidata monovalente contra a gripe
que codifica a proteína hemaglutinina
da cepa A/H3N2 do vírus influenza em
duas formulações, com diferentes na-
nopartículas lipídicas. (PO)

Quandoodiabetes
é forte fator de risco

Paraoscientistas, aoconstatar essas complicaçõesassimqueopacienteéhospitalizado, pode-sedar inícioa terapiasmaisagressivas

Miguel Schincariol/AFP - 26/3/21



De acordo com Ibaneis Rocha (MDB) a vacinação vai seguir o esquema implementado no início do ano para aplicação do
reforço. GDF afirmouque não vai comprar imunizantes e, dessa forma, o avanço depende do envio peloMinistério da Saúde

Campanha tem foco
na 2ª e na 3ª doses
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“Amédiamóvel de casosda covid-19,
no DF, vinha em queda, por conta do
crescimentoagressivoepositivodaspes-
soas vacinadas comduasdoses, e jovens
recebendoaprimeiraaplicação.Quando
temosummovimento emdeterminada
direção—comoqueda—algumevento
precisa acontecer para reverter a situa-

ção observada. Amédiamóvel de casos
paroudecair e começoua subir cercade
seis dias atrás— tempomédio de apre-
sentaçãode sintomas—depois dasma-
nifestações em7de setembro. Esse au-
mento temsidoconstantehá15dias, e a
média está subindo cada vezmais, po-
dendochegaraníveisaindamaisaltos.O
crescimento não é instantâneo, mas
acontece em formadeonda.Os infecta-
dosdiretamentenasmanifestações cau-
saramumapequenamodificação ins-
tantâneanonúmero—ocálculo parou
decair imediatamente apósosprotestos

—,masaascensãoa longoprazoémaior
ecapazderevertera tendênciadequeda,
devidoà infecçãodoscontatospróximos
dos contaminadosnasmanifestações—
transmissões secundárias e terciárias—,
comportamento que favoreceu adisse-
minaçãodovírus.”

BrenoAdaid,
pesquisador do Centro
Universitário Iesb e doutor em
administração e pós-doutor pela
Universidade de Brasília (UnB)
em ciência do comportamento

Médiamóvel
cresce no DF

Artigo

Surto próximo do fim
O Lar dos Velhinhos Maria Madalena, no Núcleo Bandeirante,
após passar por surto de covid-19, tem apenas um idoso em
isolamento e não registrou mais nenhum óbito pela doença.
Foram 41 infectados, sendo 35 residentes e seis colaboradores.
Dois idosos morreram. O estado de saúde do único interno que
ainda está em isolamento é estável. A casa segue com os
cuidados não-farmacológicos de prevenção e aguarda a
aplicação da terceira dose, marcada para 5 de outubro.

Aquisição

Em 23 de fevereiro deste ano, o Supremo Tribunal Federal (STF)
determinou que estados emunicípios podem comprar e fornecer
à população vacinas contra a covid-19. A decisão foi proferida
em uma ação protocolada pela Ordem dos Advogados do Brasil
(OAB). Amedida foi autorizada em caso de descumprimento do
PNI ou de insuficiência de doses. Após a decisão da Corte, em
março, entrou em vigor uma lei que autoriza estados, municípios
e o setor privado a adquirirem vacinas.

721
casos confirmados ontem

20
mortes notificadas ontem

493.698
infecções desde o início da pandemia

10.435
mortos desde o início da pandemia

472.761
recuperados

910,4
médiamóvel de casos

17,7
médiamóvel demortes

2.188.597
vacinados com primeira dose

1.221.280
com ciclo vacinal completo

7.350
doses de reforço aplicadas

71,70%
população total vacinada com

a primeira dose

40,01%
população total com o ciclo completo

84,88%
público-alvo vacinado comD1

47,37%
público-alvo com ciclo completo

PANDEMIA EM
NÚMEROS

» SAMARA SCHWINGEL
» PEDRO MARRA

D
epois da ampliação da vacina-
ção contra a covid-19 aos ado-
lescentesde12anos,última fai-
xa etária autorizada pela Agên-

ciaNacional deVigilância Sanitária (An-
visa) a receber doses dos imunizantes, o
Governo do Distrito Federal (GDF) se
organiza para as próximas etapas, que
devem focar na aplicação de segundas
doses e terceiras doses, ou o reforço. Se-
gundo o governador Ibaneis Rocha
(MDB), o Executivo local não pensa em
comprar vacinas diretamente e vai se-
guir dependente das entregas e das de-
terminaçõesdoMinistériodaSaúde.
“Não.Vou seguir o PNI (PlanoNacio-

nal de Imunizações doMinistério da
Saúde)”, disse Ibaneis, quando questio-
nado sobre a compra de vacinas. Em
agenda realizada ontem, emSão Sebas-
tião, o governador detalhou a continui-
dade da campanhade imunização.“Va-
mos seguir omesmo esquema que foi
adotado no começo da vacinação. Pri-
meiramente, os profissionais de saúde,
e, depois, a população, de acordo coma
idade”, adiantou. Também na agenda,
Ibaneis reforçou ser contra o passa-
porte de vacinação. “As restrições que
teremos são as do decreto, que dizem
respeito a estar vacinado para entrar
emshows e eventos.Mas, o passaporte
para entrar em restaurantes e ambien-
tes não pretendo implantar”, reforçou.
Em relação à continuidade da vaci-

nação, o secretário deVigilância em
Saúde doDF epresidente doComitê de
Vacinação contra a covid-19,DivinoVa-
lero, reiteraquea segundadose e a imu-
nização de quemainda não se vacinou
são prioridades. “O foco é convencer as
pessoas a continuaremvacinando, para
chegarmos a uma boa imunidade co-
munitária”, afirma. Apesar disso, não há
umplanejamento concreto. “Vamos ter
doses disponíveis e tentar uma busca
dos não vacinados, mas não podemos
obrigarninguém”, completa.
Divino destaca que a Secretaria de

Saúde (SES-DF) vai ficar atenta ao com-
portamentodonovo coronavírus.“Acre-
ditamos que, ano que vem, veremos
uma redução gradativa no número de
casos diários,mas ainda é cedoparadar
certeza”, defende.Apesardootimismo,o
secretário deVigilância emSaúdedoDF
afirma que a pasta vai continuar como
acompanhamentodevariantesecomas
medidasnão-farmacológicasdepreven-
ção. “Monitoramento é uma obrigação
da SES e de todo o sistema de saúde. A
vacina é fundamental, mas continuar
comaprevenção é imprescindível para
vencerapandemia”, alerta.

Preocupações

Infectologista emembroda Socieda-
deBrasileira de Infectologia (SBI), Dalcy
Albuquerque explica que a imunidade
de rebanho, que seria alcançada quan-
do 70%dapopulação total completasse
o ciclo vacinal, não émais válida para
covid-19. “É um vírus que temmuitas
mutações, e as vacinas não respondem
damesma forma a todas as variantes. É
por isso que vemos, agora, a necessida-
dedeumadosede reforço”, argumenta.
Atualmente, podem receber a dose

de reforço, no DF, idosos com 80 anos
ou mais e imunossuprimidos graves
commais de 18 anos— que se encai-
xamnogrupodecomorbidades.Aapli-
cação da terceira dose possibilitou que
a farmacêutica Natália Lopes de Frei-
tas, 23 anos, acompanhasse o avô, Ru-
bens Lopes Gonçalves, 80, naUBS 1 da
Asa Sul para ele tomar o reforço. Emo-
cionados, os dois comemoraram. “Per-
di um primo e um sobrinho para a co-
vid-19. Quemnão quer tomar a vacina,
não tem juízo”, protesta Rubens. A pri-
madeNatália enetadeRubens, Isabela
Lopes Borges, 13, estava junto e rece-
beu aprimeira aplicação.

O infectologistaDalcy esclarece que,
quando oDF chegar a 70% da popula-
ção total com o ciclo completo, pode
haver redução de casos graves e da cir-
culaçãodovírus, oquedeve inibir o sur-
gimento de variantes. “Isso depende
muito, também, do comportamento da
população. A pandemia não acabou,
não temos nemperto de 70%dos 3mi-
lhões dehabitantes imunizados e preci-

samos seguir comos protocolos de pre-
venção”, completa.
A vacinação dos adolescentes com

12 anos ou mais começou com gran-
de movimento, ontem, no DF. Hoje, a
Secretaria de Saúde disponibilizou 35
locais de atendimento a esse público
e 28 para maiores de 18 anos. Ontem,
o servidor público José Eduardo Lins,
54, levou os filhos, Enzo, 12, e Bernar-

do, 13, para se vacinarem na UBS 1 da
Asa Sul. O mais velho sente falta das
relações diretas durante a rotina.
“Acho que, de agora para frente, fico
mais seguro para andar nos lugares,
porque estarei mais protegido. Para
isso, as pessoas precisam tomar a va-
cina”, ressalta Bernardo.

* ColaborouAna IsabelMansur

Rubens, 80 anos, tomou a terceira dose. A neta dele, Isabela, 13, estava junto e recebeu a primeira aplicação

José Eduardo Lins, 54 anos, levou os filhos Enzo, 12, e Bernardo, 13, para se vacinarem. “Ficomais seguro para andar nos lugares”, disse Bernardo

Fotos: Ed Alves/CB/D.A Press
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Médico é investigado no MA
» DARCIANNE DIOGO

O
médico radiologista
Thiago Zacariotto Lima
Alves, de 41 anos, foi in-
timado a comparecer a

1ª Delegacia de Polícia (Asa Sul)
para prestar esclarecimentos
depois de sacar uma arma e
ameaçar o dono e os funcioná-
rios de uma pizzaria na 205 Sul,
no domingo. O homem teria se
descontrolado com a demora na
entrega de uma pizza, solicitada
por um aplicativo, e foi ao esta-
belecimento com uma arma,
que não teve a origem esclareci-
da até o momento. O proprietá-
rio da pizzaria registrou um bo-
letim de ocorrência na 1ª Dele-
gacia de Polícia (Asa Sul), mas
Thiago ainda não compareceu à
polícia e sua defesa também
não semanifestou.
Descrito como um homem

simpático e tranquilo pelos vizi-
nhos, essa não foi a faceta de-
monstrada pelo médico no inci-
dente. Em entrevista ao Correio,
o empresário ameaçado contou
que o cliente havia esquecido de
atualizar o endereço de entrega
no aplicativo, com isso o pedido
não tinha chegado. A reporta-
gem apurou que omédico havia
se mudado para um novo ende-
reço, na 112 Sul, há três dias da
data do ocorrido.

Improbidade

Não é a primeira vez que o
profissional de saúde é investiga-
dopela justiça.OCorreio revelou
que, em2016, oMinistério Públi-
co do Estado doMaranhão (MP-
MA) solicitou a condenação de
Thiagopelo crimede improbida-
de administrativa. Em 2013 e
2014, quando ocupava a função

de secretário Municipal de Saú-
de de Santa Inês (MA), na admi-
nistração de seu pai José de Ri-
bamar Costa, que era prefeito da
cidade, eles teriam contratado
servidores sem concurso públi-
co, fora dos casos previstos em
lei. Uma odontóloga, que era
funcionária da administração
teria colaborado com os atos. Na
justificativa doMP, os envolvidos
ofenderam o princípio de mora-
lidade administrativa, “na medi-
da que não coadunam com os
fundamentos éticos da boa ad-
ministração”. A sentença ainda
não foi definida pela Justiça. O
Ministério Público pediu a con-
denação dos três por improbida-
de administrativa.
O Correio também noticiou

que o profissional de saúde

contratou mais de R$ 1,2 mi-
lhões em serviços sem licitação
no período em que foi secretá-
rio no Maranhão. Outra denún-
cia do MPMA detalha quais fo-
ram os serviços contratados,
como a locação de um imóvel
na Rua das Laranjeiras, avalia-
do em R$ 42.500, o arrenda-
mento das instalações e equi-
pamentos do Hospital Munici-
pal TomásMartins (R$ 658.680),
serviços de assessoria contábil
(R$ 147 mil), serviços médicos
de ortopedia (R$ 34.450), aqui-
sição de confecção demateriais
impressos gráficos (R$ 72.150),
além de outros serviços médi-
cos prestados em densitome-
tria, tomografias e mamogra-
fias, que totalizaram um gasto
de mais de R$ 117 mil.

Ameaça
Alémdos imbróglios adminis-

trativos, em 2015, ele foi acusado
de intimidação pela mãe da na-
morada. Em outubro daquele
ano, ela procurou aDelegacia Es-
pecial de Atendimento àMulher
(Deam) e relatou que foi ameaça-
da e xingada por Thiago, depois
que a filha o levou paramorar na
residênciada família, noLagoSul,
semamãe saber. Ao seposicionar
demaneira contrária a situação, a
vítima afirmou que ele teria des-
ferido palavras intimidatórias e
ameaçadoras. “Eu faço lutamar-
cial [...]. Bando de gays e cachor-
ros. Vocês têm de construir uma
casa aqui paramim!”, disparou o
acusado. A filha da vítima teria
presenciado toda a situação enão

reagiu. Em outro dia, em que a
mulher proibiu omédico de en-
trar na casa, a filha teria agredido
amãe com tapas emurros. A ido-
sa, de 67 anos, chegou a pedir na
delegacia as medidas protetivas
comurgência.
Agora, apolíciadoDF investiga

a agressão domédico na pizza-
ria.Vídeosmostram omomento
emqueele tira aarmadacinturae
coloca sobre o balcão. Nervoso,
Thiago chegou ao estabelecimen-
to aos gritos, comodetalha o pro-
prietário. “Ele disse que não acei-
taria e, mesmo lá, no estabeleci-
mento, exigiu que o lanche fosse
entregue na casa dele. Eu tentei
amenizar a situação, coloquei os
funcionáriospara fazerasduaspi-
zzas imediatamente,mas não foi
o suficiente”, contou.

Quando o médico saiu da
pizzaria os funcionários foram
alertados pelo dono de que, caso
ele retornasse, era preciso acionar
a PolíciaMilitar. Omédico voltou
minutos depois, aindamais irrita-
do. O empresário conta que con-
seguiuconvenceromédicoa levar
as pizzas e, por fim, ele teria pedi-
dodesculpas.APMchegou,maso
homemhavia idoembora. Segun-
do o delegado adjunto da 1ª DP,
Maurício Iacozzilli, as investiga-
ções seguememandamento.
O Correio entrou em contato

comomédico e esteve no prédio
onde ele mora com a mulher.
Porém, ele não estava em casa e
não atendeu ou respondeu às
mensagens enviadas pela repor-
tagem.Oespaçopermaneceaber-
toparamanifestações.

VIOLÊNCIA / Radiologista, que protagonizou o episódio de ameças com uma arma em pizzaria na Asa Sul, possui hitórico de
denúncias por atos de improbidade no Maranhão e foi acusado de intimidação pela mãe da namorada, em 2015

» Junho de 2016: pai e filho fo-
ram vítimas de assalto quan-
do chegavam a um dos esta-
cionamentos internos de uma
escola particular na Asa Sul,
por volta das 7h. Os dois ho-
mens fugiram com carro, reló-
gio, celular e carteira. Casos
como esse têm se tornado re-
correntes. As câmeras do cir-
cuito de segurança captaram
o crime,mas a equipe de vigi-
lância do colégio não perce-
beu o roubo.Os bandidos tive-
ram acesso ao mesmo espaço
onde os pais param o carro
para desembarcar os filhos. A
ação durou menos de cinco
minutos e os criminosos ainda
deixaramomeninode10anos
abrir o porta-malas do veículo
para pegar omaterial escolar.

» Julho de 2021: vendedor de
cachorro-quentemorreuapós
ser esfaqueado no abdômem
em frente a uma escola, no
Riacho Fundo 1. Conhecido
como “Batata”, ele chegou a
ser levado para o Hospital de
Base, mas não resistiu. O au-

tor foi preso pouco tempo de-
pois por um policial militar
que estava de folga. O suspei-
to alegou que foi ameaçado
pela vítima. Testemunhas in-
formaram aos policiais que o
acusado era usuário de dro-
gas e alvo de reclamações
constantes pelos comercian-
tes da região.

» Setembro de 2021: professor
Alexandre Bernardi de Fi-
gueiredo, 62 anos, foi vítima
de bala perdida na Escola
Classe 10 de Ceilândia Norte,
enquanto crianças da educa-
ção infantil entravamna ins-
tituição. O crime aconteceu
enquanto o professor conser-
tava o controle do portão au-
tomático da escola, na área
externa. O docente foi atingi-
do na parte inferior da perna
esquerda. O colégio atende
alunos de 4 a 10 anos e, no
momento exato do crime,
crianças entravam pelo por-
tão frontal, que fica a cerca
de 18 metros de onde estava
o professor.

MemóriaViolênciamudarotina
escolarnoCED11
» ANA ISABELMANSUR

Aescola deve ser umambiente
acolhedor e livredomedo. Infeliz-
mente, noCentro Educacional 11
deCeilândia (CED11), a sensação
deinsegurançaéconstantedesdeo
assassinatodoestudanteGeoffrey
StonyOliveira doNascimento, de
apenas 16 anos, há uma semana,
nas proximidades do colégio. O
adolescente foimortocomumtiro
nopeitoapósumassaltoenquanto
esperavaopaibuscá-lodepoisdas
atividadesescolares.
O diretor Francisco Gadelha

conta que a demandapor atendi-
mentos pedagógicos cresceu
muito nos últimos dias. “O clima
é de tristeza, esse tem sido o as-
sunto na escola, todos ainda co-
mentam,mas estamos tentando
superar e seguir em frente. O se-
tor de orientação educacional es-
tá sendomuito procurado pelos
alunos.Muitos estão revoltados e
queremmaissegurança,quenos-
so ato não seja lembrado apenas
como ummomento bonito”, pe-
diu o diretor, citando a homena-
gem que a comunidade escolar
fez aGeoffrey, na segunda.
O educador relatou que não

só os alunos estão com medo.
“Muitos pais não querem deixar

os filhos irem às aulas, e pedem
para que eles acompanhem as
aulas remotamente. Com a pan-
demia, metade da turma vem
presencialmente em uma sema-
na e o restante, na semana se-
guinte. Mais de 50 pais pediram
para aderir às aulas a distância
integralmente, não por medo da
covid-19, mas pela falta de segu-
rança”, pontuou o diretor.
Desde a trágicamorte deGeo-

ffrey, Francisco tem observado
que as rondas policiais aumenta-
ram na região e o policiamento,
tanto nos arredores quanto na es-
cola, tem sido mais frequente.
“Tomara que isso perdure, não fi-
que apenas por uma ou duas se-
manas. Não adianta ter policia-
mentosónaregiãodaescola,mui-
tos alunos vão andandopara casa
epercorrematé3km”, frisou.

Segurança

Desde1989, aPolíciaMilitar do
DistritoFederal (PMDF) temoBa-
talhão Escolar, iniciativa pioneira
noBrasil. Segundoacorporação, a
unidade atua em todas as escolas
e faculdades públicas e particula-
res do DF, à exceção do câmpus
Darcy Ribeiro daUniversidade de
Brasília (UnB), que é de responsa-

bilidade do 3º Batalhão da Asa
Norte.OCorreiopediuàPMDFos
dados das operações do batalhão
dos últimos três anos, a título de
comparação,mas não obteve res-
posta. Na semana do assassinato
de Geoffrey, o diretor da escola
lembrouqueobatalhãoqueaten-
dia aescola tinha sidodesativado.
APMDFafirmouà reportagem

queaunidadeatuaemcercade1,3
mil instituições de ensino, desde
crechesatéuniversidades.“Obata-
lhão realiza opoliciamentoosten-
sivo epreventivo comaaproxima-
ção e a antecipaçãodocrimeden-
tro do ambiente escolar. Entre
agostoesetembrode2021,maisde
500 crianças com idades entre 11 e
14 anos foramcontempladas com
oProgramadePrevençãoaoUsoe

TráficodeEntorpecentes (Proerd)”,
informou,pormeiodenota.Acor-
poração ainda esclareceu que o
professorAlexandreBernardideFi-
gueiredo, vítimadebalaperdidana
EscolaClasse10deCeilândiaNorte
há20dias (veja mais em Memória)
“estavanoambienteescolar,maso
disparo veio de um lugar desco-
nhecido.”QuantoaocasodeGeo-
ffrey, apolícia explicouqueoestu-
dante“foi vitimadoemlocal amais
de2kmdaescola”equeos“autores
forampresospelaPolíciaCivil, ca-
bendoao Judiciário, dentrodoque
éregidopor lei, julgarocaso.”
Procurada pelo Correio, a

Secretaria de Educação do DF
afirmou não manter dados de
casos de violência nas proximi-
dades das escolas.

INSEGURANÇA

Envie uma foto e um texto de nomáximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem28desetembrode2021

Obituário

CAMPODAESPERANÇA

Aderson Cordeiro Carlos, 94 anos
Aparecida Fernandes de Aguiar,
52 anos
Araci Arndt Rojas, 64 anos
Carlos Antônio Cardoso Ribeiro,
70 anos
José Rodrigues Pires, 88 anos
Maria do Carmo Bezerra da Silva,
70 anos
Mirna de Andrade Muniz, 75 anos
Silvia Bergfeld, 68 anos

TAGUATINGA

Adelia Rosa de Oliveira, 84 anos
Benedito Herculano de Mesquita,
91 anos
Célia de Souza e Silva, 81 anos
Cleusa Salete Lima, 79 anos
Francisca Pereira da Cunha, 28
anos
Heitor Manoel Rodrigues Silva,
menos de 1 ano
Iracema Maria dos Santos
Cordeiro, 73 anos

Ivandir Ribeiro, 77 anos
Jacson Durães Mendes, 42 anos
José Carlos Martins Mendonca, 61
anos
José Correa Sobrinho, 80 anos
Jurandir da Costa Freire, 64 anos
Maria da Conceição Amaral, 88
anos
Maria de Lourdes da Silva
Oliveira, 87 anos
Maria do Socorro Rodrigues,
62 anos
Maria Madalena Borges, 71 anos

Therezinha de Jesus Carvalho, 85
anos
Umbelina Vieira Diniz, 81 anos

GAMA

Anamael Gonzaga, 48 anos
Jair da Costa Xavier, 84 anos
Luiz Valentim Alves , 76 anos
Marilda Leite Sobrinho, 47 anos
Odília Lopes dos Santos, 74 anos
Hilda de Almeida Aguiar, 94 anos
Valdir da Conceição Silva, 51 anos

BRAZLÂNDIA

Emivaldo Vaz Cardoso, 59 anos
Marinaldo Rodrigues, 49 anos
Zilda Barbosa de Lira, 73 anos

SOBRADINHO

Dilson Neres, 70 anos
Marcelo Rodrigues da Silva, 37 anos

JARDIMMETROPOLITANO

Francisco Araújo deMoura, 69 anos

Vilosvaldo Dias Vieira Lima,
70 anos
Cleunice Rodrigues Ferreira,
72 anos (cremação)
Ilderico José da Silva Lima,
67 anos (cremação)
Maria Cleonice Ramalho de
Sousa, 22 anos (cremação)
Maria de Fátima da Silva,
63 anos (cremação)
Maria de Lourdes da Silva
Moreira, 65 anos
(cremação)

De acordo com o dono da pizzaria, o pedido não teria chegado a Thiago porque ele teria esquecido de atualizar o endereço no aplicativo de entrega

Commedo, pais têmpedidoparaque filhosassistamaulas remotamente

Criminalidade ameaça
alunos e funcionários

Fotos: Reprodução/Divulgação

Francisco Gardelha
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Renova DF

e obras em

São Sebastião
» PEDRO MARRA
» EDIS HENRIQUE PERES

O
governador Ibaneis Ro-
cha (MDB) visitou, on-
tem, o Complexo Espor-
tivo São Bartolomeu, em

São Sebastião, para umnovo ciclo
do programa Renova DF— que
tem investimento total de R$ 18
milhões. A iniciativa faz a capaci-
taçãodepessoasembuscadeem-

prego. Quinhentos alunos serão
beneficiadoscomcursosnasáreas
de construção civil e jardinagem,
enquanto reformamespaços pú-
blicos. Desses, 200 atuarão na re-
giãoadministrativa; e300, emCei-
lândia. Cada aprendiz vai receber
um salário-mínimo, seguro con-
tra acidentes pessoais e auxílio-
transporte. O chefe do Executivo
local verificou, também, o anda-
mentodeobrasnacidade.

EXECUTIVO /Nova fasedoprogramasocial beneficiará500alunos comsalário. Regiãopassapor reformasvoltadasàacessibilidade

Avingança
deClarice
No fim da década de 1970, entrei em

uma livraria, comecei a folhear um livro,
aleatoriamente, e tive de fechar para res-
pirar, sufocado pela beleza e verdade
perturbadoras. Era A paixão segundo
G.H., de Clarice Lispector. Naquele ins-
tante, fui fulminado pela certeza: Clarice
eramelhor doqueKatherineMansfield e
VirgíniaWoolf.
A recente biografia escrita por Benja-

mimMoser confirmou aminha intuição
juvenil. Ele afirmaqueClarice escreveu a
mais importante autobiografia espiritual

do século 20. Ela sofreu, durante muito
tempo, com o preconceito de ser aliena-
da. Existeuma famosa foto emqueClari-
ce aparece ao lado de Oscar Niemeyer e
Glauce Rocha na memorável passeata
dos 100mil, naquele turbulento 1968 de
revoluções porminuto.
Na década de 1970, o humorista Hen-

fil colocou Clarice no temido Cemitério
do CabocoMamadô, reservado aos ba-
juladoresouaosalienadosdo regimemi-
litar. Clarice ficou ofendidíssima. Nos
tempos de estudante de direito, ela es-
creveu umprojeto utópico e inviável pa-
ra reformar as penitenciárias.
Depois, Henfil pediu desculpas pela

injustiça, mas Clarice permaneceu hu-
milhada e ofendida pela acusação. E
continuou se defendendo em vários tre-

chos de crônicas. Como alienada? Eu to-
mo conta domundo, dizia. Ficou com a
ofensa engasgada, no entanto, deu o tro-
coemalto estilo, noestiloClariceLispec-
tor, em A hora da estrela, ao narrar a his-
tória deMacabea, uma nordestina reti-
rante, ignorante e miserável, emigrada
para o Rio de Janeiro, com uma insciên-
cia quebeira a santidade.
Essa é a matéria do excelente ensaio

O engajamento poético em Clarice Lis-
pector, da brasiliense Joseana Paganine,
jornalista, crítica literária e historiadora
da arte. Na verdade, o livro tem como
origem uma tese de doutorado em lite-
ratura na UnB. Mas Joseana domina o
temaeescreve tãobem,comtanta fluên-
cia, naturalidade, elegância e clareza,
que o ensaio pode ser apreciado por

qualquer leitormortal.
Joseanamostra que Clarice embara-

lhou o jogo do engajamento político, da
sensibilidade social e da poesia. Clarice
brinca com todas essas questões por
meio de umhumormuito singular. Além
de alienada, ela também era tachada de
escrever “femininamente”. Por isso, resol-
veu colocar Rodrigo S.M. na condição de
primeirohomemnarradorde sua ficção.
Macabéa não domina a linguagem e,

na situaçãomarginal dela, Rodrigo en-
trevê a própria situação do escritor em
uma sociedade demercado.Na tentativa
de contornar a afasia que define o ser so-
cial de Macabéa, Rodrigo S. M. se vê
diante do silêncio que envolve sua pró-
pria linguagem. O silêncio social da nor-
destina se transformará, então, na lin-

guagemdo silêncio de Rodrigo S.M., co-
menta Joseana: “Escrever é escrever-se.”
Rodrigo começa a escrever sobre

Macabéa animado pelo sentimento
de culpa. Mas, no decorrer da tarefa,
confessa: “Sim, estou apaixonado por
Macabéa, a minha querida Maca,
apaixonado pela sua feiura e anoni-
mato total, pois ela não é para nin-
guém”. Somente tocado pelo amor, ele
consegue a conexão espiritual para
revelar a intimidade de Macabéa.
E é dessa maneira que se fundem o

existencial, o político, o social e opoético
emumprofundo humanismo.Tudo isso
compõeoque Joseana chamade engaja-
mento poético. Clarice brindou aos que
a tachavam de “alienada” com uma vin-
gançamuito delicada.

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br

As aulas estão previstas para
começar em 5 de outubro. “O
programa Renova DF atende a
necessidade que existe, hoje, na
construção civil, que é amão de
obra qualificada. Juntando o en-
sino à empregabilidade, porque

pagamos uma bolsa no valor de
R$1.100 a essas pessoas, forma-
mos profissionais e tiramos eles
de dentro de suas casas. Até o fim
de outubro, estaremos com 2.500
pessoasnas ruas doDF fazendoo
trabalho de renovação dos nos-

sos equipamentos públicos”, des-
tacouo governador.
No bairro Oeste, Ibaneis visi-

tou as obras de acessibilidade e
conversou com moradores du-
rante lanche. Administrador re-
gional de São Sebastião, Alan
Valimressaltouquehaverágran-
de ganho na mobilidade da co-
munidade. Serão construídos
3km lineares de calçadas em
seis pontos diferentes da cidade,
acordados em contrato com a
Companhia Urbanizadora da
Nova Capital do Brasil (Nova-
cap). “São demandas demais de
20 anos dos moradores daqui,
principalmente dos idosos que
querem fazer suas caminhadas,
a mãe passear com carrinho de
bebê”, disse o administrador.
Valimdetalhou que a área terá

7milm² de construção, no geral.
Nobairro, serão 800mde calçadas
e rampas para as pessoas terem
acesso. “Estamos atendendo, nes-

te contrato,mais de seis áreas em
SãoSebastiãocomobrasque,com
certeza, trarão boa qualidade de
vidaàpopulação”, acrescentou.
Pioneiro de São Sebastião, o

aposentadoDeusmar José da Sil-
va, 68, comemorou o começo da
obra. “Posso dizer que sou o pri-
meiromorador da Quadra (202),
quando construí o meu barraco
aqui. Essa obra vai trazer um alí-
vio para gente, principalmente
porque a área vai ficar bonita.Me
lembro que, em 1992, quando
São Sebastião foi inaugurada, era
vista comoáreadecomércio, sem
esse foco da cidadania. Vai ser
muito bom”, conclui o cidadão.
No bairroMorro da Cruz, on-

de há o programa Energia Legal,
Ibaneis passou para conferir
como foi implementado o ser-
viço. A partir de agora, os mora-
dores terão fornecimento de
luz regular, saindo definitiva-
mente da clandestinidade.

Ibaneis visitou São Sebastião para lançar oRenovaDF e verificar obras

Renato Alves / Agência Brasília
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Taxa de desemprego cai no DF
PESQUISA / Estudo da Codeplan e doDieese revela diminuição da taxa de desocupação na capital federal e no Entorno, emagosto

» JÚLIA ELEUTÉRIO
» RENATA NAGASHIMA

A taxa de desemprego total no
Distrito Federal caiu para 18,2%
nomês passado, 0,9 ponto per-

centual amenos que o verificado
emagosto de 2020.Odado, divul-
gado ontem, consta da Pesquisa
deEmpregoeDesemprego(PED),
elaborada pela Companhia de
Planejamento doDF (Codeplan)

e pelo Departamento Intersindi-
cal de Estatística e Estudos So-
cioeconômicos (Dieese). Acom-
panhado da redução, houve au-
mentodaparticipaçãodepessoas
com14 anos oumais nomercado
de trabalho. Nos períodos consi-
derados, o indicador subiu de
61,6%para 65,9%.
O levantamento destaca que

houve aumento na quantidade
de pessoas ocupadas no interva-
lo de um ano. O crescimento de-

corre, principalmente, da oferta
de empregosnos setoresda cons-
trução (16,9%), de comércio e re-
paração (13,3%), de serviços (9%)
e, emmenor quantidade, da in-
dústria de transformação (4,7%).
Apenas o segmento da adminis-
tração pública registrou resulta-
do negativo, com queda de 1,1%
nonúmerode empregados.
Para a coordenadora da PED,

Lúcia Garcia, a pesquisa contri-
bui para um melhor entendi-

mento das taxas de emprego e
desemprego na capital federal.
“Temos trabalhado em uma área
mais abrangente e ampliado a
cobertura do estudo desde agos-
to de 2020. Observamos que, na
Área Metropolitana de Brasília
(composta por 12municípios do
Entorno), 42%das pessoas traba-
lham no DF, mas isso não é algo
que preocupa a economia da ca-
pital do país, pois a vida econô-
mica é permeável”, pondera.
Entre julho e agostodeste ano,

a taxa de desemprego se mante-
ve estável. O PED também traz
umcomparativodomêsde agos-
to e julho deste ano. Nos dois
meses, a taxa de desemprego to-

tal foi a mesma (18,2%). Além
dos dados sobre o DF, a Code-
plan e o Dieese divulgaram o re-
sultado referente à Área Metro-
politana deBrasília, na compara-
ção do segundo trimestre com o
primeiro deste ano.
O indicador ficou em 19,8%,

considerada a população econo-
micamente ativa regional— 0,7
ponto percentual a menos que o
verificado de janeiro a março.
Nesse intervalo, a quantidade de
pessoas inseridas nomercado de
trabalho ocupadas ou não tam-
bém aumentou nessa região: a
taxa de participação passou de
65,4%, no primeiro trimestre, pa-
ra 66,1%, no segundo.

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

AcompanheacoberturadapolíticadeBrasíliaem@correio

CARLOSALEXANDREDESOUZA/ carlosalexandre.df@dabr.com.br

Pregão Eletrônico nº 15/2021
A Agência Nacional de Energia Elétrica - ANEEL, por meio do Superintendente de
Licitações e Controle de Contratos e Convênios, torna público que fará realizar
licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, do tipo MENOR PREÇO, com
regime de EMPREITADA POR PREÇO GLOBAL, cujo objeto é a contratação da
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE SEGURANÇACONTRA INCÊNDIO, PÂNICO,
ABANDONO DE EDIFICAÇÃO E PRIMEIROS-SOCORROS, POR MEIO DE
BRIGADADEBOMBEIROSCIVIS, CONTEMPLANDOPOSTOSDEBOMBEIRO
CIVIL LÍDER, BOMBEIRO CIVIL DIURNO E BOMBEIRO CIVIL NOTURNO, E
DISPONIBILIZAÇÃO DE INSUMOS, COM DURAÇÃO DE 12 (DOZE) MESES,
PRORROGÁVEIS POR ATÉ 60 (SESSENTA) MESES, conforme especificações
do Edital e seus anexos. A abertura da sessão será às 10h00, do dia 13/10/2021,
no sítio www.comprasgovernamentais.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos
sítios www.aneel.gov.br e www.comprasgovernamentais.gov.br....

UBIRATÃ BARTOLOMEU PICKRODT SOARES
Superintendente de Licitações e Controle de Contratos e Convênios

AVISO DE LICITAÇÃO

A Empresa de Tecnologia e Informações da Previdência – DATAPREV., torna
público que realizará Consulta Pública buscando identificar possíveis alternativas
para Contratação de Serviço Especializado em Desenvolvimento de Software
para Ampliação da Capacidade de Atendimento.
A documentação completa encontra-se à disposição dos interessados na página
da empresa no endereço www.dataprev.gov.br.

Rio de Janeiro, 29 de setembro de 2021
Gustavo Henrique Rigodanzo Canuto

Presidente

CONSULTA PÚBLICA

EMPRESA DE TECNOLOGIA E
INFORMAÇÕES DA PREVIDÊNCIA -
DATAPREV MINISTÉRIO DA

ECONOMIA

SANEAMENTO DE GOIÁS S.A. - SANEAGOAVISO DE REMARCAÇÃO DE LICITAÇÃO
Alienação, na Modalidade Similar ao Leilão n° 003/2021Processo: 19176/2019 ---- SaneagoCritério de Julgamento:MAIOR OFERTADE PREÇOObjeto: ALIENAÇÃO, NA MODALIDADE SIMILAR AO LEILÃO, SOB OCRITÉRIO DE MAIOR OFERTA DE PREÇO POR LOTE, DE 11 (ONZE)IMÓVEIS SITUADOS NA ZONA SUBURBANA DE NOVO GAMA, GOIÁS,DENOMINADOS FAZENDA PAIVA E CHÁCARAS MINAS GERAIS, GLEBAB, DEVIDAMENTE REGISTRADOS JUNTOAOCARTÓRIO DE REGISTRODE IMÓVEIS DA1ª CIRCUNSCRIÇÃO DE LUZIÂNIA, GOIÁS, CONFORMECONDIÇÕES FIXADAS NO EDITAL EANEXOS.O certame será realizado pela Leiloeira oficial credenciada, exclusivamentede forma eletrônica, por meio do site www.ubaldoleiloes.com.brOs interessados em participar do Certame deverão se cadastrarantecipadamente, em até 24 (vinte e quatro) horas antes da data doCertame, no site da Leiloeira oficial credenciada (www.ubaldoleiloes.com.br),),),),para obter o login e senha para habilitação e poder realizar os lances online,os quais poderão ser antecipados.A Saneamento de Goiás S.A. - Saneago torna público que o Certame emepígrafe, inicialmente marcado para o dia 20/09/2021 às 14:00h, adiado sine
die, foi remarcado para data abaixo relacionada.Data e Hora da Disputa de Lances do Certame: 18/11/2021 às 10:00hO edital e anexos encontram-se à disposição dos interessados no site: www.saneago.com.br

Goiânia, 28 de setembro de 2021.
Victor Leandro Arantes ChavesSuperintendência de Licitações e Aquisições

TSEpreparanova
rodadadetestes
daurnaeletrônica
OTribunal Superior Eleitoral encerra, nesta quarta-feira, o
prazo de pré-inscrição para o Teste Público de Segurança
(TPS). Por meio dessa iniciativa— realizada desde 2009 e na
sexta edição—, a Justiça Eleitoral verifica a confiabilidade, a

transparência e a segurança do sistema eletrônico de
votação. Este ano, o TPS traz duas novidades: mais tempo
para verificar o código-fonte da urna eletrônica (de uma
para duas semanas) e maior número de participantes— de

10 para 15.

Segurança e sigilo

Oápice do teste de segurança eleitoral ocorrerá entre 22 e 26 de
novembro.Nessas datas, os participantes selecionados pelo
tribunal tentarão quebrar as barreiras de segurança do voto
eletrônico. A partir das contribuições dos voluntários, os
técnicos doTSEpoderão analisar vulnerabilidades e falhas
relacionadas à violaçãoda integridade oudo anonimato dos
votos na eleição.Qualquer brasileiromaior de 18 anos pode
participar doTPS edesafiar a segurança daurna eletrônica.

Mais informações napágina eletrônica doTSE.

Crise política

A segurança do voto eletrônicomotivou uma crise política
que se arrastou pormeses. O presidente Jair Bolsonaro, por
diversas vezes, colocou em dúvida o sistema utilizado desde
1996 no Brasil. Em agosto, o plenário da Câmara derrubou a
PEC 135/19, de autoria da deputada Bia Kicis (PSL/DF), que
propunha o voto auditável e impresso. Ontem, em sessão
administrativa, o plenário doTSE aprovou resolução que
amplia para 12meses antes da realização do primeiro turno
o prazo para que os códigos-fonte das urnas eletrônicas

estejam disponíveis para inspeção.

Saindo da covid-19
Agências daOrganizaçãodasNaçõesUnidas
lançamhoje, emevento online, o relatório
“Covid-19 eDesenvolvimento Sustentável:
avaliando a crise de olhona recuperação”.O
documento estabelece parâmetros para

observar a recuperaçãodos países aos efeitos
múltiplos provocados pela pandemia desde
2020.No evento de lançamento, especialistas

debaterão os diferentes aspectos do
desenvolvimento sustentável, importante para
oBrasil, os 26 estados e oDistrito Federal.

Desiguais comonunca

Umacaracterística importante identificadapelo
relatório é a desigualdade.Os dados

compilados pelo relatório indicamos diferentes
graus de vulnerabilidade das unidades da

Federação em relação ao impacto dapandemia.
Algumas estavammais preparadas doque

outras para suportar umevento das proporções
dapandemia.O estudo indica, ainda, que
políticas públicas de recuperação terão

necessariamente de combater a desigualdade
social, que se aprofundou coma covid.

Hora da verdade

OCongressoNacional deve decidir
amanhã se derruba oumantémo
veto presidencial ao PL 6.330/19,
que obriga os planos de saúde a
ofereceremquimioterapia oral

domiciliar a pacientes comcâncer.
OPlanalto vetou aproposta porque
alegou, entre outrosmotivos, que
esse benefício poderia encarecer
aindamais os serviços de saúde.O
senador Reguffe (Podemos-DF)
(foto), autor doprojeto de lei, tem
trabalhadono convencimento de
parlamentares a favor da derrubada
do veto.Nessa tarefa, ele conta com
oauxílio do InstitutoVencer o
Câncer e daOncoGuia.

Muitomais barato

Reguffe lembra que o tratamento
domiciliar por via oral émuito

mais barato do que os
procedimentos adotados em uma
unidade de saúde, com aplicação
de quimioterápicos na veia e
internação. Trata-se, portanto,

segundo o senador, de uma falácia
alegar que amedida representaria
um ônus para o usuário do plano
de saúde. Reguffemenciona,

ainda, que o tratamento domiciliar
émais humano, com benefícios

para o paciente.

Maioria absoluta

Para derrubar o veto presidencial, é
preciso havermaioria absoluta de
votos nas duasCasas Legislativas. A
proposta deReguffe precisa da

adesãode aomenos 257 deputados
e de 41 senadores. Em julho

passado, o projeto foi aprovadona
Câmara por 388 votos a 10.No
SenadoFederal, ainda em2020, o
texto recebeu a chancela por
unanimidadedos 74 senadores

presentes à sessão.

Licença para concorrer
Délio Lins e Silva Júnior (foto), presidente da
OAB-DF epré-candidato à reeleição, anunciou
que se afastará do cargo. Ele afirma ser a
primeira vez, na história da entidade, que o
presidente da seccional se licencia para
concorrer à disputa.O gesto, explica Silva Júnior,
tempor objetivo“garantir realmente a lisura, dar
exemplo,mostrar que oprocesso é limpo e a
máquinanão está sendousada”. As eleições para
aOAB/DF estão previstas para novembro.O
edital do pleito foi publicado ontem.

Colaboração

Participaramda
elaboraçãodo

relatório o Programa
dasNaçõesUnidas

para o
Desenvolvimento

(Pnud); a
Organizaçãodas
NaçõesUnidas para
a Educação, a

Ciência e aCultura
(Unesco); o Fundo
dasNaçõesUnidas
para a Infância
(Unicef); e a

OrganizaçãoPan-
americana da

Saúde/Organização
Mundial da Saúde
(Opas/OMS) no

Brasil.

Arte de
empreender
EmcartaznoSenado
Federal desdeontem, a
MostradeArtesanato
daRegiãoSudestenão
busca apenasmostrar
o talento artístico
brasileiro.Oevento
pretendemostrar
tambémopotencial
dos artesãos
brasileiros comoempreendedores criativos, que contribuempara a
preservaçãoda identidade cultural brasileira e geramemprego e renda. A
mostra éumaparceria doSenadocomaAssociaçãoBrasileira dos Sebraes
Estaduais (Abase) e asunidades regionais doSebraenos estadosdo
Sudeste. Entre osparlamentares queprestigiaramoevento, a senadora
KátiaAbreu (PP-TO) (foto), presidentedaComissãodeRelaçõesExteriores
eDefesaNacional (CRE), se encantou comabailarina expostanamostra.

Reprodução: Secom/TSE Ana Rayssa/Esp. CB/D.A PressLeopoldo Silva/Agencia Senado

Marcos Oliveira/Senado



CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, quarta-feira, 29 de setembrode 2021 • Cidades • 17

CAPITAL S/A
OMODO COMO VOCÊ REÚNE, ADMINISTRA E USA A
INFORMAÇÃO DETERMINA SE VENCERÁ OU PERDERÁ

SAMANTA SALLUM

Bill Gates

samantasallum.df@cbnet.com.br

Mudançascomaterceirização
DETRAN

EMPREGO TEMPORÁRIO / Comas vendas emalta desde julho, lojistas do DF estão animados comas festas de fim de ano

Comércio
vai abrir
2 mil vagas
» RENATA NAGASHIMA

E
m alta desde o avanço da
vacinação contra a covid-
19, o comércio doDistrito
Federal prevê a abertura

de duasmil vagas temporárias de
emprego no fim do ano — em
2020, foram abertos 1.100 postos
na mesma época. Em 2021, as
vendas vêm subindo desde julho,
de acordo com o Sindicato do
ComércioVarejista do DF (Sindi-
varejista), indicando que pode-
rão crescer até 16% no Natal. As
inscrições para os trabalhos tem-
porários serão abertas em no-
vembro. Interessados devem se
cadastrar no site sindivarejis-
ta.com.br.
Mesmo sendo uma época es-

perada pelos comerciantes,
quando as vendas alavancam,
no fimdo ano passado, em razão
das restrições impostas pela
pandemia, muitas lojas do DF
reduziram a quantidade de va-
gas ofertadas. “Agora, há um no-
vo clima de otimismo envolven-
do consumidores e o comércio.
Com a expansão da vacinação
contra covid-19, as vendas vêm
subindo desde julho”, disse o vi-
ce-presidente do Sindivarejista,
Sebastião Abritta.
A expectativa é de que as ven-

das para o Dia das Crianças, em
12 de outubro, surpreendam
com um aumento de 14%, con-
tra os 2% registrados na mesma
data no ano passado. De acordo
com Abritta, para o Natal, os

segmentos de roupas, brinque-
dos e calçados devem apontar
alta de 16% no faturamento. “Os
lojistas indicam que as contra-
tações temporárias podem be-
neficiar mais de 2 mil pessoas
porque o comércio precisa de
mão de obra para atender a de-
manda. Dois bons testes de alta
na venda poderão ser sentidos
no Dia das Crianças e na Black
Friday, em novembro”, prevê.

Donadeuma loja demoda in-
fantil emumshoppingno Jardim
Botânico, aempresáriaBernadeth
Martins observou que o ritmo da
vacinação contra a covid-19 inje-
touânimotantonoslojistasquan-
to nos consumidores, e o fatura-
mento das lojas aumentou consi-
deravelmente. “Isso está gerando
uma expectativa no comércio, e
junto comela, a esperançadeque
tudovaimelhorar”, relata.

Recolocação
Graças ao avanço da vacina-

ção noDF e à recuperação do co-
mércio, Helyzane Mesquita, 44
anos, deixou de fazer parte das
estatísticas de brasilienses de-
sempregados. Ela tinha uma vida
estabilizada com o trabalho de
gerente comercial, mas a pande-
mia mudou esse cenário. “Além
da crise, tive um problema de

saúde, e conseguir recolocação
nomercado de trabalho foi mui-
todifícil. Fiquei dois anosdesem-
pregada”, conta. Depois demuita
procura, ela conseguiu um em-
prego como gerente emuma loja
de decoração naW3 Sul e aguar-
da ansiosa pelo seu primeiro sa-
lário. “Estoumuito feliz em saber
que fui uma de muitas pessoas
que saíram do desemprego. A ex-
pectativa agora édeque tudovol-
te a melhorar. Em novembro, já
começaremos também as con-
tratações temporárias”, afirma.
Hermano José Nepomuceno

Alves, 41, foi dono de uma bar-
bearia por 10 anos,maspor conta
da pandemia, precisou fechar as
portas e o desemprego passou a
ser uma realidade na vida dele.
Pai de dois filhos, Hermano fazia
bicos como barbeiro,mas a baixa
demanda não era suficiente para
arcar com as despesas de casa.
Durante quatromeses, ele distri-
buiu currículopordiversas áreas.
Em abril, ele conseguiu um

empregodemotoristaemuma lo-
ja de produtos domésticos. “Me
consideromuito sortudo, porque
realmente estava difícil. Muita
gente desempregada, e as coisas
voltandoa funcionar sóporagora.
Eu estoumuito aliviado porque
com um trabalho fixo, indepen-
dente de como estiver omercado,
estamos recebendo”, destaca.

» EDIS HENRIQUE PERES

Apósdecisãoda Justiça, 19 em-
presas estão autorizadas a realizar
vistorias terceirizadas de veículos
noDistritoFederal.Para teracesso
ao serviço, basta acessar o portal
do Detran (https://portal.de-
tran.df.gov.br/) ou o aplicativoDe-
tranDigital.Opróximopassoées-
colher o serviço como, por exem-

plo, transferência de veículo, in-
clusão de gravame com vistoria
ou alteração de característica. Em
seguida, é necessário preencher
os dados solicitados e emitir uma
taxanovalordeR$161.
Após o pagamento, a vistoria

do veículo será feita em uma
credenciada pela autarquia —
confira a relação das empresas
no site do Detran. Não é neces-

sário agendar o procedimento e
o valor cobrado pela empresa
será de R$ 126, proibido qual-
quer cobrança adicional. De-
pois de cumprido essa etapa, o
proprietário deve comparecer a
uma unidade de atendimento
do Detran, somente para entre-
ga da documentação referente
ao serviço que deseja.
A documentação será audita-

dapor umservidor e osnovosdo-
cumentos poderão ser acessados
pelo Portal de Serviços ou aplica-
tivo da autarquia. A vistoria é um
procedimentoobrigatórioparaos
serviços de transferência de pro-
priedade, mudança de unidade
de Federação, inclusão deGrava-
meealteraçãode características.

Justiça

O Sindicato dos Sevidores do
Detran do Distrito Federal (Sin-
detran-DF) avalia a possibilidade

de recorrer da decisão que libe-
rou a terceirização das vistorias.
“Há o risco da falta de fiscaliza-
ção e controle eficiente do De-
tran no serviço terceirizado, ge-
rando uma total insegurança na
veracidade da vistoria e dos da-
dos anotados. Da nossa parte,
continuaremos lutando até o fim
contra essa medida. O sindicato
acompanhará e estará aberto a
todo tipo de denúncias ou novas
reclamações da população”, res-
salta o sindicato, emnota.
Para Zélio Maia, diretor-geral

do Detran-DF, a terceirização do
serviço não retira a responsabili-
dade de vistoriar veículos da
autarquia. A medida, segundo
ele, passa para empresas parti-
culares atos materiais, porque a
decisão final sobre qualquer ir-
regularidade verificada nos veí-
culos caberáaoDetran.“Asques-
tões legais dão fundamento à
existência do credenciamento,
que já existe em 12 estados da
Federação, representando mais
de 50% de todos os veículos vis-
toriados no Brasil”, defendeu.

Gerente de uma loja de decoração naW3Sul, HelyzaneMesquita espera contratar temporários emnovembro

Minervino Júnior/CB/D.A Press.

Setor de tecnologia noDF
temomaior saláriomédio

São 5mil empresas que
empregam 28,9mil colaboradores de
forma direta. O saláriomédio pago
no setor de tecnologia noDF é de
R$ 4,9mil— omaior domercado de
trabalho na capital. O levantamento é
do Sindicato das Empresas de Serviço
de Informática doDF (Sindesei). Ele
aponta que nossomercado é
inclusivo e preza pela diversidade. O
número de negros e pardos
representa 50%. Asmulheres vêm
avançando de forma exponencial e
são 35%. A expectativa é que, em
menos de cinco anos, sejam a
maioria. O setor também apresenta
maior índice de escolaridade. E é o
segundomaior contribuinte de ISS
doDistrito Federal.

Transformação digital
Assim como omundo, o DF passou

por uma grande transformação digital,
impulsionada pelas tecnologias da
informação, impactando diretamente a
vida das pessoas. E como será o futuro?
Hoje e amanhã, o Sindesei, em conjunto
com o Sebrae DF, realiza webinar com
instituições e profissionais da área de
tecnologia para debater propostas e
soluções práticas para empreendedores
com inovação doDF.

Tecnologia e
inovação são a
vocação natural
doDistrito
Federal”.

Christian Tadeu,
presidente do Sindesei

Brasil Startups
A programação contará comumpainel como presidente

do Sindicato da Indústria da Informação doDistrito Federal
(Sinfor/DF), Ricardo Caldas; o presidente da Associação
Brasileira das Instituições de PesquisaTecnológica e Inovação
(Abipti), Paulo Rogério Foina; o presidente daTechsoft
Informática, Djalma Petit; e o presidente da Brasil Startups,
HugoGiallanza. Inscrições:
www.lojasebraedf.com.br/itsummit. Transmissão:
www.minhapalestra.online/sebraedf.

“O papai é pop”
Hoje, a partir das 19h, os

participantes do evento poderão conferir
uma palestramotivacional apresentada
porMarcos Piangers, especialista em
novas tecnologias, criatividade e
inovação. É autor do best-sellerO papai
é pop, além de ter sido, por quatro vezes,
palestrante doTED, amaior conferência
de ideias domundo.

Imersãoempreendedorapara jovens
Umnovo laboratóriodequalificaçãoprofissional

e inclusãodigital será aportadeentradaparaque
100 jovenseadultos, doParanoáedo Itapoã,
vivenciemumprocessode imersãoempreendedora.
OPaperLabéuma iniciativadaPaperExcellence,
umadasmaioresprodutorasdepapel e celulosedo
mundo, edaONGProgramandooFuturo.A
inauguração seráamanhã,noCentrodeCultura e
DesenvolvimentodoParanoá (Cedep).

Estímulo e apoio
“Como PaperLab, vamos proporcionar práticas

modernas e estimulantes de empreendedorismo e
contribuir para a qualificação de jovens”, diz
Guilherme Cunha Costa, diretor de Relações
Institucionais da Paper Excellence no Brasil. O
Distrito Federal é a primeira região do país a
receber uma sede do PaperLab.

Custo Brasil impactamais empresas do que pandemia
Para os empresários de varejo e serviços, a política econômica temmaior influência no faturamento

das empresas do que o lockdown: quatro em cada 10 (40%) pensam assim. O conjunto de dificuldades
estruturais, burocráticas, trabalhistas e econômicas que atrapalhamo crescimento do país, conhecido
comoCusto Brasil, é considerado por 9 a cada 10 comerciantes brasileiros como uma barreira para o
crescimento de suas empresas. É o que aponta pesquisa realizada pela ConfederaçãoNacional de
Dirigentes Lojistas (CNDL) e pelo SPC Brasil, em parceria como Sebrae.

Paulo Guedes e Ibaneis
no FórumNacional
do Comércio

Brasília está sediando, no Royal Tulip,
oV FórumNacional do Comércio, omaior
encontro anual do varejo no país. A abertura
do evento foi realizada pelo presidente da
ConfederaçãoNacional deDirigentes Lojistas
(CNDL), José César da Costa, e pelo presidente
do SebraeNacional, CarlosMelles.Vários
políticos e autoridades doDF participaram
dos debates, como a deputada federal Paula
Belmonte (Cidadania) e o secretário de
Desenvolvimento Econômico doDF,Márcio
Farias Júnior. Oministro da Economia, Paulo
Guedes, e o governador Ibaneis Rocha foram
convidados especiais do jantar, ontem,
organizado pela CNDL.

Divulgação

Divulgação

Divulgação

Tobii/Divulgação
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VERDE
emmeioaoconcreto

TOMBADOS HÁ 10 ANOS NA CAPITAL, PROJETOS PAISAGÍSTICOS DE

BURLE MARX CARREGAM UMA BELEZA ÚNICA E FAZEM PARTE DA HISTÓRIA DE BRASÍLIA

» EDISHENRIQUEPERES
»HELENAMANDARINODORNELAS*

Símbolo dodesenvolvimento e domodernismo, Brasília foi idealizada e tirada dopapel por vários artistas. Emmeio ao concreto e aos traços firmes de
OscarNiemeyer e LúcioCosta, a cidade ganhou verde comas obras deRoberto BurleMarx. Hádez anos, oGovernodoDistrito Federal (GDF) definiu, por

meio dodecreto nº 33.224, o tombamento de todos os trabalhos de autoria dopaisagista. Confira os lugares que foram tombados:

Superquadra 308Sul
Inaugurada em 1962, a quadra modelo do Plano Piloto segue os padrões imaginados no
plano original e é um ícone da cidade. Todo o conjunto paisagístico foi feito por

Burle Marx — boa parte continua como foi elaborada pelo profissional.
O espaço possui um espelho d’água com carpas e o Parque dos Cogumelos.

Jardins doPalácio do Itamaraty
OPalácio do Itamaraty foi projetado por Oscar Niemeyer e inaugurado em 1970. Concebido

como objetivo de apresentar o Brasil aos visitantes, BurleMarx seguiu a ideia original e idealizou
jardins internos e externos para que representassem a natureza brasileira. Dois jardins são

aquáticos, recurso que o paisagista usou para compensar o clima seco da capital federal. Além do
projeto paisagístico, BurleMarx desenhou a tapeçaria para a Sala Brasília.

PaisagismodoParque daCidade
OParque da Cidade, inaugurado em 1978, é umdosmaiores projetos de paisagismo de

BurleMarx. A ideia original, no entanto, nunca se concretizou. O objetivo era que o espaço
tivesse cinemas, praças, restaurantes e outros locais de entretenimento.

Jardins doMinistério da Justiça
A sede doMinistério da Justiça foi inaugurada em 1972 e a parte externa possui um jardim

aquático, projetado complantas da Amazônia, e um espelho d’água integrado às cascatas do
prédio. As alterações foram feitas para adaptação da vegetação ao clima seco de Brasília.

Jardins doTribunal deContas daUnião
O prédio doTribunal de Contas da União (TCU), projetado por

Renato Alvarenga, foi construído na década de 1970. O espaço do jardim possui
mais de 42mil m² entre área interna e externa. O local conta com as espécies
dinheiro-em-pena, grama-coreana, bromélias, véires e paineiras-brancas.
Burle Marx mesclou plantas do cerrado e de outros biomas brasileiros.

Praça dosCristais
A Praça dos Cristais foi entregue em 1970 e está localizada no

SetorMilitar Urbano (SMU). Na proposta original, foramusadas
mais de 50 tipos de plantas, entre elas a palmeira e o buriti,

espécies utilizadas com frequência pelo paisagista.

Roberto Burle Marx foi um importante artista plástico brasileiro e
autor demais de dois mil projetos de paisagismo em 20 países. Além dos
trabalhos com paisagismo, também foi escultor, criador de joias e
tapeceiro. Nasceu em São Paulo, em 4 de agosto de 1909. Desde
pequeno, o artista observava e participava dos cuidados de suamãe com
o jardim e a horta de casa.
Em1917, o paisagista começou a cultivar seupróprio jardim, e em1928,

a família viajou para aAlemanha embusca de tratamento para um
problemanos olhos deBurleMarx. EmBerlim, o jovemse fascinou como

JardimBotânico, ondedescobriu a beleza de diversas plantas brasileiras. De volta ao
Brasil, fez curso depintura e arquitetura naEscolaNacional deBelas Artes, doRio de
Janeiro, entre 1930 e 1934. Em1932, realizou seuprimeiro projeto de jardimpara a
residência da família Schwartz, noRio de Janeiro, a convite do arquiteto LúcioCosta.
Em 1961, BurleMarx veio para Brasília também a pedido de Lúcio Costa e

realiza o paisagismo do EixoMonumental e de outros pontos da nova capital.
Morou grande parte de sua vida no Rio de Janeiro, onde estão localizados
seus principais trabalhos. Faleceu na capital fluminense
em 4 de junho de 1994, aos 84 anos.

SaibaMais
>Quem foi BurleMarx?

Jardins doPalácio do Jaburu
Projetada em 1973 e entregue em 1977, a casa do vice-
presidente da República tem os jardins assinados por
BurleMarx. Parte da proposta foi deixar espécies de
plantas nativas do cerrado, além de árvores frutíferas

para atrair animais e aves da região.

Jardins doBanco doBrasil
Localizado no Setor Bancário Sul,

os jardins do Banco do Brasil têm uma
área de cerca de 21 mil metros quadrados.
O espaço não recebeu, contudo, muita

atenção e perdeu parte de suas características.

Jardins doTeatroNacional Cláudio Santoro
Oprojeto de BurleMarx buscou fazer umamistura de plantas

nativas com espécies de outros biomas do Brasil, com adição de
yucas, pedra vulcânica e agaves para simbolizar umpouco o

clima brasiliense. Antes do fechamento do teatro, as
características originais do projeto estavammantidas.
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Fotos: Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Parque da Cidade/Divulgação

*Estagiária sob a supervisão deAdsonBoaventura
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LIBERTADORES Depois de fazer abarbano jogode idanoMaracanã, o Flamengoapostanopoder da cabeleira dos

marcadores paranão sofrer gol doBarcelonae conquistar odireito de cruzar os bigodes comoPalmeirasna final

MARCOS PAULO LIMA

O
Flamengo fez a barba noMara-
canã na vitória por 2 x 0 contra o
Barcelona no duelo de ida da se-
mifinal da Libertadores. Hoje,

temhoráriomarcadoparadarumtratono
cabelo, às 21h30, noEstádioMonumental,
emGuayquil. Se avançar, o time conquis-
tará o direito de cruzar os bigodes com o
Palmeiras, em27denovembro, emumsa-
lão debeleza conhecidoda“nação” rubro-
negra. O sonho do tricampeonato passa
pelo Centenário, emMontevidéu, noUru-
guai, endereço do primeiro dos dois títu-
los continentais do clube, em1981, no ter-
ceiro jogo comoCobreloa.
Há 40 anos, parte da força do Flamengo

no título inédito estava no cabelo longo de
Zico enaondablackpower de Júnior, oCa-
pacete.Naquarta-feirapassada, amodinha
departedatorcidanaarquibancadadoMa-
racanã era usar peruca estiloDavid Luiz ou
WillianArão. Inimigos da tesoura, o zaguei-
ro eficiente namarcação, nas cobranças de

falta enasbolas aéreas, e o volante comsaí-
dadebola eficiente epresençana área com
golsdecabeça têmamissãode impedirque
uma“Dalila” disfarçada deBarcelona corte
obaratodos“Sansões” rubro-negros.
A vitória por 2 x 0 no duelo de ida dá ao

Flamengo o direito de perder por um gol
de diferença hoje à noite. Se o adversário
devolver o placar doRio, a decisão da vaga
será nas cobranças de pênalti. Otimista, a
torcida rubro-negra espera que o time-
marqueumgol logode cara para desmon-
tar o plano dos anfitriões e obrigar a equi-
pe equatoriana a fazer quatro gols.
A missão parece fácil, mas não é. O

Barcelona está invicto em casa nesta
edição da Libertadores e costuma deixar
os visitantes de cabelo em pé em seus
domínios. Derrotou The Strongest, Boca
Juniors, Santos eVélez Sarsfield; e empa-
tou com o Fluminense.
Renato Gaúcho está careca de saber do

potencial do adversário. Em 2017, levou o
Grêmio à final da Libertadores justamente
depois de eliminar o Barcelona comdirei-

to amilagre do goleiroMarcelo Grohe na
partida de ida.O tricolor fez 4 x 0noplacar
agregado e avançou para ser campeão
contra o Lanús daArgentina.
“O 2 x 0 é uma vantagemmuito grande.

Até porque existe gol qualificado na Liber-
tadores. O Barcelona é um time bem trei-
nadoe combastante força.Mas vãodeixar
espaço”, aposta RenatoGaúcho.
Cauteloso, o treinador poupou até Die-

go Alves no domingo contra o América-
MG. Deu “folga”, ainda, aos titulares Isla,
Rodrigo Caio, David Luiz, Everton Ribeiro
e Gabigol. Mais: deixou os recém-recupe-
rados de lesões Filipe Luis e Arrascaeta no
Ninho doUrubu aprimorando a parte físi-
ca. Um trabalho minucioso na tentativa
de o Flamengo atingir, hoje, o que nem a
geraçãodeZico conseguiu.
O timaçode1981 chegouaapenasuma

final. A trupe de 2019 tem a chance de de-
cidir o título pela segunda vez em três
anos, praticamente comomesmo timedo
sonhos. Rafinha deu lugar a Isla. David
Luiz assumiu o lugar de Pablo Marí. An-

dreas Pereira herdou a função de Gerson.
Os outros oito titulares são remanescentes
da viradapor 2 x 1 contra oRiver Plate.
O Barcelona terá torcida em casa. A

pressão promete ser grande e os experien-
tes jogadores rubro-negros precisam ficar
atentos a um detalhe. O Flamengo tem
quatro expulsões na temporada, três delas
na Era Renato. Gabigol, Isla e Léo Pereira
receberam cartão vermelho. Portanto, são
necessários nervos de aço.
Apenas comCarcelén na vaga deMoli-

na, o Barcelona promete partir para cima
na tentativa de buscar aomenos dois gols
que levariam a decisão para pênaltis. O
técnico FabiaBustos respeita o Flamengo,
mas crê na reviravolta. O argentino quer o
time com coragem e perfeito nos ataques.
e cobra dos defensores que evitem a todo
custo sofrer gol. “Vamos treinar pênaltis já
que é uma possibilidade e sonhamos com
isso. Precisamos fazer um jogo completo
na parte tática e defender bem. É funda-
mental também que a gente não sofra
gols”, prega o comandante doBarcelona.

“O 2 x 0 é uma

vantagem muito

grande. Até porque

existe gol qualificado

na Libertadores. O

Barcelona é um time

bem treinado e com

bastante força. Mas

vão deixar espaço”

RReennaattoo GGaaúúcchhoo,,
técnico do Flamengo

Futsal

Embuscadavagana finaldaCopadoMundodeFutsal, o
Brasil enfrentaaArgentinapelasemifinal,hoje, às 14h, em
Kaunas,naLituânia.Oduelomarcaoencontrodasduas
equipesdemelhorcampanhanacompetiçãoatéaqui.Com
melhorsaldoda fasedegrupos,oBrasilpassoupeloJapão
nasoitavaseMarrocosnasquartas.Atual campeãmundial, a
Argentina temasegundamelhorcampanhadaprimeira fase,
epassouporParaguai eRússianomata-mata.

Aponte o celular e leia o
placar e a programação

de tevê de hoje.
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Guayaquil (Equador)

LLiibbeerrttaaddoorreess
Semifinal (volta) Ida: 0 x 2

TTrraannssmmiissssããoo
FOX Sports

ÁÁrrbbiittrroo
Roberto Tobar (Chile) Técnico:RenatoGaúcho

DiegoAlves

RodrigoCaio

EvertonRibeiro

Arrascaeta

WillianArãoAndreasPereira

BrunoHenrique

Gabigol

DavidLuiz
FilipeLuís Isla

Técnico:FabianBustos

Burrai

Leon

Martínez

Molina Pinatares

Diaz

Preciado

Mastriani

Riveros
Pineida Castillo

21h30

Força naperuca!
Gilvan de Souza/Flamengo



O Paris Saint-Germain ven-
ceu oManchester City, por 2 x 0,
ontem, no Parque dos Príncipes,
em um duelo entre dois sérios
candidatos ao título da Liga dos
Campeões da Europa. A vitória
foi a primeira dos franceses na
história do torneio. Autor de um
belo gol, quem também desen-
cantou foi o craque argentino
LionelMessi. A bola na rede foi a
primeira do jogador coma cami-
sa do novo clube.
Emseuquarto jogopeloPSG, o

astro argentino fez a torcida vibrar
ao trocar passes comKylianMba-
ppé emandarumchute colocado,
e indefensávelparaogoleirobrasi-
leiro Ederson, da entrada da área,
para fazer ampliar oplacar paraos
franceses. Antes, o senegalês Idris-
saGueye havia aberto o placar no
iníciodo jogo.Comotriunfo, oPa-
ris lidera o grupo A com quatro
pontos,osmesmosdoBrugge,que
venceuoLeipzig,por2x1.
“O importante é que vence-

mos um grande adversário. Era
importanteganhardepoisdoem-
pate com o Brugge. Eu já queria
marcar”, disseMessi logo após o
fim do jogo. Nos vestiários, o cra-
quemostrou sintonina comNey-
mar eMbappé. Sorridente, o trio
tirouuma foto abraçado, publica-
da pelo brasileiro nas redes so-
ciais. “Estamos jogandomais, nos
conhecendomais.Vamos crescer.
Jogamos bem, temos que tentar
manter esse jogo, que é o que vai
dar resultado no final”, comple-
mentouoargentino, aoCanal+.
O duelo entre as duas grandes

equipes criadas para reinar na
Europa foi uma batalha contun-

dente entre o perfeito entrosa-
mento dos Citizens e a qualidade
técnica dos anfitriões. Diante de
umManchester que passou o jo-
go cercando a área do PSG. Me-
lhor jogador da última Eurocopa,
que conquistou com a Itália, o
goleiro Donnarummamostrou
seu leque de qualidades em tarde
inspirada e fez defesas importan-
tes para manter o zero do lado
francês no marcador do Parque
dos Príncipes.

RealMadrid

Emcasa,oRealMadrid foi sur-
preendido pelomodesto Sheriff.
Em pleno Santiago Bernabéu, o
timemerenguedominou,mas foi
derrotado, por 2 x 1, pelo time da
Moldávia, que assumiu a lideran-
ça isolada do grupo D, com seis

pontos. Os visitantes abriram o
placar com Jasurbek Yakhshi-
boev, viram Karim Benzema em-
patar, de pênalti, e retomaram a
dianteira no fim com um golaço
de SebastienThill.
“Mais do que preocupados,

estamos tristes, a equipe jogou
commuita intensidade, comem-
penho. Perdemos devido aos pe-
quenos detalhes”, disse o treina-
dor do Real Madrid, Carlo Ance-
lotti, apóso jogo.“Éo futebol, nós
chutamos20oumaisvezesemar-
camos um, eles chutaram dois e
marcaram os dois”, analisou o
meia brasileiro Casemiro, aoMo-
vistar. “Sabíamos que íamos de-
fender e assim fizemos, além de
procurar o contra-ataque”, admi-
tiu o treinador do Sheriff, Yuriy
Vernydub. ‘Feliz por ter um jogo
comoeste”, completou.
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Duduleva
oPalmeiras
àdecisão

LIBERTADORESAlviverde suporta pressão doGalo e, na estrela do camisa 43, se credencia para defender o título

“É um sonho (estar na
final). Estou nesse clube
desde 2015. Vivi grandes

momentos aqui.
Infelizmente, tive que
sair por problemas que
passei fora de campo,
mas o torcedor sabe do
amor e do carinho que
tenho pelo Palmeiras e
eles têm pormim. Eu
espero que dia 27 eu
possa representar bem
essa camisa e a gente
possa fazer um grande

jogo no Uruguai”

DDuudduu,, atacante do Palmeiras

»BOTAFOGO

Time demelhor aproveitamento
no segundo turno da Série B, o
Botafogo tem uma boa
oportunidade para se consolidar
no G4, hoje, quando vai até
Salvador enfrentar o
desesperado Vitória, a partir das
21h30, no Barradão.

»CRUZEIRO

Atrás da reabilitação na
segunda divisão, o Cruzeiro
visitará o Guarani, hoje, às
19h, no Brinco de Ouro da
Princesa, em Campinas, pela
27ª rodada. O time mineiro
ainda sonha, mas tem poucas
chances de acesso.

»TORCIDA

A Série A voltará a ter público no
fim de semana. Em reunião, 18
dos 20 clubes aprovaram a
medida. O Athletico-PR foi o
único a defender portões
fechados. Sem autorização
governamental, Santos e Bahia
optaram por adiar seus jogos.

CHAMPIONS LEAGUE

Messi e PSG desencantam

DANILO QUEIROZ

D
udu é considerado, por
muitos, um dos maiores
ídolos recentes da histó-
ria do Palmeiras. Esteve

em campo em momentos im-
portantes, mas, por questões
pessoais, não pôde viver a con-
quista daLibertadores, em2020.
Ontem, o camisa 43 escreveu
um dos capítulos que faltavam
na relação com o clube e deu ao
time paulista o direito de defen-
der o trono continental e buscar
a América pela terceira vez. No
Mineirão, a equipe de Abel Fer-
reira soube sofrer. Na base da
frieza, segurou o poder de fogo
de um Atlético-MG empurrado
por 18.350 mil torcedores nas
arquibancadas, empatou por 1
x 1, e a confirmou um lugar na
decisão da competição.
Durante o jogo decisivo em

Minas Gerais, o Atlético-MG foi
coração. Poroutro lado, oPalmei-
ras apostou na razão para conter
o ímpeto dos donos da casa e dos
torcedores nas arquibancadas. A
fórmula foi certeira e carimbou o
passaporte alviverde para a defe-
sa do bicampeonato continental,
em 27 de novembro, no estádio
Centenário, emMontevidéu. O
time paulista aguarda de cama-
rote o adversário. Hoje, o Fla-
mengo coloca em campo uma
vantagem de dois gols diante do
Barcelona, emGuayaquil.

O primeiro tempo trouxe ao
gramado duas equipes preocu-
padas em serem golpeadas. Em
muitos momentos, Atlético-MG
e Palmeiras mantiveram o equi-
líbrio dos 90 minutos disputa-
dos na última semana no Al-
lianz Parque. O nervosismo
também se fazia presente em
campo. Com uma linha de cin-
co na defesa, três deles zaguei-
ros, o alviverde neutralizou o
Galo nos primeiros minutos,
mesmo com alguns sustos. No
ataque, porém, não conseguia
ser incisivo. Na melhor oportu-
nidade, Piquerez chutou forte,
mas errou o alvo. O time minei-
ro procurava espaços na barrei-
ra defensiva, mas, quando pas-
sou — algumas vezes por erros
do adversário —, parou no go-
leiroWeverton.Vargas teve duas
boas chances. Hulk, outra.

Jogo se transforma

Os decisivos 45minutos finais
transformaramosânimosdapar-
tida.OAtlético-MGassustoucom
Hulk, aos dois,mais foi na cabeça
de Vargas que os mineiros tira-
ram o zero do placar. Jair fez cru-
zamento primoroso para o chile-
no subir alto e empurrar para as
redes deWeverton. Em meio à
comemoraçãomineira, Abel Fer-
reira apontou os dedos para a ca-
beça em um pedido de concen-
tração. Animado e empurrado

Trio de ataque francês funcionou e garantiu triunfo contra oCity, ontem

Dudu fazia partida apagada até dar o carrinho que colocou a bola do empate na rede e o time paulista na final

pela comemoraçãode seus torce-
dores, o Galo se lançou para o
ataque. Protagonistas do primei-
ro gol, Jair e Vargas perderam
boas chances de ampliar.

Apartir dos15, oPalmeiras res-
surgiu. Primeiro, Rony perdeu de
frente para Everson, que salvou a
finalização com a palma damão.
O desafogo veio seteminutos de-

pois. GabrielVeron, sangue fresco
no jogo, aproveitou escorregão de
Nathan Silva e cruzou rasteiro pa-
ra a área. Dudu se jogou na bola
para empatar. No carrinho do ca-

Alain Jocard/AFP

misa 43, a frieza proposta pelo
Palmeiras virou explosão. A igual-
dade comgolmarcado fora de ca-
sa—umdos critérios de desem-
pate nosmata-matas da Liberta-
dores—garantia a vaga.
Ogrito entoadopelos torcedo-

res noMineirão passou a ser o do
“eu acredito”, mantra atleticano
de outros momentos decisivos.
Aos 31, Hulk tentou e bateu forte
de esquerda.Weverton não foi
enganado pelo desvio e salvou.
Precisando do gol, o Atlético-MG
ensaiou uma pressão final, mas
esbarrou,mais uma vez, no siste-
ma defensivo alviverde. Com o
apito final, o Palmeiras comemo-
rou a vaga para definir a Liberta-
dores pela sexta vez nahistória—
a segunda em forma consecutiva
— e brigar para alcançar a Glória
Eterna pela terceira vez.

Washington Alves/AFP

Informe Publicitário



Diversão&Arte • Brasília, quarta-feira, 29 de setembro de 2021 • CORREIOBRAZILIENSE • 21

DDaattaa eesstteellaarr:: Vênus e Netuno
em trígono; Lua quarto
minguante em Câncer. Projeta
tua mente e emoções ao futuro
que sonhas realizar, te deixa
tomar pelo encantamento da
imaginação e desfruta dos
sentimentos magníficos que isso
evocar em teu coração.
Enquanto isso, tolera a vida
ordinária que precisas sustentar
e que contrasta com tuas visões,
mas fica ciente de que o
exercício de te projetares ao
futuro já é o primeiro passo na
direção de realizar tuas
pretensões. Teus tormentos são
temporários, não têm o mesmo
valor que tuas projeções,
apenas te servem de
constatação de que estás no
caminho, e que precisas
resolver ínfimos e grandes
perrengues. Evita confiar em
golpes de sorte, a boa fortuna
que tens à disposição é a que
teus pensamentos, palavras e
obras executem, usando as
projeções futuras de hoje
comoincentivo para continuar
batalhando e te abrindo.

ÁRIES
21/03 a 20/04

Este é ummomento propício para
você dar fim a esses assuntos que se
alastramhá tanto tempo já, que
provavelmente as pessoas envolvidas
já se esqueceramde como foi que
tudo começou. Há passados que
merecem ser enterrados.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Apesar de todos os exercícios de
futurologia que a alma faz, não se
pode nunca ter certeza sobre o que
acontecerá depois, tudo está sujeito
a uma trama muito complexa de
ingredientes. Lide com a
imprevisibilidade.

LEÃO
22/07 a 22/08

Parasuaalmanãosesentir exilada
dos seus ideais, vocêprecisa inserir
nodiaadiaatividadesquesirvam
deexemplodaquiloquesuaalma
anseia realizar. Vocênãoprecisado
destino final, vocêprecisa
docaminho.

TOURO
21/04 a 20/05

Entre enxergar as coisas como elas
são e como elas seriam ideais, o que
você preferiria? A diferença das
respostas indica, também, a
diferença das atitudes que você
tomará em relação a tudo que
está em andamento.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

As cobranças que lhe são feitas
precisam ser avaliadas com carinho
e atenção, cuidando para não reagir
intempestivamente a elas como se
tudo fosse uma grande injustiça.
Cada coisa em seu devido
lugar, isso sim.

VIRGEM
23/08 a 22/09

As pessoas ideais são as que
contrastam com as pessoas reais,
essas mesmas com que você se
relaciona diariamente. As pessoas
ideias são formulações teóricas que
dificultam a dinâmica dos
relacionamentos reais.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Os ideais estão, na maior parte do
tempo, em algum lugar diferente
daquele pelo qual você transita, se
mostram através de visões e
sonhos. Mas, você sabe que
isso não precisa ser assim.
Realizar os ideais.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Pretender que a força do
pensamento realize seus sonhos é
pretender que a vida seja simples, e
não é nada disso que acontece. A
vida é um sistema complexo que
requer de você muito esforço e
empenho, isso sim.

LIBRA
23/09 a 22/10

Continue fazendo tudo que
estiver ao seu alcance para
avançar em seus projetos de
vida, e se for o caso de sua alma
ainda não ter certeza dequais
seriam esses projetos, então
faça disso sua prioridade.

CÂNCER
21/06 a 21/07

PEIXES
20/02 a 20/03

Permita-se as visões que elevam
sua alma a uma dimensão muito
acima dos perrengues e picuinhas
que fazem parte do cenário pelo
qual você transita atualmente.
Tudo isso passará, mas as visões
permanecerão. É assim.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Lindos cenários se abrem à visão
interior da alma, mas, enquanto
isso, os perrengues continuam
no dia a dia. Não importa,
administre o cotidiano dentro do
possívele continue sonhando
alto. Em frente.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net

ESTA SEÇÃOCIRCULADE TERÇAA SÁBADO/ CARTAS: SIG, QUADRA 2, LOTE 340 / CEP 70.610-901

TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

OSSOSABERTOS
Sou ordenado pela
esperança do vento
pelos ossos do oceano
pela fibra dos idosos
pelo sentimento dos namorados
pela ternura avançando na eternidade
para repousar nas margens de Deus.

Vicente LimongiNetto

>> CRUZADAS
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PROJETOTERRITÓRIOS

OmapadaculturanoDF

>> SUDOKU

Grau de dificuldade: médio www.cruzadas.net

» GUILHERME DOMÊNICO*

P
or meio de edital público
aberto pelo deputado distri-
tal Fábio Felix (PSOL), quatro
coletivos do DF se uniram

para realizar um mapeamento artís-
tico de suas respectivas regiões. Eles
vão traçar os perfis culturais de suas
áreas, tanto os de seus produtores e
gestores culturais como também
seus espaços físicos. Esses levanta-
mentos têm como objetivo fortalecer
as comunidades locais por meio de
políticas públicas que sejam mais in-
cisivas em suas regiões.

Os projetos contam com quatro co-
letivos de diferentes regiões do DF. São
eles o Território Cultural Paranoá, que
atua também no Itapoã e realiza o ma-
peamento de agentes culturais, de
modo que a organização dessas infor-
mações ajude a divulgar seus traba-
lhos e viabilizar novos campos de
atuação profissional. A Coletiva Preti-
nhas desenvolve ações nas regiões de
Samambaia e Ceilândia, onde promo-
ve ações de afro-afeto, de autocuida-
do, das rodas de conversa e de vivên-
cias destinadas a mulheres negras em
toda sua diversidade.

A Associação Lésbica Feminista –
Coturno de Vênus, que tem como
principais atividades o mapeamento
do conhecimento sobre a Lei Maria da
Penha no DF, com ênfase na violência
lesbofóbica e oficinas de formação pa-
ra divulgar o conhecimento sobre a
LMP em várias regiões do DF. E, por
fim, a Associação dos Amigos do Cen-
tro Histórico de Planaltina, que atua,
principalmente, no levantamento de
patrimônios históricos locais, onde
encontram, identificam, reconhecem

e registram as referências culturais
existentes em Planaltina.

Jackeline Silva, uma das mulheres
por trás do Coletivo Pretinhas, expli-
ca a importância e quais os benefí-
cios do projeto para a comunidade
cultural do DF, principalmente em
regiões mais distantes do Plano Pilo-
to. “Para nós, é fundamental mostrar
que existe uma diversidade de gru-
pos coletivos e de narrativas sobre a
negritude, sobre pessoas pretas, es-
pecialmente mulheres produzindo
arte e cultura nos seus territórios.
Então, quando propomos esse ma-
peamento e damos visibilidade, é
nesse sentido, de identificar de reco-
nhecer e valorizar. Acredito que o
maior benefício seja trazer para jun-
to de nós essas e esses artistas que
produzem, realizam, executam e vi-
venciam inúmeros desafios, mas que
não têm essa mesma visibilidade que
outros conseguiram conquistar.”

Ou seja, a visibilidade que o proje-
to traz também conta muito para
gestores culturais no DF que não têm
uma plataforma definida para serem
vistos. Por isso, a importância de tra-
çar e levantar esses perfis, para que
sejam planejadas e instituídas políti-
cas públicas que deem suporte e re-
levância para todos os produtores,
gestores e artistas, independente-
mente de suas posições na cadeia
produtiva cultural do DF.

O projeto tem como realizadores a
Associação Artística Mapati, com o
apoio do Instituto Macondo e fomen-
to da Secretaria de Cultura e Econo-
mia Criativa do Distrito Federal.

* Estagiário sob a supervisão
de Severino Francisco

OTerritórioCulturalParanoáatua tambémno Itapoã: perfis deprodutores egestores

Ocenárioé complexo,masnão
necessariamentenegativo. É
complexoporquesuaalmaestá
doidapara tomaralgumas iniciativas,
mas, aomesmotempo, anatureza
dessasatropelariaalgumaspessoas.
Nadapositivo.
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BAIÃOGRANFINO–
JORGEDUPEIXE
INTERPRETALUIZ
GONZAGA
DDee JJoorrggee DDuu PPeeiixxee.. SSeelloo:: BBaabbeell..

» NAUM GILÓ*

A
obraeternadeLuizGonzagaga-
nhoumais uma releitura, desta
vez com a marcante voz grave
de Jorge Du Peixe, vocalista do

Nação Zumbi. Intitulado Baião granfi-
no, o álbumreúnedesde canções clássi-
cas do Rei do Baião, como Sabiá, Qui
nem jiló e Pagode russo, até composi-
ções menos conhecidas pelo público,
como Acácia amarela, com novas pro-
postas sonoras, arranjos criativos e a in-
terpretaçãopotente deDuPeixe.
Embora seja difícil desvincular o

vocalista domovimento que teve Chi-
co Science como maior símbolo, Jor-
ge ressalta que o projeto não é uma
“leitura Mangue Beat” de Gonzagão.
“Esse trabalho é uma leitura minha,
pessoal, de memória afetiva. Eu não
sou oMangue Beat. Fiz parte do grito,
da intenção. Mangue Beat não é um
gênero musical. É um grito, ummovi-
mento”, pontua o cantor.
Destaque do projeto, a faixa O fole

roncou conta com a participação espe-
cial da cantora e compositora paraiba-
na Cátia de França. Não é a primeira
vez que a canção e o trabalho artístico
de Jorge se cruzam. O Nação Zumbi
gravou uma versão de O fole roncou
para a coletâneaBaião Viramundo, um
tributo ao centenário do Rei do Baião.
“Eu coloquei essa música no Baião
granfino, porque a considero im-
portantíssima. E foi bom ter trazido a
Cátia, que é uma artista das antigas e
que chegou a ver de perto o Luiz Gon-
zaga tocando”, explica o cantor.

Parceria

A ideia do álbum surgiu ainda em
2017, durante as gravações doprograma
musical Clubversão, no qual artistas de
diferentes gerações criamnovas versões
de clássicos damúsica popular. No pro-
grama, Du Peixe gravou amúsicaMa-
nhã de carnaval (Luiz Bonfá/Antônio
Maria) ao lado do sambistaWilson Ne-
ves. Fábio Pinczowski, produtor do pro-
grama, e que assina a produçãomusical
do disco, logo se interessou em fazer um
projeto com Jorge. Ali nascia a parceria
que resultaria noBaião granfino, grava-
dono iníciodeste ano, emSãoPaulo.
A escolha do repertório foi tomando

forma em 2020, no início da pandemia,
em conversas entre Du Peixe e Pinczo-
wski. O intuito eramanter a célula har-
mônica do baião, mas trazendo outros
elementos musicais para a música de
Gonzagão. A faixaOrélia, por exemplo,
foi transformada em um ska, gênero
musical nascido na Jamaica nos anos
1950, acompanhadapela tradicional ra-
beca do cancioneiro nordestino.
Para o cantor, o baião proporcio-

na um vasto horizonte de possibili-
dades rítmicas, incluindo também
elementos eletrônicos à leitura da

obra de Gonzaga por Jorge Du Pei-
xe. “Não só na música de Luiz Gon-
zaga, mas o eletrônico cabe em
qualquer coisa, desde que haja li-
mites da sua intenção, da sua pers-
pectiva musical. Tanto é que nas-
ceu o Baião granfino”, analisa Jor-
ge, que diz ser averso o uso do ter-
mo “modernizar”: “Acho cafona”.
“Tratando-se de uma obra eterna e

tão extensa comoadeLuizGonzaga, fi-
ca até difícil de escolher linhasmelódi-
cas e harmônicas do baião, que já foi
gênero nacional, pop brasileiro que an-
tecedeu a bossa nova e a Tropicália, e
que flerta com todos os gêneros. Então
é totalmente possível trazer elementos
eletrônicospara amúsicadele”, explica.
Jorge Du Peixe lembra que Luiz

Gonzaga cantava outros gêneros
além do baião, como bolero e mara-
catu-canção. “Era um artista à frente
do seu tempo. Nunca teve, inclusive,
medo de guitarra. O fole roncou, por
exemplo, é um baião com uma in-
tenção de rock ‘n’ roll”, destaca.
Para o cantor, o momento de che-

gada do Baião granfino é muito
oportuno, nesse “momento de escu-
ridão que passamos”. “É importante
trazermos um artista tão grandioso
quanto Luiz Gonzaga para as pes-
soas. Mais do Brasil para o Brasil.
Não à toa, o primeiro single foi Rei
Bantu, que é um grito de ancestrali-
dade e de empoderamento. Com
certeza o disco veio no momento
certo”, analisa Du Peixe.

Trajetória

A carreira musical de Jorge começa
em 1993. Após a morte precoce de
Chico Science, ele assume os vocais
do Nação Zumbi, da qual já era inte-
grante. Com a banda, lançou 13 dis-
cos, fez parceria com diversos artistas
e shows em vários países.
O artista também integra outros

projetos musicais, como a banda Los
Sebosos Postizos, com quem lançou o
disco Los Sebosos Postizos commúsicas
de Jorge Ben Jor, produzido porMário
Caldato Jr., e o grupo Afrobombas, que
tem como vocalista, além de Du Peixe,
Lula Lira, filha deChico Science.
Jorge também trabalhou no cine-

ma, compondo trilhas para filmes na-
cionais, como Amarelo manga (2003),
e Febre do Rato (2011), de Cláudio As-
sis. Lançou também, em 2020, o livro
juvenil A nave vai, pela editora Barba-
tana. Em formato de compacto, a pu-
blicação conta com o texto e a narra-
ção de Jorge Du Peixe e as ilustrações
do artista RodrigoVisca. Recentemen-
te, fez parcerias comos artistasMarce-
lo D2, na música Pela sombra, e Edi
Rock, namúsica e clipeVai.

*Estagiário sob a supervisão de José
Carlos Vieira
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JorgeDuPeixe: “(Luiz Gonzaga) Era umartista à frente do seu tempo.Nunca teve, inclusive,medode guitarra”



1
IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

2 QUARTOS

OPORTUNIDADE
705 NORTE 2 quar-
tos, 70m2, excelente
quadra, Primeiro an-
dar R$ 440 mil. Ac fi-
nanciamento / FGTS
(não tem elevador).
98292-8090 c13429

ASA SUL

3 QUARTOS

OPORTUNIDADE!!!
114 SUL Todo reforma-
do3qts (ste)salãoarmari-
os DCE 158m2 úteis
gar. Alto Padrão. Ac/ tro-
ca 98380-1568 c513

OPORTUNIDADE!!!
402 SUL 3 qts (suite) ba-
nheiro social DCE arms
vazado vazio 104m2

úteis elevador excelente
estado vazio. Ac imóvel/
troca. 98380-1568 c513

1.2 ASA SUL

VENDO NO PRIME
SMAS TR 03 3 Suítes
Duplex, 139m ,nascen-
te, 2 vagas soltas, vis-
ta p/ lazer, belíssimo !
Reforma de alto pa-
drão. Condomínio c/ la-
z e r c o m p l e t o .
R$2.190,000. Tr :
98292-8090 c13429

VENDO PARK SUL
SMAS TR 03 3 suítes
+ DCE ( reversível p/
escritório) - 119m - 2
vagas soltas andar al-
to, nascente - c/ lazer.
D e s o c u p a d o
R $ 1 . 8 7 0 . 0 0 0 , 0 0 .
98292-8090 c13429

4 OU MAIS QUARTOS

4 SUÍTES 4 VAGAS
SMAS TR 03 Park
Sul. Um sonho em for-
ma de apartamento!
202m2, com varanda
gourmet,andaralto,vis-
ta para lazer.Alto pa-
drão! Pronto p/ morar.
R $ 2 . 5 5 0 . 0 0 0 , 0 0 .
98292-8090 c13429

NOROESTE

2 QUARTOS

OPORTUNIDADE ÚNICA
SQNW 307 3 and 2qts
1 suíte desocupado c/
arms 1 vaga gar 98466-
1844/ 981751911 c7432

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.3 TAGUATINGA

1.3 CASAS

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ASA NORTE

QD.CA-11, SHI Norte
11 Brasília/DF. Sala
coml. e depósito, 50m2,
Inicial R$ 140.000,00
( p a r c e l á v e l )
leiloesjudiciaisdf.com.br
0800-707-9339

ASA SUL

OPORTUNIDADE R$275MIL
BRASIL 21 bloco E sa-
la 10º andar 34m2 aluga-
da l vista livre 98175-
1911/98466-1844 c7432

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

SOBRADINHO

QD. 11 St. de Expan-
são Econôm i ca -
Sobradinho/DF, Gal-
pão, 200m2 a.t., . Inici-
al R$ 272.000,00
( p a r c e l á v e l )
leiloesjudiciaisdf.com.
br 0800-707-9339

QD. 11 St. de Expan-
são Econôm i ca -
Sobradinho/DF, Gal-
pão, 200m2 a.t., . Inici-
al R$ 272.000,00
( p a r c e l á v e l )
leiloesjudiciaisdf.com.
br 0800-707-9339

1.7 CONSÓRCIO

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS
OUTROS COMPRO,
Vendo Carta Contem-
plada ou não. Tr:
99552-8132 Whats.

BANCORBRAS
OUTROS COMPRO,
Vendo Carta Contem-
plada ou não. Tr:
99552-8132 Whats.

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

1 QUARTO

IMPERIAL KITS sl, qto,
banh, coz, à.serv, mobil.
zap 99981-9265 c4559

VICENTE PIRES

1 QUARTO

R 8 chác. 183 alugo Apt
1 qt, c/ garagem. Próx.
ao Brb Tr: 99934-5510.

2.3 CASAS

GUARÁ

3 QUARTOS

QE 34 4 qtos + casa fun-
dos. R$3.500 Fts whats
99982-2672 c7187

2.4 ÁGUAS CLARAS

2.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.2 CAMINHONETES E
UTILITÁRIOS

FABRICANTES

MITSUBISHI

ASX/16 4x4 completo
Branco 41mil km, gaso-
lina, único dono. R$
85.500.Tr:99985-2383

ASX/16 4x4 completo
Branco 41mil km, gaso-
lina, único dono. R$
85.500.Tr:99985-2383

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma
4.2 Moda, Vestuário

e Beleza
4.3 Saúde
4.2 Comemorações,

e Eventos
4.5 Serviços Profissionais
4.6 Som e Imagem
4.7 Diversos

4.1 CONSTRUÇÃO E
REFORMA

CONSTRUÇÃO

MATERIAIS

TELHAS COLONIAIS
Vdo 6 mil telhas usadas
bom estado 992121419

PISCINA

OFURÔ DUPLO 190 C/
Hidro e aquecedor. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-995535119

4.3 SAÚDE

MÉDICOS

ENFERMEIRA FAÇO
atendimento a Domicí-
lio. Atendo em todo o
DF (61) 98163-0418 Tai-
lane Santos

OUTRAS
ESPECIALIDADES

PSICOTERAPIA - PSI-
CANALISTAOnline. Ins-
tagram: @psicanalista
brunatagna
BRUNAGOMESNutricio-
nista 15% de desconto
na consulta 994303688

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

FESTAS

CONGELADOSDAMA-
MÃE (Produtos). Atend.
Brasília e entorno (Valp/
Luzian) 99584-8540

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

OUTROS PROFISSIONAIS

DOMESTICA PARA
TRABALHAR deSegun-
da a Sabado no Lago
Norte. Tratar com Rafa-
e l n o ZAP 6 1
999398800

4.5 OUTROS PROFISSIONAIS

SERVIÇO SOCIAL arti-
go cientifico sobre CO-
VID 19. F: 982887363

EMPRESÁRIO SELECI-
ONAmassagista.Interes-
sadas entrar em contato
61-991844556

LAVA- SE CAIXA d’
água conserta vazamen-
tos, desent. pias, esgoto
em geral 995521988

LAVA- SE CAIXA
D’ÁGUAeoutros;Conta-
to: 61-995521988

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

CÃES

ROTTWEILER FILHO-
TES 62 98578-7654

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária
5.2 Comunicados,

Mensagens e Editais
5.3 Infomática
5.4 Oportunidades
5.5 Pontos Comerciais
5.6 Telecomunicações
5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

SEMENTES
E MUDAS

MINERAL SEMENTES
PROMOÇÃO Mombaça
Massai, brach, Quênia,
Androp e adubos. Tr:
3632-1439/ 99932-5667

5.2 CONVOCAÇÕES

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

CONVOCAÇÕES

SRª. DALCILENE CANUTO,
SOLICITAMOSCOMPA-
RECIMENTO a Atmdo -
Atendo Atendimento
Médico Domiciliar
LTDA., S.O.S. Vida a
SHN Qd 2 Nº 87 Bl F
Sala 818, para retorno
imediato ao trabalho.

MÍSTICOS

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

DONA PERCÍLIA
PREVINA-SE CON-
TRA os obstáculos
que se apresentam
em seus caminhos e
esclareça suas maio-
res dúvidas sobre sua
vidaamorosa,profissio-
nal ou familiar. Dona
Percília faz e desfaz
qualquer tipo de traba-
lho. Somente para o
bem! Saúde, Amor
não correspondido, In-
veja, Depressão, Ví-
cio, Intriga, Insônia,Fal-
ta de paz, União de ca-
sal. Endereço: QSA
07 casa 14 Tag.Sul
Rua do Colégio Gui-
ness. Site: www.dona
perciliamentoraespiritu
al.com F: 3561-1336 /
99666-0730 / 98363-
5506 (Zap)
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5.3 SUPORTE TÉCNICO

5.3 INFORMÁTICA

SUPORTE TÉCNICO

ASSISTÊNCIA 24 HO-
RASManutençãocompu-
tadores em domicílio.
99988-0077/99976-0076
Whatsapp

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

DINHEIRO E
FINANÇAS

PREVI CRED
DINHEIRO NA HORA
para func. público,sem
consulta spc/serasa. Tel
4101-6727/ 98449-3461

NEGÓCIOS

PROPAGANDA E
MARKETING

SERVIÇOS DE DE-
SIGN gráfico, edição de
vídeo,narraçãoparavíde-
os, legendas.SEO youtu-
be, document. Preço a
combinar. 995725838

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

MERCADOVENDO Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-985719135

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

BANCORBRÁS
VENDO11DIARIASexe-
cutivo triplo . Queima de
preço R$250,00 cada.
Tr: 98132-3606

5.7 CLUBE

TÍTULO SÓCIO remido
I t i qu i r a Pa rk 61 -
981525063
VENDO TÍTULO do Clu-
be Co ta M i l R$
6.000,00. 61-999884017

SERVIÇOS

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

OUTROS

ACOMPANHANTE

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

ALAN FERRAZ
ATIVO DISCRETO 25
anos moreno claro sa-
rado malhado bonito
massagista. Asa Nor-
te 6199422-0962 zap

DISK MASSAGEM
NOVA EQUIPE, loiras
morenas sem decep-
ção. (61)3326-7752

5.7 ACOMPANHANTE

MASSAGISTA Preciso
Asa Sul 61 98374-4046

PRIVE ASA SUL
511 BL.B APT 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir. (61)3548-9170

PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99166-4169

MASSAGEM RELAX

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

BETE TOQUES PENIANOS
COROAGULOSAbjgre-
go c/aces 61 33499203

5.7 MASSAGEM RELAX

CAROL TOP DE LUXO
REALMENTE LINDA s/
decepção 61996306790

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

CAROL TOP DE LUXO
REALMENTE LINDA s/
decepção 61996306790

Acesse e encontre o seu.
Para cada momento da vida, existe um Lugar Certo.

Confira também ofertas no jornal CORREIO BRAZILIENSE.

LugarCerto.com.br
O portal de imóveis para quem quer comprar ou alugar.
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6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

ATENDENTE
E MASSAGISTAS

COM OU SEM experiên-
cia.Com Ótimos ganhos
até R$ 1.800 p/ sema-
na. 61 98436-5571 zap

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116

AUXILIAR PEDREIRO
Contrata-se para traba-
lhar em chácara rural
na região do Itapoã. Envi-
ar currículo Whatsapp.
61-991258746

COLORISTA CONTRA-
TA-SEpara fábricade tin-
tas imobiliáriacomexperi-
ência. Interessados envi-
ar Currículo para o e-
m a i l : v e n d a s .
tintas2019@gmail.com
ou (61)98164-4654

COSTUREIRA DIARIS-
TA trabalhar na Asa Nor-
te. CV para: ohdgospet
shop@gmail.com. (Com
assunto: Costureira)

DIARISTA CONTRATA-
MOS Com experiência
+ benef íc ios . 61-
41032325

DOMÉSTICAQUECOZI-
NHE beme que tenha re-
ferências. Sal: R$1.600
+Passagem 996650505

DOMÉSTICAQUECOZI-
NHE bem, todo o servi-
ço, durma no emprego.
c/ refer 999662908

DOMESTICA PROCU-
RO para trabalhar no La-
go Norte de Segunda a
Sabado.Interessadastra-
tar c/ Rafael 996738976

DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SEparaAsaSul. Inte-
ressadasentraremconta-
to: 61-98167826

DOMÉSTICA PROCU-
RO para trabalhar de se-
gunda-feira a sábado
no Lago No r t e -
Interessadas entrar em
contato 993057831

6.1 NIVEL BÁSICO

DOMESTICA PROCU-
RO para trabalhar de Se-
gunda a Sabado no La-
go Norte. Interessadas
entrar em contato com
Rafael pelo número de
whatsapp 61 99939-
8800
INSTALADOR DE POR-
CELANATO c/ prática
eletricista residencial p/
Acquapress Const. e Ins-
tal. Especializadas. Inte-
ressados enviar Currícu-
los para o e-mail: acqua
press@outlook.com

MANICURECOMEXPE-
RIÊNCIA 50%+ passa-
gem p/ Sudoeste. Tr:
98109-7078

MARCENEIROPROFIS-
SIONAL para trabalhar
no Setor de Indústria Pa-
ranoá 61 99270-6575
MASSAGISTA PRECI-
SA-SE c/ ou s/ exper.
Ambiente de luxo, Asa
Norte 61 98214-4316
MASSAGISTA PROCU-
RO c/ ou s/expmeio perí-
odo até 1.500 semanal
A. Norte 99907-8898
MASSAGISTAS PRECI-
SA-SE c/ ou s/ experiên-
cia. Ganhos acima
R$5.000 61 98323-3136
somente WhatsApp
TÉCNICOEMINSTALA-
ÇÕES Hidráulicas com
veículo próprio. Salário:
Fixo + comissão. Interes-
sadosnavagaenviar cur-
rículo para o seguinte e-
ma i l : a cquap r e s s
@outlook.com

VAQUEIRO QUE SAI-
BA tirar leite. Tratar:
3367-0108

VENDEDOR(A) EXTER-
NO Telhas de Concreto
Contrata-se p/ obras/
construtoras c/ experiên-
cia e veículo próprio. Aju-
da de custo e comissão
a combinar.Email: renan
@nippontelhas.com.br
VIDRACEIRO COM EX-
PERIÊNCIA e CNHCon-
trata-separainícioimedia-
to! Interessados na va-
ga enviar currículo p/ o
e-mail: vagas.taguabox
@gmail.com ou (61)
99133.5195

CHAPEIRO COM expe-
riência, horário das 16h
às 00hs p/ Sudoeste
Econ. Tr: 99553-1388

MANICUREECABELEI-
REIRO(A)SalãodeBele-
zaContratacomexperiên-
cia. 61-998232848

NÍVEL MÉDIO

ASSISTENTE DE MA-
RKETINGImobiliáriacon-
trata .Interessados envi-
ar CV p/: jmendeswv
@gmail.com
ATENDENTE PARA
GRÁFICARápidanoPla-
no Piloto. Cv c/ preten-
são salarial para: cyber
dp@hotmail.com
AUXILARDEDEPARTA-
MENTOPessoal-Contra-
ta-se para Taguatinga
comexperiência . Interes-
sadosenviarcurrículopa-
r a e - m a i l : r h .
s c s o l u c a o c o n t a b i l
@gmail.com ou ligar no
fone: 61-981291967
AUXILIAR DE COZI-
NHA com experiência.
Cv para: saboramillp
@hotmail.com
AUXILIAR DE SAÚDE
Bucal,ClínicaOdontológi-
ca contrata para traba-
lhar das 12h as 21h no fi-
nal da L2 Sul. Cv p:
s e l e c a o 2 0 2 1 a s b
@gmail.com
AUXILIAR DE VEN-
DAS p/ Clínica em Sa-
mambaia. Cv p/: odonto
simplesltda@gmail.com
COMPRADOREAUXILI-
AR Administrativo ( 1 va-
ga cada ) Salário:
R$1.200,00. Local de tra-
balho: Asa Sul - Brasí-
lia, DF, BR Horário: Se-
gunda à Sábado Modali-
dade de trabalho: Perma-
nente Contratação: Efeti-
vo CLT Nível: Operacio-
nal Requisitos: Experiên-
cia com o sistema Coli-
bri Mandar currículo pa-
ra: WhatsApp (61) 9
9339-4519 (Somente
Mensagem) ou enviar E-
mail para: vagas@
completaconsultoria.
com.br
COORDENAÇÃO DE
VENDAS academia Cv
p/: direcaocomercial@
corpoesaudebsb.com.br
CORRETOR (A) PLA-
NO De Saúde - Segu-
ros PJ Home Office. Óti-
ma remuneração 61-
981312006
CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEISContrato. Interessa-
dos entrar em contato:
61-982724444
COZINHEIRO(A),AUXILI-
AR de cozinha, salgadei-
ro, servicos gerais. Con-
tratamos. Interessados
61-991589430
GARÇONS CONTRA-
TA-SE com experiencia
paratrabalharnoSudoes-
te. Interessados enviar
curriculo: machadosadm
@gmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

INDÚSTRIA
DE ESQUADRIAS
CONTRATA

ENCARREGADO DE
PRODUÇÃO com exp.
Vidraceiro com exper.;
Instalador Esquadrias;
Serralheiro com exp.;
Ajudante de Produção
e Assistente de PCP.
Sa l á r i o s de R$
1 .400 ,00 a té R$
2.900,00. Interessados
enviar CV para: indi.
contrata6@gmail.com
GARÇONS CONTRA-
TA-SE com experiencia
paratrabalharnoSudoes-
te. Interessados enviar
curriculo: machadosadm
@gmail.com
GARÇOM CONTRATA-
SE Somente (1 vaga )
Salário: R$ 1.188,00 +
Comissão / Local de tra-
balho: Asa Sul - Brasí-
lia, DF, BR. Trabalhar
no Horário: Segunda à
Sábado Modalidade de
trabalho: Permanente.
Contratação: Efetivo ¿
CLT. Nível: Operacional
Requisito para vaga: Po-
der trabalhar de noite e
dobrar.Interessadosman-
dar currículo para: What-
sApp (61) 9 9339-4519
(Somente Mensagem)
ou Enviar Currículo para
o E-mail: vagas@
completaconsultoria.
com.br
GERENTE COMERCI-
ALRegionalContrata. In-
teressados na vaga en-
trar em contato pelo: 61-
982724444
GERENTE DE OPERA-
ÇÕESePessoasContra-
tamos para Restaurante
localizado na Asa Sul. In-
teressadosnaVagaEnvi-
ar Currículo para o E-
mail: gestaocomercial
pro@gmail.com

CONTRATA-SE
MECÂNICOEAJUDAN-
TE para Automóvel c/ ex-
per. 99115-5028 (zap)
o u e -ma i l p a r a :
retifica61@hotmail.com

CONTRATA-SE
MOTOBOY PARA CEN-
TROAutomotivo, Empre-
sa possui moto. 99115-
5028 (zap) ou e-mail p/:
retifica61@hotmail.com

PESSOA COM DEFICI-
ÊNCIA Auxiliar Adminis-
trativo. Cv p/: curriculos.
pcdbrasilia@gmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

MOTORISTA CARTEI-
RA AB c/ experiência
na carteira (van/moto),
m o n t a g e m /
desmontagem de even-
tos, entregas em geral.
FotoShowcontrata.Envi-
ar Cv p/:: gerenciafoto
show@gmail.com

MOTORISTAENTREGA-
DOR CNH B. 2ª a sáb.
Serviço pesado, conhe-
cer bem DF e Goiania
R$1.200 + VR VT. Sof
Norte. CV assunto Moto-
rista p/ distribuidorabsb
@hotmail.com

OPERADOR(A) DE TE-
LEMARKETING Noção
básicadeinformática.En-
viar currículo: selecaorw
promotora@gmail.com
PESSOA COM DEFICI-
ÊNCIA Auxiliar Adminis-
trativo. Cv p/: curriculos.
pcdbrasilia@gmail.com
PINTOR CONTRATA-
SE para peças de comu-
nicação visual Salário a
combinar. Interessados
enviar Currículo para:
ccvagas2011@gmail.
com
RECEPCIONISTA PA-
RA ATENDIMENTO em
clinica odontologica no
Gama, c/ experiência na
emissão de guias de con-
vênio. inicio imediato. En-
viar e-mail para: paola
psa@hotmail.com
SECRETÁRIACONTRA-
TO p/ Imobiliária Águas
Claras, ágil e proativa,
hab. c/ tecnologia. Cv:
jmendeswv@gmail.com
VENDEDOR (A) C/ EX-
PERIÊNCIA para bouti-
que de moda feminina
noGuará.Saláriocomerci-
a l + V T + c o m i s s ã o
(meta), 44h/semanal, se-
gunda a sábado. Interes-
sadas enviar Currpiculo
para: rh@rosadocerrado.
com.br
VENDEDOR(A) CON-
TRATA-SE 10 vagas
(interna e externa) p/ Es-
cola de Inglês m Tagua-
tinga. Seg a Sex de 9h
às 18h. CV p/: seevan.
co@gmail.com
MOTORISTA CARTEI-
RA AB c/ experiência
na carteira (van/moto),
m o n t a g e m /
desmontagem de even-
tos, entregas em geral.
FotoShowcontrata.Envi-
ar Cv p/:: gerenciafoto
show@gmail.com
SECRETÁRIACONTRA-
TO p/ Imobiliária Águas
Claras, ágil e proativa,
hab. c/ tecnologia. Cv:
jmendeswv@gmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

VENDEDOR(A) PARA
TAGUATINGAContrata-
se média salarial R$
2.400,00. Interessados
enviar currículo p/ o e-
mail: seevan.co@gmail.
com

VENDEDOR(A)COMEX-
PEROÊMCOA A Wi-
zard de Sobradinho/DF
está selecionando para
venda de cursos. Gan-
hos de R$ 1500 a R$
4000. Interessados Envi-
ar CV para: wizsob
@gmail.com

VENDEDOR (A) CON-
TRATO com experiên-
cia para Curso de inglês
dealto padrão. Interessa-
dos: info@just4you.com.
br

VENDEDOR(A) INTER-
NO Salário fixo + comis-
são. Interessados enviar
CV para: wisleyane.a3
multimarcas@gmail.com

VENDEDOR(A) DE MO-
NITORAMENTOdeAlar-
me. Interessados enviar
CV p/: curriculosegtrack
@gmail.com

VENDEDOR(A)DERAS-
TREADOR Veicular 24
horas c/ ou s/ experiên-
cia. Enviar CV: curriculo
segtrack@gmail.com

VENDEDOR(A) CON-
TRATAFotoShowEven-
tos. CV c/ título Vende-
dor 2021 p: gerenciafoto
show@gmail.com

VENDEDORAPARALO-
JAdeLingerieemTagua-
tinga. Enviar currículo pa-
ra: rh@galice.com.br

APX CORRETORA
DE PLANO DE SAÚDE

CONTRATA
VENDEDORES SALÁ-
RIO comercial + comis-
são e ajuda de custo. En-
viarcurriculump/whatsA-
pp 61 981546992 falar
com Rodrigo

A T E N D E N T E /
ORGANIZADOR(A)Ven-
dedor(a) c/ experiência
para loja de Roupas Fe-
mininasSomenteWhatsa-
pp (61) 98152-6196

CONFORTO COMÉRCI
DE CALÇADOS convo-
ca Sra Fabiana Michela
Oliveira Costa p/ tratar
de assuntos trabalhista

PESSOA COM DEFICI-
ÊNCIA 2 vagas p/ auxili-
ar escritório. Sal +VR.
rh@contarpp.com.br

6.1 NÍVEL MÉDIO

PROGRAMA DE CRES-
CIMENTO Pessoal, For-
maçãoGerencial,Forma-
çãoSocietária, Empreen-
dedorismoeOutlier.Esta-
mos selecionando jo-
venssemexperiência,pa-
ra o nosso programa de
FormaçãoGerencial. Re-
muneraçãoacimadamé-
dia. Interessados Enviar
currículo para: hire.bsb
@gmail.com

NÍVEL SUPERIOR

ANALISTAFISCALCon-
trata-se para desempe-
nhar rotinas fiscais com
experiência. Salário a
combinar. Interessados
na vaga enviar curricu-
lum p/ o e-mail: contrata
coesnoronha@gmail.
com
ASSESSOR(A)COMER-
CIAL Interessados CV
p/: vagaarquitetura21@
hotmail.com
ASSISTENTECOMERCI-
AL p/ Clínica Estética.
CV p/: recrutamento
clinica2020@gmail.com
CHEF DE COZINHA Sa-
lário R$ 3.500,00. Traba-
lhar na Asa Sul, 61-
998182521
PROFESSOR(A) DE
FRANCÊS Enviar Cv pa-
ra: selecaoprofessorde
frances@gmail.com
ASSISTENTES E ANA-
LISTAS Contábil/ Fiscal
/ Pessoal p/Taguatinga.
Enviar CV c/ pretensão
salarial p/: recrutamento
0600@gmail.com
ANALISTAFISCALCon-
trata-se para desempe-
nhar rotinas fiscais com
experiência. Salário a
combinar. Interessados
na vaga enviar curricu-
lum p/ o e-mail: contrata
coesnoronha@gmail.
com

EDITAL N° 153/2021
ORGANISMO INTERNACIONAL

PROJETO DE COOPERAÇÃOTÉCNICA BRA/IICA/13/004
SELECIONA CONSULTOR(A) POR PRODUTO

Código:TRIPFR/CA-13446
Relatar analiticamente o evento denominado “PL 1293/2021 - o autocontrole
na defesa agropecuária”, a ser realizado no dia 06 de outubro de 2021 em
Brasília, DF.
Formação: Curso superior.

Experiência Profissional: Graduação em Medicina Veterinária, Agronomia,
Engenharia de Alimentos ou áreas correlatas. Experiência em relatoria de eventos.

Vigência Contratual: 30 dias.

Número de Vagas: 1.

Outras Informações:Para participar do edital de seleção os candidatos deverão se
cadastrar no processo, impreterivelmente até o dia 02/10/2021 às 23h59min00seg.
A responsabilidade pelo processo seletivo de serviços técnicos de consultoria é
de competência da entidade executora nacional, conforme legislação vigente. A
íntegra do edital e o resultado da seleção (após processo seletivo) poderão ser
visualizados na página do lICA https://www.iica.org.br/pt/node/75

Fundamento Legal: Decreto n° 5151, de 22/07/04, Portaria MRE N° 08 de
04/01/2017.

INSTITUTO INTERAMERICANO DE
COOPERAÇÃO PARA A AGRICULTURA - IICA

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL MÉDIO

PROCURO EMPREGO
aux. pereciv, fiscal prev,
serv. obra, limpeza vigi-
lante sou de Planaltina-
df 995285620
BABY-SISTER Ofereço
meus serviços para Fi-
nal de semana e feria-
dos. Interessados 61-
995454449
MOTORISTAPARTICU-
LAR Ofereço-me tenho
experiência e boas refe-
rências 61-991918299
SERVENTE DE OBRA
Ofereço meus os servi-
ços. Interessados no
meu serviço tratar: 61-
995285620
PROCURO TRABA-
LHO Entrar em contato
a t r avés do (61 ) -
998551871

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

AULA PARTICULAR

PERSONAL TRAINER
Cref13704. treinoadomi-
cílio, academia. Qualida-
de de vida 992408817
PERSONAL TRAINER
Cref13704. treinoadomi-
cílio, academia. Qualida-
de de vida 992408817

CURSOS

INFORMÁTICA EM DO-
MICÍLIO / Celulares pa-
ra todas as idades.
99988-0077 / 99976-
0076 Whatsapp


